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Informações úteis para a semana:Cariri-agreste

Marés Hora

Fonte: Marinha do Brasil

Altura
DÓLAR    R$ 3,196 (compra) R$ 3,196  (venda)
DÓLAR TURISMO  R$ 3,040  (compra) R$ 3,360  (venda)
EURO   R$ 3,385  (compra) R$ 3,386   (venda)

l Lígia se reúne com embaixador e discute parcerias com a China. Página 3

l Centro de Línguas reinicia matrícula para o 1o semestre. Página 7

l INSS vai retomar operação pente-fino no auxílio-doença. Página 17

l Paraíba tem maior abatedouro de frango caipira do Nordeste. Página 19
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opinião

Carlos Romero 
convida o leitor a 
acolher a própria 

consciência, conversar 
consigo mesmo e 

evitar os maus
pensamentos

Carlos Romero - escritor
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Boletos já estão disponí-
veis para donos de veículos 
com placa final 1. PÁGInA 5

A Polícia Militar prendeu 
quatro homens suspeitos de 
planejar um incêndio no Co-
linas do Sul. Com eles foram 
encontradas armas e coque-
téis-molotov.  PÁGInA 6

Atendimento do Detran estava
suspenso para adequação do sistema

32o Máx.
25o  Mín.

35o  Máx.
20o Mín.

37o Máx.
22o Mín.

Nublado com 
chuvas ocasionais

PÁGInA 2

Pesquisa de preço

Novo sistema

Material escolar tem
variação de até 500%

O Procon Estadual visitou nove estabelecimentos de João Pessoa e disponibilizou a pesquisa para ajudar os pais na 
hora da compra do material escolar. Veja também a relação de itens que não podem constar na lista.  PÁGInAs 7 E 8

HoSPedAgeM

FARoL bAIXo

tRIbutAção

Casa abre vagas 
para estudantes

7,5 mil na Pb 
são autuados

telefonia vai
ficar mais cara

Alunos do interior 
do Estado podem se 
inscrever para concor-
rer a 96 vagas na Casa 
do Estudante.  PÁGInA 7

Desde que passou 
a ser obrigatório o uso 
do farol baixo na BR, a 
PRF registrou 7,5 mil 
autuações.  PÁGInA 8

Decisão do supremo 
liberou a cobrança do 
ICMs sobre serviços de 
telefonia fixa e móvel.  
PÁGInA 18

detran-Pb libera
impressão de IPVA 
e licenciamento

grupo planejava 
atear fogo em
barracos na capital

FAlTAM PRoFIssIonAIs Auditoria do Ministério da Transparência revela um déficit na quantidade 
de técnicos auxiliares de regulação médica no Samu de João Pessoa e em mais 13 capitais. PÁGInA 4
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Sol e poucas 
nuvens

Sol e poucas 
nuvens
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Músico se apresen-
ta hoje à noite no Tea-
tro Paulo Pontes com 
a Orquestra Gente que 
Encanta.  PÁGInA 9

Apresentação visa 
arrecadar fundos para 
entidade que atua em 

Catolé do Rocha

Chico César faz 
show em prol da 
Casa do béradêro
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Considerado por muitos como um 
dos grandes nomes da democracia em 
Portugal e fundador do Partido Socia-
lista naquele país, o ex-presidente Mário 
Soares, falecido no sábado passado, aos 
92 anos, recebe homenagens póstumas 
em várias partes do mundo. Em Lisboa, 
o funeral de Mário Soares está sendo 
realizado em várias etapas. O cortejo 
começou ontem na residência do ex-pre-
sidente português, passou pela Câmara 
Municipal e depois seguiu para o Mostei-
ro dos Jerônimos, onde ficou para home-
nagens da população e de políticos. Na 
manhã de hoje, o corpo foi levado para o 
Cemitério dos Prazeres. 

Advogado atuante, o líder socialista 
lutou contra a ditadura de Salazar, foi 
preso várias vezes e passou três anos 
na cadeia. Exilou-se depois em Paris, de 
onde retornou a Portugal somente após 
a Revolução dos Cravos, movimento que 
derrubou a ditadura. Como chefe do go-
verno, foi o principal responsável pela 
adesão do país à União Europeia. Ele é 
também reconhecido pela implantação 
da política de descolonização na África, 
o que garantiu a independência de paí-
ses como Angola e Moçambique, e o fim 
de uma guerra que movimentou quase 
500 mil soldados portugueses e chegou 
a consumir 50% do PIB do país.

Não há como dizer de outra forma: 
com a morte de Mário Soares, que se 
autoproclamava “amigo do Brasil”, o 
mundo perdeu um grande democrata. 
Como bem ressalta o professor de Re-
lações Internacionais da Universidade 
Estadual do Rio de Janeiro, Williams 
Gonçalves, Mário Soares deixa um lega-
do de defesa da democracia. “Neste mo-
mento em que vivemos situações muito 

perigosas em todo mundo, em que há 
muita intransigência, muita agressivi-
dade no discurso político, Mario Soa-
res vem nos lembrar da necessidade do 
diálogo para encontrar o melhor cami-
nho para a vida econômica e política do 
país”, disse o professor. 

Em Portugal, a figura de Mário Soa-
res está indelevelmente ligada à histó-
ria contemporânea do país. Em nota, 
o governo português o classifica como 
“o protagonista político do nosso tem-
po e aquele que mais configurou a de-
mocracia portuguesa nas suas opções 
fundadoras”. No Brasil, vários políticos 
e intelectuais também prestaram ho-
menagens ao ex-presidente. “O mundo 
perde um estadista e um defensor da 
democracia e da liberdade” – acentuou, 
em nota, o presidente Michel Temer, que 
participa hoje dos funerais.  

Até recentemente, Soares se man-
teve ativo, atuando em uma fundação 
que leva seu nome, e publicando livros e 
artigos sobre a situação de Portugal. A 
defesa da institucionalização dos parti-
dos políticos portugueses e a luta pela 
realização de eleições, com prioridade 
centrada na instauração de um regime 
pluralista, fizeram dele um elemento 
central do processo de transição demo-
crática. A focalização num grande ob-
jetivo prioritário, uma correta leitura 
das forças políticas e flexibilidade tática 
permitiram ao líder socialista maximi-
zar o seu papel como ator individual no 
contexto então vivido e transformar-se 
num elemento essencial na transição 
política que o país viveu nas últimas dé-
cadas do século passado. Mário Soares 
é um nome que entrou definitivamente 
para a história da democracia.

Editorial

 A morte de um estadista
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Estão na disputa com Efraim Filho pela li-
derança do DEM os deputados José Carlos 
Aleluia (BA), Jorge Mudalen (SP), Carlos 
Melles (MG) e Alberto Fraga (DF). O par-
lamentar paraibano diz que está creden-
ciado para a eleição: “São três mandados 
e ainda o trabalho que fizemos na presi-
dência da CPI dos Fundos de Pensão, que 
não acabou em pizza, embasou o trabalho 
do MP e da PF”.

UNInforme

FAltA DIálOgO NÃO tERIA IDO

JOSé AméRIcO DE AlmEIDA E O FOlclORE pOlítIcO

Do vereador Bruno Farias 
(PPS), ao comentar a ida do 
vereador Lucas de Brito (PSL) 
para a base do prefeito de 
João Pessoa, Luciano Cartaxo 
(PSD), após passar toda a le-
gislatura anterior criticando a 
gestão municipal: “Ele errou. 
Deu um tiro no próprio pé. 
Mas ele não me deve satis-
fação. Ele tem que responder 
isso aos seus eleitores”.

O deputado federal Veneziano 
Vital se posicionou novamente 
ontem sobre as perdas do PMDB 
após as eleições do ano passado. 
Ontem, numa emissora de rádio, 
quantificou: “Tínhamos 58 pre-
feitos, passamos a ter 27, e até 
2018 devemos ficar com apenas 
com 20. Precisamos ouvir os di-
retorianos e o PMDB não tem ou-
vido”, afirmou, acusando a falta 
de diálogo dentro da legenda.

Veneziano Vital ainda guarda 
certo ressentimento por sequer 
foi convidado para o jantar de 
confraternização que o PMDB 
realizou no final de dezembro, em 
João Pessoa. Porém, disse que 
não teria comparecido ao even-
to, por um motivo em particular: 
“Tinha mais gente de fora do que 
do PMDB”, afirmou, referindo-se a 
presenças de Cássio Cunha Lima e 
Lucinano Cartaxo.

EStá cONFIANtE

tIRO NO pé

A imprensa elenca o senador Raimundo Lira (PMDB) entre os cotados para assumir Ministério do Pla-
nejamento. Ontem, porém, ao ser indagado se aceitaria integrar o governo de Michel Temer, o peeme-
debista disse que prefere continuar no parlamento. Contudo, não descartou, de forma contundente, a 
possibilidade de vir a assumir a pasta, caso seja convocado pelo presidente.

LiderANçA dO deM

Hoje, haverá o lançamento do projeto “José Américo – Novas visões, novas revelações”, às 15h, na 
Fundação Casa de José Américo. É a deflagração das comemorações dos 130 anos de nascimento do 
ex-ministro e ex-governador da Paraíba, marcando ainda os 35 anos da fundação que leva o seu nome, 
na Praia do Cabo Branco, em João Pessoa. O evento vai reunir pesquisadores da obra do ex-governador 
e tem a pretensão de levantar circunstâncias e fatos inéditos da vida do autor de “A Bagaceira”, obra 
inaugural do chamado romance regionalista no pais. A história da política brasileira está repleta de 
casos hilários, entre as quais algumas que envolvem o ex-governador José Américo. No livro ‘Folclore 
Político”, de Sebastião Nery, tem um capítulo dedicado ao político paraibano. Registro aqui uma de-
las:  ‘José Américo era governador. Foi inaugurar obras em Antenor Navarro. A cidade estava vestida 
de bandeirolas e havia banda de música tocando, e o povo ali, espiando o poder. O prefeito chama ele: 
“Governador, está na hora de inaugurar o sumitério”. José Américo corrige o prefeito: “Não é sumitério. 
Diga cemitério”. E o prefeito: “Isso é pra o senhor que estudou em suminário”.
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Artigo

Ninguém fala sozinho

A gente conversa pouco com a gente. 
Toda a nossa conversa é com os outros. E 
haja fala e haja desgaste de energia. Depois 
vem aquele cansaço, aquele desejo de ficar 
sozinho, de conversar consigo mesmo.

Ninguém pense que uma pessoa está 
sem ninguém. Dizem que quem fala sozi-
nho é maluco. Eis aí uma grande mentira. 
Ninguém fala sozinho. A gente fala com a 
nossa consciência. Logo, está falando com 
alguém. E é dessa conversa íntima que bu-
rilamos nosso discernimento, preparamos 
nossas decisões, que agimos na vida.  

Quantas vezes acusamos a nós mes-
mos por um comportamento negativo?... 
Lembrar que existe dentro de nós um ver-
dadeiro tribunal com juiz, promotor e ad-
vogado. Fiquemos, portanto, atentos aos 
debates que ocorrem na nossa interiorida-
de. Debates que ninguém ouve, exceto nós.  

Daí os arrependimentos, os remorsos, 
os sentimentos de culpa, a depressão, a en-
fermidade, enfim.  

Mas, muitos procuram abafar esses 
debates íntimos. Muitos procuram esque-
cer as acusações que lhes chegam à mente. 
Aí o recurso é a fuga. A fuga através de dro-
ga, de álcool, até que não suportando mais 

tanto sofrimento, recorrem ao suicídio. O 
suicídio, portanto, nada mais é do que uma 
autocondenação. Um ato de desespero. Ou 
será um ato de fraqueza, de covardia? Lon-
ge de mim julgar o procedimento de quem 
quer que seja. Cada um responde pelos 
seus atos.  

Feliz de quem está bem sintonizado 
com a vida. De quem está em paz com a sua 
consciência, de quem pode dormir sem a 
acusação de um promotor, sem a decisão 
de um juiz, sem a defesa de um advogado.  

Converse consigo mesmo. Não fuja de 
sua consciência. A consciência é a nossa 
verdadeira casa. Nada de sujá-la com os 
maus pensamentos. Disse no início que a 
gente está conversando pouco com a gen-
te, sobretudo, nesse corre-corre diário, 
onde procuramos fugir das acusações in-
teriores... Fugir até com trabalho excessi-
vo... Fugir de si mesmo. Haverá coisa mais 
ridícula? Tenhamos, portanto, coragem 
de enfrentar nossa consciência. Escon-
dê-la, jamais. Fugir dela, muito menos. A 
consciência jamais nos deixará. É dentro 
dela que Deus se encontra. Não precisa 
dizer a ninguém: “Vá com Deus.” Ele está 
dentro de nós.

A gente fala com a nossa consciência. logo, está falando com alguém. E é dessa 
conversa íntima que burilamos nosso discernimento, preparamos nossas decisões”

 carlos Romero - caromero@globo.com.br

Do deputado federal Efraim Filho, referindo-se à 
eleição para líder da bancada do Democratas na Câ-
mara dos Deputados, na qual ele é um dos postu-
lantes ao cargo. “A gente tem feito um trabalho de 
convencimento entre os colegas, mas é uma eleição 
difícil. Mas a prioridade, agora, é a eleição para Pre-
sidência da casa, com Rodrigo Maia”. A eleição para 
a liderança do DEM será em 2 de fevereiro.
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Lígia se reúne com embaixador e 
discute parcerias entre PB e China
Audiência aconteceu em 
Pequim, no primeiro dia 
da agenda oficial na China

A vice-governadora 
Lígia Feliciano conheceu, 
no domingo (8), a em-
baixada do Brasil em Pe-
quim, no primeiro dia da 
agenda oficial na China. 
Na ocasião, Lígia teve uma 
audiência com o embai-
xador do Brasil na China, 
Marcos Caramuru de Pai-
va, quando discutiram a 
cooperação entre os dois 
países. 

De acordo com a vice-
-governadora, foi discu-
tido com o embaixador 
Marcos de Paiva avanços 
para estreitar parcerias. 
“Vamos estudar mais a 
cooperação diretamente 
com a Paraíba na forma da 
geração de energia solar e 
outras fontes renováveis, 
também pretendemos 
possibilitar intercâmbios 

comerciais e culturais”, 
adiantou Lígia.

Desde 2011, os dois 
países têm trabalhado 
juntos em prol da econo-
mia mútua. Foi nesse ano 
que, juntamente com a 
Rússia, Índia e África do 
Sul, foi criado o BRICS, 
bloco de cooperação entre 
os países emergentes. 

“Somos duas grandes 
nações, que a cada ano 
mostra o seu poder pe-
rante a economia mun-
dial. Somos dois países 
que almejam a grandeza, 
tanto econômica, quanto 
social. Acredito que essa 
reunião trará muitos bons 
frutos ao Brasil e, espe-
cialmente, à Paraíba. Esta-
mos aqui para encurtar as 
distâncias entre a China e 
a Paraíba, mostrar o que 
temos a oferecer, forman-
do uma forte parceria”, 
completou a vice-gover-
nadora.

Foto: Divulgação/Secom-PB

Vice-governadora e embaixador do Brasil na China, Marcos Caramuru de Paiva, buscam estreitar parcerias institucionais

A Promotoria do Patri-
mônio Público de Santa Rita 
expediu a Recomendação nº 
01/2017 com diversas me-
didas a serem tomadas pelo 
prefeito e os secretários mu-
nicipais de Santa Rita quanto 
à questão de dispensa de lici-
tação. A primeira delas é que 
se abstenham de editar de-
cretos ou formalizar proces-
sos de dispensa licitatória ou 
ainda de celebrar e executar 
contratações diretas atestan-
do como emergenciais ou de 
calamidade pública situações 
que não se enquadrem nas 
definições de emergência e 
calamidade definidas pela Lei 
8.666/1993.

Foi recomendado ainda 
que eles se abstenham de con-
tratar diretamente, através 
de dispensa de licitação, em 
casos de emergência ou ca-
lamidade pública, ainda que 
verdadeiramente verificadas, 
sem que esteja instaurado, 
instruído e finalizado proce-
dimento administrativo de 
dispensa que contenha todos 
os requisitos e pressupostos 
formais e materiais, de exis-
tência e de validade, tal como 
descritos na Lei 8.666/93 e 
outros documentos.

O prefeito e os secretá-
rios também devem ainda se 
abster de prorrogar qualquer 
contrato administrativo que 
já tenha esgotado o seu prazo 
determinado ou o prazo legal 
máximo de 180 dias, de modo 
que, em havendo interesse 
em nova contratação do ob-
jeto, deve realizar a licitação 
ordinariamente devida ou 
instaurar novo processo jus-
tificado de dispensa.

Ainda de acordo com a 
recomendação, devem ser 
anulados, em 24 horas, quais-
quer decretos ou atos admi-
nistrativos que tenham decla-
rado situação de emergência 
ou calamidade pública em 
desconformidade com os fun-
damentos dispostos na reco-
mendação, e em especial que 

violem as definições e requi-
sitos trazidos pelo Artigo 24 
da Lei 8.666/93 e pela Instru-
ção Normativa nº 01/2012 
do Ministério da Integração 
Nacional, combinado com a 
Lei 12.608/2012.

Devem ser anulados, 
também em 24 horas, quais-
quer processos de dispensa 
licitatória que descumpram 
os requisitos dispostos no ar-
tigo 26 da Lei 8.666/93. Já no 
prazo de 72 horas devem ser 
anulados contratos adminis-
trativos fundados em situação 
de emergência ou calamidade 
que não se enquadre nas de-
finições normativas pertinen-
tes; os contratos fundados 
em decretos emergenciais 
nulos; os contratos fundados 
em processos de dispensa 
emergencial nulos; os que 
não tenham sido precedidos 
de qualquer processo formal 
de dispensa; e prorrogações 
contratuais que violem as im-
posições normativas.

 
Legislação 
Segundo a promotora de 

Justiça Anita Bethânia Rocha, 
a Lei nº 8.666/93 permite que 
a licitação se torne dispensá-
vel nos casos de emergência 
ou de calamidade pública, 
que se restringem tão somen-
te à situação de urgência de 
atendimento de situação que 
possa ocasionar prejuízo ou 
comprometer a segurança 
de pessoas, obras, serviços, 
equipamentos e outros bens, 
públicos ou particulares. Além 
disso, o objeto licitado deve se 
referir tão somente aos bens 
necessários ao atendimento 
da situação emergencial ou 
calamitosa, sendo somente ca-
bível a dispensa emergencial 
se o objeto da contratação for 
o meio adequado, eficiente e 
efetivo de afastar o risco imi-
nente detectado.

A promotora destaca ain-
da que contratos celebrados 
com dispensa licitatória fun-
dada em emergência ou cala-

midade pública devem durar 
apenas o tempo necessário 
para que se realize a licitação 
ordinária relativa àquele ob-
jeto, respeitado ainda o prazo 
máximo de 180 dias, sendo 
também terminantemente 
proibida a prorrogação con-
tratual após findo tal prazo.

Ainda de acordo com a 
promotora, a verificação do 
que seja emergência ou cala-
midade não é de livre e arbi-
trária interpretação do gestor, 
mas deve se situar estrita-
mente no campo semântico 
trazido pelo Artigo 24, inciso 
IV da Lei 8.666/93. Além dis-
so, em se tratando de desas-
tres, a situação de emergência 
e calamidade pública deve ser 
declarada mediante decreto 
do chefe do Executivo, com 
estrita obediência aos crité-
rios e parâmetros da Instru-
ção Normativa nº 01/2012 
do Ministério da Integração 
Nacional, que regulamente a 
Lei 12.608/2012 (Política Na-
cional de Proteção e Defesa 
Civil). Essa instrução define 
a diferença entre as situações 
de emergência e a de calami-
dade pública como relativa ao 
grau de intensidade do desas-
tre e do comprometimento da 
capacidade de resposta.

Anita Bethânia ressalta 
ainda, na recomendação, que 
a falta de enquadramento de 
uma situação fática nos con-
ceitos de emergência ou cala-
midade pública trazidos pela 
Lei. 8.666/93 ou na Instrução 
Normativa 01/2012 do Minis-
tério da Integração Nacional 
torna absolutamente nulos o 
decreto executivo, o processo 
de dispensa licitatória e o con-
trato administrativo que em 
tal situação tenham se funda-
do, por manifesta falsidade do 
motivo, desvio da finalidade, 
ilegalidade do objeto e viola-
ção dos princípios da legalida-
de, impessoalidade, isonomia 
e eficiência que permeiam o 
princípio da obrigatoriedade 
das licitações.

MPPB faz alerta a prefeito 
e secretários em Santa Rita 

DISPENSA DE LICITAÇÃO

George Wagner
georgewagner1@gmail.com

O prefeito de Sousa, Fábio Tyrone 
(PSB), baixou decreto instituindo a reali-
zação de censo municipal dos servidores 
públicos. A gestão municipal pretende 
ter acesso a informações  acerca do nú-
mero exato de servidores inativos, da 
ativa e também alguns funcionários ce-
didos a outros órgãos.

O prefeito Fábio Tyrone disse que a 
“ausência de transição administrativa nos 
últimos meses da gestão do ex-prefeito 
André Gadelha, do PMDB, inviabilizou 
que o novo governo tivesse acesso a in-
formações importantes sobre a adminis-
tração pública, o que obriga o município a 
buscar dados para conhecer o quadro fun-
cional da administração direta e indireta”.

O censo começou nessa segunda-
feira, 9, e segue até o dia 31 de janeiro 
nas dependências do auditório da Secre-
taria de Educação, na Rua José de Paiva 
Gadelha, 125, no Bairro Gato Preto, nas 
proximidades da Décima Gerência de 
Educação do Governo do Estado.

O secretário de Administração da 
Prefeitura de Sousa, Osnildo Silveira, dis-
se que o objetivo da gestão municipal é 
buscar dados concretos sobre os quadros 
de servidores à disposição do município.

“Estamos convidando todos os ser-
vidores do município, como aposenta-
dos pensionistas, efetivos para estarem 

conosco fazendo o censo municipal. 
Nosso objetivo é ter dados concretos  da 
quantidade de servidores, onde se en-
contram”, disse.

Silveira também disse que o recadas-
tramento servirá para o governo conhe-
cer a atual situação do funcionalismo. 
“Também queremos saber como está 
a vida profissional do servidor público. 
Vamos mensurar nesse censo com está a 
situação de saúde do servidor, o grau de 
satisfação no trabalho, de desempenho. 
Nosso maior patrimônio é o servidor pú-
blico, porque é ele que faz a máquina 
administrativa funcionar”, afirmou.

O servidores deverão comparecer a 
Secretaria de Educação das 7h da manhã 
até as 17h, munidos dos seguintes do-
cumentos: RG – Carteira de Identidade; 
CPF – Cadastro de Pessoa Física; Título de 
Eleitor; comprovante de residência atua-
lizado, (conta de energia, água, telefone 
e Etc); PIS/Pasep;  portaria de nomeação; 
contracheques, (os últimos três meses); 
comprovante de conclusão de habilita-
ção exigida para o cargo, se for o caso; 
Certidão de Nascimento ou Casamento, 
quando for o caso; Sentença Judicial ou 
Declaração de União Estável, se for o 
caso; Certidão de Nascimento dos filhos 
menores de 21 anos, quando for o caso; 
declaração de bens que constituem o 
seu patrimônio; declaração de exercício 
ou não de outro cargo, emprego ou fun-
ção pública.

Prefeitura de Sousa anuncia 
censo para recadastramento

PARA SERVIDORES PÚBLICOS

A desembargadora Ma-
ria das Graças Morais Gue-
des, presidente do Tribunal 
Regional Eleitoral da Para-
íba (TRE-PB), se reuniu na 
tarde dessa segunda-feira 
(9), com o diretor-geral em 
exercício, Helder Silva Bar-
bosa, e o assessor especial 
da Presidência, André Viei-
ra Queiroz, dando início às 
atividades da Justiça Espe-
cializada.

A secretaria do TRE-PB 
e os 77 Cartórios Eleitorais 
espalhados pelo Estado vol-
taram às atividades nessa 
segunda-feira (9), após re-
cesso do Judiciário desde 
o dia 20 de dezembro de 
2016.

Desde ontem foram 
retomados os serviços de 
alistamento eleitoral, trans-
ferência (mudança de local 
de votação ou município), 

revisão (alteração de dados 
cadastrais) e emissão da 2ª 
via do título, interrompidos 
durante o período compre-
endido entre 20 de dezem-
bro de 2016 a 6 de janeiro 
2017.

As sessões de julgamen-
to do TRE-PB serão inicia-
das no próximo dia 23, uma 
segunda-feira, mantendo-se 
os prazos processuais sus-
pensos  até 20/01/2017.

Justiça Eleitoral retoma serviços 
na volta às atividades pós-recesso

RETORNO
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Políticas

Governo Federal aponta falta de 
profissionais no Samu da capital 
Déficit de profissionais de 
saúde em João Pessoa foi 
identificado em auditoria

Do portal ClickPB

Foto: Divulgação/CMJP

Uma auditoria feita 
pelo Ministério da Trans-
parência, Fiscalização e 
Controle constatou que 
a cidade de João Pessoa 
apresenta déficit de pro-
fissionais no Serviço de 
Atendimento Móvel de Ur-
gência (Samu). Na capital 
paraibana o quantitativo 
de profissionais Técnicos 
Auxiliares de Regulação 
Médica não está de acor-
do com os parâmetros de-
finidos pelo Ministério da 
Saúde.

O relatório, no entan-
to, não detalha as quan-
tidades que devem ser 
adotadas. Os técnicos 
auxiliares de Regulação 
Médica (TARM) podem 
atuar em três áreas, como 
secretário do Samu, como 
rádio telefonista e como 
paramédico.

Ainda de acordo com 
o Ministério da Transpa-
rência, na cidade de João 
Pessoa não existia con-
trato de manutenção pre-
ventiva e corretiva firma-
do para a totalidade das 
Unidades Móveis de Saú-
de integrantes da frota do 
Samu. Apesar disso, tam-

bém foi constatado que o 
Samu na capital paraibana 
está coberto por seguro 
contra sinistros, tanto no 
período de exame, que é 
referente a 2013, quanto 
durante a fiscalização.

No relatório da audi-
toria realizada, o Minis-
tério da Transparência 
averiguou que foi possível 
demonstrar a adequada 
aplicação da totalidade 
dos recursos federais que 
foram transferidos em ati-
vidades relacionadas ao 
Samu em João Pessoa. A 
assessoria de imprensa da 
Prefeitura de João Pessoa, 
em contato com o portal 
ClickPB, afirmou que ia 
averiguar a situação para 
dar um posicionamento 
sobre a questão.

À tarde, a direção do 
Samu informou que, no 
ano passado, foi realiza-
do processo seletivo para 
contratação de profissio-
nais para o serviço. Po-
rém, o processo foi em-
bargado pelo Tribunal de 
Contas do Estado (TCE) e 
as contratações ainda não 
puderam ser realizadas.

O presidente Michel 
Temer, em solenidade no 
Rio Grande do Sul na ma-
nhã dessa segunda-feira 
(9), anunciou a entrega de 
ambulâncias para unida-
des do Samu de todo o País. Vereadora assumirá vaga de Durval Ferreira, que se licenciou do cargo para ocupar uma secretaria na prefeitura de João Pessoa

Uma mesa formada ex-
clusivamente por mulhe-
res marcará a posse, nesta 
terça-feira (10), às 10h, da 
vereadora Helena Holanda 
(PP). Ela assumirá a cadeira 
que ficou vaga com a licença 
do vereador Durval Ferrei-
ra, também do PP, nomeado 
para a Secretaria de Ciência e 
Tecnologia (Secitec) da Pre-
feitura da capital. 

Dona de 3.327 votos na 
última eleição, a parlamen-
tar chega com a promessa 
de dedicar seu mandato à 
defesa de projetos que vi-
sem à acessibilidade. “Tenho 
agora a oportunidade de fa-
zer mais pela bandeira das 
pessoas com deficiência, dos 
idosos e pela cidade de João 
Pessoa”, disse Helena Holan-
da, que será a quarta mulher 
a tomar posse na Casa na 

atual legislatura. 
“Temos alguns projetos 

em fase de elaboração para 
apresentar assim que come-
çarem os trabalhos na Câma-
ra, com temas relacionados 
à acessibilidade, não apenas 
à acessibilidade de rampas, 
corrimãos, mas de cardá-
pios para pessoas cegas nos 
restaurantes, por exemplo”, 
acrescentou. 

A sessão de posse será 
presidida pela vereado-
ra Raíssa Lacerda (PSD), e 
os trabalhos serão secre-
tariados por Eliza Virgínia 
(PSDB). Já a saudação em 
nome de todos os vereadores 
ficará por conta de Sandra 
Marrocos (PSB). A compo-
sição, segundo o presiden-
te da Casa, Marcos Vinícius 
(PSDB), demonstra a reve-
rência dos parlamentares às 

mulheres da Casa. “Renovan-
do o Parlamento com uma 
mesa eclética, onde todos e 
todas terão oportunidade”, 
ressaltou.

Propostas
Helena Holanda fala 

também em acessibilidade 
nas calçadas, nas ruas e na 
adaptação dos ônibus para o 
atendimento adequado aos 
idosos. “Então, temos várias 
propostas que serão trans-
formadas em projetos quan-
do começarem as sessões”, 
ressaltou a parlamentar, que 
vai integrar a bancada de 
apoio ao prefeito Luciano 
Cartaxo (PSD). Ela diz ain-
da ter recebido do partido 
a orientação para que atue 
com equilíbrio e, acima de 
tudo, em prol da capital. 

O presidente da Casa 

demonstrou satisfação com 
a chegada de Helena Holan-
da à Câmara de João Pessoa. 
Da vereadora, ele destacou a 
bandeira social e de inclusão, 
bem como o desprendimen-
to do ex-presidente da CMJP, 
Durval Ferreira, que atendeu 
ao chamamento do prefeito 
para assumir um cargo na 
Gestão Municipal. “Não te-
nho dúvidas de que ela fará 
um trabalho excepcional em 
prol da nossa cidade”, ressal-
tou Marcos Vinícius. 

Ainda sobre Durval Fer-
reira, Marcos Vinícius ressaltou 
sua capacidade de gestão na 
Câmara de João Pessoa, cargo 
exercido por ele ao longo de 10 
anos. “Temos muitos projetos 
para esta legislatura e tenho cer-
teza de que a Casa se mostrará à 
altura dos anseios da população 
da capital”, destacou.

Câmara de João Pessoa empossa 
suplente de vereador nesta terça

Conselho ressalta qualificação técnica 

HELENA HoLANDA

ALERtA AoS GEStoRES PÚBLICoS

Com a posse dos prefei-
tos eleitos na última semana, 
o Conselho de Engenharia e 
Agronomia da Paraíba (Crea-
-PB) tratou de alertar os ges-
tores em relação à formação 
de suas equipes de governo. 
A preocupação da entidade é 
o preenchimento dos cargos 
técnicos de Engenharia por 
profissionais habilitados. No 
ofício, o Crea coloca-se à dis-
posição para firmar parcerias 
com os municípios e solicita 
aos gestores que os cargos e 

funções que exijam conheci-
mentos técnicos dos profis-
sionais da Engenharia e da 
Agronomia sejam ocupados 
por profissionais legalmente 
habilitados. Dessa forma, se-
gundo o documento “as obras 
e serviços que serão executa-
dos sob a orientação desses 
especialistas, trarão mais se-
gurança, qualidade e econo-
mia para a sociedade”.

Para a presidente do Crea-
-PB, Giucélia Figueiredo, o de-
senvolvimento sustentável das 

cidades paraibanas passa pelo 
trabalho de um corpo técnico 
qualificado de engenheiros, 
agrônomos, geógrafos, técni-
cos, tecnólogos e de todos os 
profissionais da área tecnoló-
gica. “São eles os responsáveis 
pela elaboração dos projetos 
para captação de recursos, des-
de a área de transportes, mo-
bilidade urbana, iluminação 
pública, habitação, agricultura, 
resíduos sólidos, entre outros 
setores essenciais”, explica.

Giucélia ressalta que a 

solicitação feita no ofício está 
respaldada pela Lei Federal 
5.194/66, que regula o exer-
cício das profissões de Enge-
nheiro e Engenheiro Agrôno-
mo. De acordo com a norma, 
na União, nos estados e nos 
municípios, nas entidades au-
tárquicas, paraestatais e de 
economia mista, os cargos e 
funções que exijam conheci-
mentos de Engenharia, Arqui-
tetura e Agronomia somente 
poderão ser exercidos por 
profissionais habilitados.

Esma abre inscrições 
para curso preparatório

Vara de Entorpecentes  
arquiva mais processos

As inscrições para a se-
leção de alunos com bachare-
lado em Direito interessados 
no Curso de Preparação à 
Magistratura (CPM), semes-
tre 2017.1, da Escola Supe-
rior da Magistratura (Esma), 
seguem até sexta-feira (13). 
No total, estão sendo ofereci-
das 118 vagas para as unida-
des de João Pessoa e Campi-
na Grande.

As provas serão apli-
cadas no dia 18 de janeiro, 
das 19h às 21h. Em João Pes-
soa, no Complexo Judiciário 
Esma/Corregedoria, no bair-
ro do Altiplano Cabo Bran-
co. Já em Campina Grande, 
na Unidade II da Escola, no 
4º andar do Fórum ‘Affonso 

Campos’. No dia da avaliação, 
os candidatos devem portar 
documento de identidade 
informado no formulário de 
inscrição. Já os retardatários 
não terão acesso às provas.

Conforme os Editais nºs 
09 e 10/2016 da Esma, res-
pectivamente, estão sendo 
oferecidas 63 vagas para a ca-
pital, 55 para a comunidade 
acadêmica em Campina Gran-
de. Do total de vagas disponi-
bilizadas pela instituição de 
ensino, 75 delas são aber-
tas a concorrência geral, 30 
para os servidores do Tri-
bunal de Justiça da Paraíba, 
oito voltadas aos bacharéis 
carentes e cinco destinadas 
ao sistema de cotas.

A partir de outubro de 
2015, a Vara Privativa de 
Entorpecentes da Comarca 
da capital vem experimen-
tando um sutil mas contí-
nuo aumento no número de 
processos remetidos ao ar-
quivo, em comparação com 
o número de novos inquéri-
tos/incidentes distribuídos 
para aquela unidade espe-
cializada, segundo a juíza 
titular, Michelini Jatobá.

A magistrada ressal-
tou que o número de feitos 
arquivados e baixados no 
último trimestre, quando 
assumiu a unidade - 320 
processos - corresponde a 
aproximadamente 93,5% 
do total que fora baixado 
e arquivado entre janeiro 
e setembro de 2015 - 343 
processos. “Entre janeiro 

e setembro, houve um in-
cremento de 24,15% no 
estoque, o que muito nos 
preocupou. Uma redução 
de 3,0% no número de fei-
tos em tramitação, embo-
ra possa parecer irrisório, 
representa um saudável 
ponto de inflexão diante 
de uma tendência de cres-
cimento do estoque, que 
vinha se mantendo até se-
tembro de 2016.”

A juíza Michelini Ja-
tobá esclareceu, também, 
que “somente a partir de 
outubro, quando passamos 
a envidar esforços para sa-
neamento da Vara, a razão 
entre o número de feitos 
distribuídos e arquivados, 
foi invertida: hoje, arquiva-
mos mais do que nos é dis-
tribuído.”
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Donos de veículos com 
placa final 1 devem fazer o 
pagamento até 31 de janeiro

Detran libera impressão de boletos
iPva e licenciaMento 2017

cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

O Departamento Esta-
dual de Trânsito da Paraíba 
(Detran-PB) iniciou ontem a 
liberação para impressão dos 
boletos do IPVA (Imposto So-
bre a Propriedade de Veículos 
Automotores) e do licencia-
mento 2017 dos proprietários 
de veículos de placa final 1. 
Os serviços estavam suspen-
sos desde o início do ano na 
Secretaria de Estado da Re-
ceita (SER) e no Detran para 
realizar adequação ao novo 
sistema de emissão de bole-
tos via internet. O serviço está 
disponível em dois portais para 
os contribuintes paraibanos 
imprimirem: na SER-PB, www.
receita.pb.gov.br, e no Detran, 
HTTP://www.detran.pb.gov.br

A suspensão do atendi-
mento aconteceu de 2 a 6 deste 
mês. O diretor superintenden-
te do órgão, Agamenon Vieira, 
disse que qualquer documento 
vencido nesse período não teve 
nenhum prejuízo. Durante a 
semana, servidores do Detran 
passaram por treinamento 
para a prestação do novo servi-
ço de atendimento ao usuário.

Agamenon Vieira disse 
que o novo sistema vai ofere-
cer segurança e evitar fraude. 
Salientou que muitas vezes o 
endereço do usuário não esta-
va atualizado e isso dificultava 
a entrega através dos Correios. 
“O nosso objetivo é oferecer 
segurança e comodidade”, sa-
lientou.

O superintendente do De-
tran disse ainda que o sistema 
nacional já havia orientado os 
Detrans sobre a implantação 
do sistema, alertando para se 
antecipar a algumas atitudes 
para coibir as fraudes. Com 
relação ao grande número de 
usuários que compareceu on-
tem ao Detran, ele considerou 
normal devido a suspensão e 
destacou que houve rapidez 
no atendimento. Durante o pe-
ríodo de suspensão, o Detran 
continuou com atendimento 
para a emissão da Carteira 
Nacional de Habilitação, setor 
de protocolo e serviço de au-
ditoria dos processos. Interna-
mente tudo estava funcionan-
do normalmente.

O policial militar reforma-
do Luiz Filomeno disse que a 
implantação do sistema online 
é interessante porque facilita 
os procedimentos e desafoga o 
Detran. Assis Vilarim Nóbrega, 
trabalhador autônomo, acres-
centou que tudo que se faz 
para melhorar é válido, princi-
palmente porque vai diminuir 
as fraudes. As pessoas idosas e 
com deficiência também serão 
beneficiadas porque não preci-
sam enfrentar longas filas.

Vantuir Moreira, chefe do 
setor de informações do De-
tran, fez questão de salientar 
que o objetivo é orientar os 
usuários no órgão, principal-
mente para desafogar o setor 
de atendimento.

Foto: Evandro Pereira

Para identificar o valor do 
IPVA, os proprietários preci-
sam apenas saber algumas ca-
racterísticas do veículo como, 
por exemplo, ano de fabricação 
e a descrição do modelo para 
identificar o valor do tributo 
que será pago em 2017. O IPVA 
de cada veículo sofre altera-
ções com as especificações de 
cada um dos modelos, compre-
endido pelo período de 2002 a 
2016. O valor de mercado de 
cada veículo foi definido pela 
pesquisa da Fundação Institu-
to de Pesquisas Econômicas 
(Fipe), tomando como base a 
pesquisa regional entre setem-
bro e outubro de 2016. 

Dados do Detran-PB 
mostram que a frota atual da 
Paraíba já ultrapassou 1,1  mi-
lhão de veículos. As alíquotas 
do IPVA de 2017 dos veículos 
permanecem as mesmas do 
ano passado. Os automóveis, 
motocicletas, micro-ônibus, 
caminhonetes têm alíquotas 

de 2,5% sobre o valor venal, 
enquanto caminhões e ônibus 
têm alíquota de 1%.

O IPVA, que terá uma re-
dução média de 3,7% em 2017 
sobre o valor pago este ano, 
também vai sofrer mudanças 
no calendário. Agora, os núme-
ros finais de placas serão dis-
tribuídos ao longo dos dez pri-
meiros meses do ano de 2017 
para efeito de pagamento do 
tributo. Ou seja, cada final de 
placa vai corresponder a um 
mês do vencimento na opção 
de pagamento da cota única 
com desconto de 10% à vista 
ou então de março a dezembro 
para aquele que optar pela cota 
única sem o desconto de 10%. 

Impressão dos boletos
O boleto poderá ser im-

presso, preferencialmente, em 
uma repartição fiscal (Recebe-
doria de Renda ou Coletoria) 
ou então nas unidades do De-
tran-PB. O pagamento deve ser 

efetuado nas agências do Ban-
co do Brasil ou de seus associa-
dos e também no autoatendi-
mento ou no internet banking.

O contribuinte paraibano 
tem três opções de pagamento 
dos veículos com placa final 1, 
que tem data limite no dia 31 
de janeiro. A primeira é a cota 
única com desconto de 10% 
à vista do IPVA. A segunda 
opção é o pagamento em três 
parcelas sem desconto para o 
último dia de cada mês, sendo 
a primeira com vencimento 
dia 31 deste mês. A terceira 
opção é o pagamento total do 
IPVA apenas no dia 31 de mar-
ço, mas também sem o des-
conto de 10%. O boleto pode 
ser impresso no link https://
www.receita.pb.gov.br/ser/
info/ipva

O vencimento da placa 
final 2 que, até o ano passado 
era no último dia útil de janei-
ro, passou a ser, agora, o dia 28 
de fevereiro. Contudo, caso o 

Imposto teve redução média de 3,7%

José alves
zavieira2@gmail.com

A Polícia Rodoviária Fe-
deral (PRF) e o Detran-PB 
autuaram 99 motoristas em-
briagados durante o último 
fim de semana. Desse total, 
53 foram flagrados pela PRF e 
46 pelo Detran. “Nesse perío-
do, o alvo principal da opera-
ção de combate a alcoolemia 
pelos policiais rodoviários 
federais é o motorista que 
frequenta o Fest Verão e in-
siste em dirigir embriagado. 
A multa para quem insiste 
no erro é de R$  2.934,70 e, 
dependendo do teor de ál-
cool no corpo, o condutor é 
levado à prisão e perde sete 
pontos na carteira”, alertou o 
assessor de comunicação da 
PRF-PB, Eder Rommel. 

Rommel informou ain-
da que três motoristas foram 
presos por estarem dirigindo 
totalmente embriagados. A 

operação de combate à al-
coolemia foi intensificada nas 
rodovias federais e também 
nas rodovias estaduais e vai 
prosseguir até o fim do mês 
de fevereiro. 

No último fim de sema-
na, 417 motoristas foram fis-
calizados e realizaram o tes-
te do etilômetro, conhecido 
popularmente como bafô-
metro. Dos condutores ava-
liados, 53 estavam alcooli-
zados e acabaram multados. 
Três foram presos porque o 
índice de álcool atingiu o ní-
vel que passa a ser conside-
rado crime de trânsito.

Fest Verão
No domingo foi feito 

um trabalho preventivo na 
BR-230, no município de Ca-
bedelo, Região Metropolitana 
de João Pessoa. Mais especi-
ficamente no bairro Interma-
res, onde acontece o Fest Ve-
rão 2017. O objetivo da PRF 

foi evitar que condutores que, 
por ventura, saíssem do even-
to em estado de embriaguez 
alcoólica acabassem envolvi-
dos em acidentes. Ao final dos 
trabalhos, 29 foram flagrados 
dirigindo sob efeito de álcool. 

Motoristas embriagados 
são potenciais causadores de 
acidentes, na maioria graves. 
O fato de tirar de circulação 
estes condutores é uma das 
mais eficazes maneiras de se 
evitar acidentes.

No fim de semana, a equi-
pe da Lei Seca do Detran-PB 
fez 384 testes e autuou 46 
motoristas embriagados. 
Esse trabalho faz parte da 
Operação Rodovida, que é 
uma ação integrada entre di-
versos órgãos que trabalham 
com trânsito em todo o País. 
Aqui na Paraíba, entre os par-
ceiros estão a Polícia Militar, 
com o BPTran; Detran, DER e 
as secretarias de transportes 
dos municípios envolvidos. 

Lei Seca autua 99 motoristas 
sob efeito do álcool na Paraíba

FiM De SeMana

Muitos usuários foram ao Detran ontem, após a suspensão dos serviços no início do mês para a adequação do novo sistema de emissão de boletos via internet

Veja como fica o calendário do IPVA 2017

Final de 
placa

2ª parcela1ª parcela ou cota única 
com redução de 10%

3ª parcela ou cota única 
sem redução

1 31 de janeiro  28 de fevereiro 31 de março
2 28 de fevereiro  31 de março  28 de abril
3 31 de março   28 de abril  31 de maio
4 28 de abril  31 de maio  30 de junho
5 31 de maio  30 de junho  31 de julho
6 30 de junho  31 de julho  31 de agosto
7 31 de julho  31 de agosto  29 de setembro
8 31 de agosto  29 de setembro 31 de outubro
9 29 de setembro  31 de outubro 30 de novembro
0 31 de outubro  30 de novembro 29 de dezembro

contribuinte queira antecipar 
o pagamento poderá gerar o 
boleto nos portais de qualquer 
mês do ano. 

Isenções em 2017
Segundo a Receita Esta-

dual, os veículos com ano de 
fabricação abaixo de 2002 fi-
carão isentos de pagamento 
do IPVA em 2017. A legislação 

em vigor assegura isenção do 
imposto para proprietários de 
carros, motos ou qualquer ou-
tro veículo com 16 anos com-
pletos do ano de fabricação. 
Contudo, esses veículos não fi-
carão isentos das demais taxas 
que envolvem o emplacamen-
to, como seguro obrigatório 
(Dpvat), licenciamento do De-
tran e a taxa de bombeiro. 

A Companhia Bra-
sileira de Trens Urbanos 
(CBTU) de João Pessoa 
registrou um aumento 
de 12% no número de 
passageiros transporta-
dos no início deste ano. 
Na primeira segunda-
feira foram quase 10 mil 
usuários. Devido a esse 
crescimento, o Veículo 
Leve sobre Trilhos (VLT), 
que tem a capacidade 
para transportar até 600 
passageiros por viagem, 
foi acoplado com outro 
para atender a grande 
demanda que ocorre 
por causa das férias.   

De acordo com o su-
perintendente da CBTU 
João Pessoa, Paulo Bar-
reto, o acoplamento dos 
VLTs é para atender a 
população nos horários 
de pico. “Em virtude das 
férias, muitos passagei-
ros optaram por ir às 

praias de Cabedelo de 
trem. E nada melhor do 
que ir no VLT, que é um 
transporte mais moder-
no, com ar-condiciona-
do e traz todo conforto 
ao nosso usuário”, reve-
lou Barreto.

A inclusão do VLT na 
mobilidade urbana da 
Região Metropolitana 
de João Pessoa faz parte 
do processo de moderni-
zação da CBTU, que até 
o presente momento 
conta com quatro com-
posições. A previsão é 
que, até 2018, os oito 
VLTs previstos estejam 
operando, as estações 
estejam reformadas, a 
via seja modernizada, os 
pontos de cruzamentos 
construídos, e assim, o 
tempo de espera nas via-
gens possa diminuir dos 
atuais 60 minutos em 
média para 20 minutos. 

CBTU acopla dois VLTs 
para atender demanda

MaiS MoviMento

Novo sistema 
de emissão 
de boletos dá 
mais segurança, 
evitando fraude
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Grupo suspeito de tráfico é preso 
com armas e coquetéis-molotov 
Prisão aconteceu domingo, 
no Colinas do Sul, após 
denúncias de moradores

A Polícia Militar apreen-
deu cinco armas de fogo 
e nove coquetéis-molotov 
(bomba de fabricação casei-
ra), na madrugada de ontem, 
com um grupo que estaria 
planejando atear fogo em 
barracos de uma comunida-
de, no bairro Colinas do Sul, 
em João Pessoa. Foram pre-
sos na ação Valderi de Lima 
Lourenço, de 20 anos; Zeníl-
son Cardoso da Silva, 33; Hei-
tor da Silva Oliveira, 24 anos; 
e José Matias Macário, de 30 
anos.

De acordo com o sar-
gento Milton Kélio, da For-
ça Tática do 5º Batalhão, os 
suspeitos planejavam atacar 
a comunidade da Chikungun-
ya, no Colinas do Sul. “A mo-
tivação, segundo denúncias 
recebidas pela Polícia Militar, 
era a disputa pelo tráfico de 
drogas, onde eles preten-
diam incendiar os barracos 
da comunidade rival para 
instalar pontos de venda de 
entorpecentes”, destacou.

A prisão aconteceu du-
rante diligências para locali-
zar criminosos que trocaram 
tiros com a PM na tarde do 
domingo (8), no bairro. Du-
rante as buscas, os policiais 

A Polícia Militar, por 
meio do 12º Batalhão, efe-
tuou a prisão de oito sus-
peitos de integrarem uma 
quadrilha especializada em 
roubos a bancos. A prisão 
ocorreu na sexta-feira (6), em 
um sítio entre os municípios 
de Brejo do Cruz e Belém do 
Brejo do Cruz, no Sertão da 
Paraíba. Com os suspeitos, 
foram apreendidas uma sub-
metralhadora calibre 9 mm e 
um simulacro de pistola.

De acordo com o major 
Douglas Ferreira, comandante 
do 12º Batalhão de Polícia Mi-
litar, a Polícia Militar já vinha 
realizando diligências com o 
objetivo de desarticular a qua-
drilha. “A operação realizada 
contou com 25 policiais mili-
tares”, informou o major.

Além da arma de fogo 
e do simulacro, a quadrilha 
estava de posse também de 

De acordo com a polícia, os quatro presos planejavam atear fogo em uma comunidade do Colinas do Sul, na capital, e o motivo seria a disputa pelo tráfico de drogas

receberam informações so-
bre onde estariam os suspei-
tos que pretendiam incen-
diar os barracos, já que eles 
estavam constantemente 
ameaçando os moradores.

Os quatro homens e 

todo o material apreendido 
foram apresentados na Cen-
tral de Polícia Civil, no bairro 
do Geisel.

Suspeito de tráfico 
No bairro Colinas do 

Sul, policiais do 5º Bata-
lhão de Polícia Militar rea-
lizaram, na sexta-feira (6), a 
prisão de um homem de 19 
anos e a apreensão de um 
revólver calibre 38 e de 116 
gramas de cocaína. Após 

receberem informações de 
que o suspeito se encontra-
va com uma arma de fogo, os 
policiais militares da Força 
Tática do 5º Batalhão locali-
zaram o homem, realizaram 
uma abordagem e encontra-

ram o revólver calibre 38 e 
a droga.

O detido foi conduzido 
para a Central de Flagrantes, 
onde foi autuado por posse 
ilegal de arma de fogo e trá-
fico de entorpecentes.

PM prende oito acusados de 
roubos a bancos no Sertão

A Polícia Rodoviária Federal (PRF) 
prendeu em flagrante um homem sus-
peito de ter invadido uma empresa lo-
calizada à margem da BR-101, em João 
Pessoa, na noite de domingo, e furtado 
uma motocicleta e um notebook. Ele foi 
abordado em uma fiscalização de roti-
na, na mesma rodovia.

O suspeito, que tem 19 anos de 
idade, pilotava uma motocicleta e não 
usava capacete, fato que despertou a 
atenção dos policiais. Ele foi avistado 
no quilômetro 107, já em Alhandra. Os 
PRFs alcançaram a moto e deram início 
à fiscalização. O condutor não tinha ne-
nhum documento para apresentar e dis-
se que era morador de rua e que recebe-
ria R$ 100 reais para entregar o veículo 
em Pernambuco. Após uma revista na 
moto, os agentes encontraram no baú 

do veículo um notebook ainda ligado e 
com a logomarca e dados da empresa 
Sueldo’s. 

Os policiais seguiram para a fábrica e 
foram informados por seguranças que o 
alarme da empresa havia sido acionado. 
Para confirmar a possível ocorrência de 
furto, representantes da empresa foram 
acionados pela PRF para que fossem até 
o local. Ao chegarem, confirmaram que 
o veículo e o notebook eram da empresa 
e que, até então, não estavam sabendo 
da invasão do escritório da fábrica.

O suspeito disse aos PRFs que havia 
sido solto no dia anterior pelo crime de 
furto, fato confirmado pela Polícia Civil. 
O flagrante foi registrado na Delegacia 
da Polícia Civil da região, onde os repre-
sentantes da empresa compareceram 
para confirmar o fato.  

Homem é detido por roubo de 
moto e notebook de empresa

AÇÃO DA PRF

A Secretaria de Saúde de 
Campina Grande iniciou esta 
semana a vacinação contra 
o Papiloma Vírus Humano 
(HPV) para meninos. A par-
tir de agora, os garotos tam-
bém recebem a imunização, 
de acordo com medida do 
Ministério da Saúde. As va-
cinas foram disponibilizadas 
inicialmente nos Centros de 
Saúde e agora estão sendo 
distribuídas para as Unida-
des Básicas de Saúde.

A imunização é oferta-
da para meninos de 12 e 13 
anos de idade. Em Campina 
Grande, atualmente há 7.018 
meninos nessa faixa etária. 

Assim como as meninas, eles 
precisam tomar duas doses, 
sendo a segunda aplicada 
seis meses após a primeira. 
O objetivo é prevenir nos 
futuros homens o desenvol-
vimento do câncer de pênis, 
de garganta e ânus, além de 
verrugas genitais.

Para as meninas, a faixa 
etária em que a vacina é admi-
nistrada foi ampliada. Antes, 
era apenas dos 9 aos 13 anos 
de idade e agora vai até os 14. 
Nelas, a imunização previne o 
desenvolvimento do câncer de 
colo do útero e da vulva, além 
do câncer de garganta e ânus e 
das verrugas.

A vacina contra o HPV 
é aplicada rotineiramente e 
agora também entra no ca-
lendário anual para os meni-
nos. Paralelamente, também 
é ofertada a dose contra me-
ningite para eles e para elas, 
já que a faixa etária também 
é de 12 e 13 anos.

“Nunca é demais lem-
brar que os pais precisam 
levar o cartão de vacinação 
e que a vacina não provoca 
efeito colateral. Trata-se de 
uma prevenção, evitando 
problemas de saúde futuros 
a essas crianças e adolescen-
tes”, explicou a coordenado-
ra interina de Imunização 

de Campina Grande, Miralva 
Cruz. Ela disse que quando 
as aulas retornarem, será fei-
ta uma campanha de vacina-
ção nas escolas.

A Companhia de Água e 
Esgotos da Paraíba (Cagepa) 
divulgou ontem o calendá-
rio de limpeza e desinfecção 
de três reservatórios do Es-
tado, que começa hoje. Em 
decorrência dos trabalhos, o 
abastecimento de água será 
interrompido em algumas 
localidades.

Hoje, o abastecimento 
será interrompido das 8h 
às 21h, na Cidade Recreio e 
em Quadramares, em João 
Pessoa. Amanhã, no mesmo 
horário, os locais afetados 
serão os municípios de Ita-
baiana e Juripiranga.

Na quinta-feira (12), 

a interrupção do abasteci-
mento d’água será das 8h 
às 20h, nos bairros de Cruz 
das Armas, Oitizeiro, Fun-
cionários I, Jardim Planal-
to e Bairro dos Novais, em 
João Pessoa. E na sexta-feira 
(13), o abastecimento será 
interrompido, também das 
8h às 20h, nos municípios 
de Pilar, São José dos Ramos 
e distrito de Boqueirão de 
Gurinhém.

Mais informações sobre 
os serviços executados pela 
Cagepa podem ser obtidas 
gratuitamente pelo telefone 
115, que agora também aten-
de ligações de celular.

Meta é imunizar 7 mil meninos em CG
Cagepa inicia limpeza 
de reservatórios hoje

VACINAÇÃO CONTRA HPV

Meninos de 12 e 
13 anos devem 
receber duas 
doses da vacina, 
sendo a segunda 
seis meses após 
a primeira

três coletes balísticos, um 
rádio comunicador, mais de 
100 munições de diversos 
calibres, aparelhos celula-
res, diversas ferramentas, 
grampos, capuzes e outros 
utensílios utilizados para re-
alizar roubos a bancos. Dois 
veículos que estavam em po-
der dos suspeitos também 

foram apreendidos.
Os oito suspeitos foram 

encaminhados para a dele-
gacia responsável pela área 
e autuados pelos crimes de 
associação criminosa, pos-
se ilegal de arma de fogo de 
uso restrito e adulteração de 
sinal identificador de veículo 
automotor.

Entre o material apreendido estavam uma submetralhadora e grampos
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Conab assina 35 novos contratos 
com agricultores familiares da PB
Produtores vão fornecer 
4,7 mil toneladas de 
alimentos para entidades

A Companhia Nacional de 
Abastecimento (Conab), por 
meio da Superintendência Re-
gional da Paraíba, está inves-
tindo mais de R$ 11 milhões 
em 35 projetos da agricultura 
familiar, por meio do Progra-
ma de Aquisição de Alimen-
tos (PAA). Os novos contratos 
contemplarão cerca de 1.450 
pequenos produtores, que 
fornecerão 4,7 mil toneladas 
de alimentos para a entidades 
socioassistenciais no Estado.

A ação é uma parceria da 
Conab com o Ministério do De-
senvolvimento Social e Agrá-
rio (MDSA). Produtos como 
queijo, carne de caprino, mel e 
polpas de frutas, serão doados 
para Centros de Referência da 
Assistência Social (Cras), As-
sociação de Pais e Amigos dos 
Excepcionais (Apae), bancos 
de alimentos e para o Fundo 

Municipal de Assistência So-
cial (FMAS).

Os agricultores são vincu-
lados a associações e coopera-
tivas dos municípios de Areia, 
Araçagi, Alhandra, Barra de 
Santa Rosa, Caraúbas, Conde, 
Cruz do Espírito Santo, Itatu-
ba, Jacaraú, Mari, Nazarezi-
nho, Nova Floresta, Monteiro, 
Mamanguape, Picuí, Pitimbu, 
São Bentinho, São José do Rio 
do Peixe, Sousa, Sumé, Santa 
Rita e São Sebastião de Lagoa 
de Roça. 

Entre os fornecedores 
estão a Associação dos Traba-
lhadores Rurais de Santa Hele-
na e Nossa Senhora de Fátima, 
a Associação da Comunidade 
Negra do Senhor do Bonfim, a 
Associação dos Agricultores e 
Fruticultores de Nova Flores-
ta, a Associação Comunitária 
Rural de Angico, a Associação 
Comunitária de São José, a As-
sociação de Desenvolvimento 
Comunitário Rural de Barrigu-
da dos Queiroz e a Associação 
Sumeense de Avicultura.

Após recesso natalino e pausa 
para manutenção, o Centro de Lín-
guas da Paraíba recomeçou ontem 
as matrículas para o primeiro semes-
tre de 2017, abertas para o público 
em geral. Também serão iniciados 
nesta semana os cursos de férias nos 
idiomas inglês e espanhol.

Em dezembro, a escola realizou 
a matrícula dos alunos da Rede Esta-
dual de Ensino da Paraíba, para os 
quais foram reservadas 60% das va-
gas. Os 40% restantes poderiam ser 
preenchidos pelo público em geral e 
as matrículas aconteceram de 12 a 17 
de dezembro. Desde ontem, estão 
sendo realizadas, nos três turnos, as 
matrículas das vagas remanescentes 
para o público em geral.

Para a matrícula, os alunos ou 
responsáveis deverão levar duas 
fotos 3×4 recentes; cópia de Certi-

dão de Nascimento ou Casamento; 
cópia de comprovante de endereço 
atual; e cópias de RG e CPF. Os inte-
ressados deverão apresentar o com-
provante de pagamento da taxa 
de matrícula no valor de R$ 200,00, 
sem cobrança de demais taxas ou 
mensalidades.

Última oportunidade
Além dos cursos regulares, o 

Centro de Línguas da Paraíba está 
com inscrições abertas para os inten-
sivos de Inglês e Espanhol. O Inten-
sivão de Férias começou ontem e os 
interessados devem fazer as matrícu-
las presencialmente nesta semana.

Os estágios oferecidos para o 
‘intensivão’ de inglês serão 1 e 2, 
sendo duas turmas de inglês 1 (às 
segundas e quartas, período vesper-
tino; e terças  e quintas, período no-

turno) e as turmas de Inglês 2 (com 
aulas às segundas e quartas-feiras, 
das 18h às 21h; e às terças e quintas, 
das 14h30 às 17h30).

O intensivo de espanhol ofere-
ce três estágios: 1, 3 e 6. Às segun-
das e sextas, das 14h às 17h, aconte-
ce o Espanhol 1; o Espanhol 3 será 
oferecido às segundas e quartas, 
das 8h às 11h; e às terças e quintas, 
das 14h às 17h, acontece o estágio 
6. Todas as turmas terão dois encon-
tros semanais de três horas. O valor 
do curso será de R$ 200,00. 

Os cursos oferecidos pelo Cen-
tro de Línguas são Inglês, Francês, 
Espanhol, Português e Redação. 
As aulas regulares do primeiro se-
mestre de 2017 se iniciam em 6 de 
fevereiro. A escola está localizada 
na Avenida Rui Carneiro, 925, Mira-
mar, em João Pessoa.

Centro de Línguas retoma matrículas 
1o SEMESTRE DE 2017
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Escola, que é localizada na Avenida Rui Carneiro, bairro de Miramar, oferece cursos de inglês, Francês, Espanhol e Português 

Os itens irregulares da 
lista de material escolar con-
tinuam a ser tema de dúvidas 
por parte dos pais de alunos 
que se dirigem à Secretaria 
Municipal de Proteção e De-
fesa do Consumidor (Procon-
-JP) para pedir orientações 
sobre o que pode ou não 
constar nessa relação. Outra 
preocupação é se o estabele-
cimento pode condicionar a 
venda desse material na pró-
pria escola à matrícula, inclu-
sive com oferta de descontos.

No primeiro caso, o Pro-
con-JP orienta que as escolas 
não podem pedir aos pais o 
que têm a obrigação de ofe-
recer, a exemplo de álcool, al-
godão, balões, plástico bolha, 
bastão de cola quente, botões, 
cotonete, maquiagem, lante-
joulas, fita dupla face, durex, 
fita para impressora, flanela, 
toner para impressora, ma-
terial de escritório, sabonete 
líquido e pratos e talheres 
descartáveis. 

Quanto à condicionar a 
venda do material escolar à 
matrícula, sugere o atrelamen-
to da venda de um produto a 
outro, o que pode  caracterizar 

Pais têm que ficar atentos a itens irregulares 
LISTA DE MATERIAL EScoLAR

Itens irregulares na lista de material 
escolar
n Agenda escolar
n Álcool
n Algodão
n Balões
n Bastão de cola quente
n Bolas de sopro
n Botões para alunos da educação 
infantil
n Caneta para quadro
n Carimbo
n Copos descartáveis
n Cotonete
n Creme dental (exceto para envio 
diário na bolsa do aluno)
n Clips

n Detergente
n Envelopes
n Estêncil
n Fita dupla face
n Fita durex em geral (inclusive colorida)
n Fita para impressora
n Flanela
n Giz branco
n Grampeador e grampos
n Lantejoulas para alunos da educação 
infantil
n Lenços descartáveis
n Maquiagem
n Marcador para retroprojetor
n Material de escritório sem uso 
individual
n Material de limpeza em geral

n Medicamentos
n Palito para churrasco
n Palito para dente
n Palito de fósforo
n Papel contato
n Papel ofício (exceto colorido)
n Papel higiênico
n Piloto para quadro branco
n Plástico para bolha
n Pratos descartáveis
n Sacos plásticos (exceto para envio 
diário na bolsa do aluno para roupa suja) 
sabonete líquido (exceto para envio 
diário na bolsa do aluno para banho na 
escola)
n Talheres descartáveis
n Tonner para impressora 

a venda casada, prevista no Có-
digo de Defesa do Consumidor 
(CDC), inciso I do Artigo 39, que 
dispõe sobre práticas abusivas. 
“O artigo veda ao fornecedor 
atrelar a venda de produtos ou 
serviços a outros bens, além 
de, sem justificativa, impor li-
mites quantitativos. Então, se 
houver esse condicionamento, 
é ilegal”, informou Ricardo Ho-
landa, secretário do Procon-JP.

Segundo o secretário, es-

ses pedidos de esclarecimen-
tos são preocupações comuns 
a todos que têm filhos em esco-
las. “No que se refere às listas, 
muitos reclamam também de 
sua extensão. Por isso estamos 
divulgando, mais uma vez, os 
itens  que são considerados ir-
regulares”, disse. 

Atrelamento
Ricardo Holanda esclare-

ce que a escola também não 

pode dizer onde os pais podem 
comprar esse material, mesmo 
o disponibilizado na própria 
escola ou ainda indicando uma 
livraria. “Caso o próprio esta-
belecimento de ensino dispo-
nibilize alguns itens, não pode 
dizer onde o pai consumidor 
deve comprar, já que isso cer-
cea a liberdade de escolha da 
pessoa e fere a livre concorrên-
cia, o que é proibido por lei”, 
explicou. 

Saiba mais

A Casa do Estudante da 
Paraíba abriu ontem inscri-
ções para alunos do interior do 
Estado que desejam estudar 
na capital paraibana. O edital 
foi divulgado pelo Governo 
do Estado, por intermédio da 
Secretaria de Estado da Edu-
cação e Diretoria Executiva de 
Desenvolvimento Estudantil, e 
está oferecendo 96 vagas para 
o ano 2017, sendo cinco desti-
nadas a estudantes portadores 
de necessidades especiais. 

As inscrições seguem até 
o dia 18, no horário das 8h às 
12h e das 13h às 17h, na sede 
da Casa do Estudante da Paraí-
ba, localizada na Rua da Areia, 
nº 567,  Centro de João Pessoa.

O edital visa selecionar 
estudantes para residência na 
Casa do Estudante, matricula-
dos em instituições públicas 
de Ensino Médio na capital. O 
candidato deve ser do sexo mas-
culino, oriundo do interior do 
Estado da Paraíba, não possuir 
residência em João Pessoa e 
não receber auxílio-moradia da 
instituição de origem. No caso 
de exercer estágio acadêmico, 
mesmo que comprovado, o can-
didato não poderá ter o horário 
escolar comprometido, cabendo 
aprovação da comissão. O can-
didato deve ter renda familiar 
mensal que não ultrapasse o va-
lor de um salário mínimo e meio 
e apresente no ato da inscrição 
os documentos pertinentes.

A seleção e o recadastra-
mento serão realizados por 
meio de análise socioeconô-
mica e de entrevista com os 
candidatos, a ser realizada nas 
dependências da Casa do Es-
tudante da Paraíba, em data e 
hora previamente agendadas 
pela coordenação. O candidato 
que não comparecer à entre-
vista estará automaticamente 
eliminado, inclusive os candi-
datos ao recadastramento.

As inscrições obedecerão 
ao seguinte calendário: de 9 e 
10 de janeiro acontece o reca-
dastramento; de 11 a 18 de ja-
neiro, serão realizadas as ins-
crições; e de 19 a 20 de janeiro, 
acontecem as entrevistas. 

O atendimento será de 8h 

às 12 e das 13 às 17h e o resul-
tado está previsto para 25 de 
janeiro, às 17h. As inscrições 
de novos candidatos e reca-
dastramento dos atuais serão 
realizados na sala da Secreta-
ria da Casa do Estudante ou 
através do e-mail: casadoestu-
dantedaparaiba@gmail.com.

No caso de realização da 
inscrição através do e-mail, o 
candidato deverá solicitar a 
ficha de inscrição pelo mesmo 
e-mail e, após retorno da Casa 
do Estudante, encaminhá-la 
preenchida, juntamente com 
toda documentação exigida. A 
lista dos selecionados será di-
vulgada no mural informativo 
da Casa do Estudante e no por-
tal do Governo do Estado.

Documentos
Confira a documentação 

exigida do candidato e demais 
membros da família residentes 
no mesmo domicílio: cópia de 
RG e CPF; comprovante de ren-
dimentos (CTPS, INSS ou con-
tracheque,); cópia de compro-
vante de residência (água, luz, 
contrato ou recibo de aluguel); 
declaração emitida pela insti-
tuição de ensino na qual estu-
da, ou estudará, comprovando 
que o candidato não recebe 
auxílio-moradia e não recebe-
rá; histórico escolar e compro-
vante de matrícula em 2017; 
boletim escolar ou documento 
similar que detalhe o aprovei-
tamento escolar do candidato 
(apenas para os candidatos ao 
recadastramento); duas fotos 
3x4; certidão de antecedentes 
criminais em nível estadual e 
federal, emitido pelas autori-
dades competentes; autoriza-
ção dos pais ou responsável 
por menor de idade para resi-
dir na Casa do Estudante, com 
firma reconhecida em cartório; 
laudo médico detalhado com-
provando as causas da doença, 
para os candidatos portadores 
de necessidades especiais.

As demais informações 
podem ser conferidas no Diá-
rio Oficial do Estado do dia 7 
de janeiro de 2017, disponível 
no portal do Governo do Esta-
do: www.paraiba.pb.gov.br.

Casa do Estudante abre 
inscrição para 96 vagas 

EM JoÃo PESSoA
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Preço de material escolar tem 
variação de até 500% na capital
Pesquisa da Procon-PB foi 
realizada de 5 a 9 deste mês 
em nove estabelecimentos

O Procon-PB divulgou, 
na tarde de ontem (9), uma 
pesquisa referente aos preços 
dos principais itens da lista de 
material escolar requisitados 
pelas escolas no período de 
matrícula. O estudo consta-
tou que alguns itens chegam 
a ter uma variação de 500% 
no preço em alguns estabele-
cimentos.

A pesquisa comparou 
preços de 38 itens em nove 
estabelecimentos de João 
Pessoa, nos dias 5 e 9 de ja-
neiro. Seis itens apresenta-
ram variação alta de preço, 
de 200% a 500%. Um apon-

tador de lápis grafite comum, 
por exemplo, foi encontrado 
por R$ 0,30 em uma das lo-
jas, enquanto outra comer-
cializava o mesmo produto 
por R$ 1,80, em uma varia-
ção de 500%. Dos preços 
dos 38 itens comparados, o 
caderno (capa dura/200fo-
lhas) da Tilibra registrou a 
maior diferença de preço, 
em R$ 21,60, em uma varia-
ção em torno de 129,73%. 
Já a caixa de canetas hidro-
gráficas (12 unidades) da 
marca Faber Castell obteve a 
segunda maior diferença, em 
R$ 21,49, com variação de 
166,59%. O caderno (capa 
dura/12 matérias/240 fo-
lhas) da Jandaia apresentou 
diferença de R$ 19,90, com 
variação em 143,17%.

O desembargador Eduardo 
Sergio de Almeida tomou posse na 
presidência do Tribunal Regional 
do Trabalho da 13ª Região (Paraí-
ba) na tarde de ontem (9). No cargo 
de vice-presidente foi empossado o 
desembargador Wolney de Macedo 
Cordeiro, em solenidade realizada 
no Centro Cultural Ariano Suassuna, 
no Tribunal de Contas do Estado, 
em João Pessoa.

O cargo de presidente foi 
transmitido pelo desembargador 
Ubiratan Delgado, que completou 
seu biênio administrativo e deixou 
a presidência do TRT13. Antes da 
transmissão do cargo, o desembar-
gador fez um balanço da gestão, 
afirmando que focou a adminis-
tração “na fidelidade absoluta ao 
planejamento estratégico previa-
mente aprovado pelo Pleno para 
o sexênio 2015/2020”. Destacou a 
abertura de 38 projetos estratégi-
cos: “Por meio deles, melhoramos 
o acesso à Justiça, com a expansão 
de nossa presença em municípios 
que não sediam Varas do Trabalho 
e com a realização de ações pre-
ventivas e educativas em diversas 
vertentes. Trabalhamos também na 
racionalização e normatização de 
rotinas de trabalho, no aprimora-
mento da gestão orçamentária, da 
governança de TI e da comunicação 

institucional, na melhoria da estru-
tura física, na gestão por compe-
tências e na saúde e bem-estar de 
servidores e magistrados”.

Criticou o que classificou de 
“conservadorismo nacional contra 
direitos consagrados em tratados 
internacionais e, em especial, con-
tra os direitos sociais dispostos na 
Constituição de 1988, embutindo, 
de roldão, ataques insanos à Justiça 
do Trabalho, que cumpre fielmente 
seu dever de zelar pela aplicação 
de tais direitos”.

Gestão em tempo de crise
O novo presidente, desembar-

gador Eduardo Sergio de Almeida, 
começou o discurso lembrando 
que chega à Presidência do Tribu-
nal após 40 anos de serviço públi-
co, iniciados quando passou a tra-
balhar, como advogado, na então 
Fundação de Ensino Superior de 
Pernambuco (Fesp), hoje Universi-
dade de Pernambuco. Ingressou na 
magistratura trabalhista em 1987 
em concurso público que aprovou, 
também, os hoje desembargadores 
Edvaldo de Andrade e Carlos Coe-
lho, que já presidiram o TRT13.

Destacou o momento de 
grave crise no País: “Assumo 
a Presidência em momento de 
grave crise econômica, social e 

moral da sociedade brasileira, 
quando os recursos públicos des-
tinados à manutenção dos servi-
ços judiciais escasseiam; quando 
profundos cortes orçamentários 
ameaçam a continuidade da rá-
pida prestação jurisdicional em 
geral, mas, sobretudo, amea-
çam a Justiça do Trabalho em 
particular; no momento em que 
há uma orquestrada campanha 
com o objetivo de desacreditar a 
Justiça do Trabalho, para, desse 
modo, diminuir a já escassa pro-
teção aos trabalhadores, propi-
ciada pela legislação trabalhista 
e pelo seguimento do Pudiciário 
que a aplica”.

Finalizou falando dos desa-
fios postos, mas com a certeza de 
que contará com a colaboração 
e apoio dos desembargadores, 
juízes e servidores da instituição. 
“Tenho, porém, a sorte de suce-
der o desembargador Ubiratan 
Delgado, que já enfrentou o bru-
tal corte orçamentário que difi-
cultou a sua gestão. Ele, porém, 
com criatividade, enorme esforço 
e luta tenaz, apoiado pelos cole-
gas e pelos competentes e com-
prometidos servidores da casa, 
chegou a bom porto e encerra a 
sua administração de maneira exi-
tosa”.

Eduardo Sergio assume a presidência do TRT
NA PARAÍBA

A Polícia Rodoviária Fe-
deral (PRF) autuou 7.561 
condutores por não usarem 
o farol baixo, nas rodovias 
paraibanas, durante o ano de 
2016, desde que a regra en-
trou em vigor. Apesar de não 
realizar blitz para fiscalizar 
a irregularidade, a PRF tem 
flagrado muitos condutores 
trafegando ainda com faróis 
apagados. 

“Autuamos os conduto-
res pela simples constatação 
dos faróis apagados nas mais 
diversas situações. Quando 
abordamos por qualquer ou-

tro motivo; quando avistamos 
durante a realização de uma 
ronda; quando um veículo 
passa na frente de uma uni-
dade (posto) da PRF, entre ou-
tras”, explica a PRF na Paraíba.

Ainda de acordo com o 
órgão, os trechos com maior 
incidência desta infração es-
tão localizados nas regiões 
de maior fluxo de veículos, 
que são: Região Metropolita-
na de João Pessoa, região de 
Campina Grande e Patos. No 
entanto, há registros em to-
das as rodovias e trechos no 
Estado.

O ministro da Saúde, Ri-
cardo Barros, e o presidente 
da República, Michel Temer, 
anunciaram ontem (9), em 
Porto Alegre (RS), a doação de 
340 ambulâncias para 19 esta-
dos brasileiros. A medida tem 
o objetivo de qualificar o Ser-
viço de Atendimento Móvel de 
Urgência (Samu 192) para a 
população. A renovação das 
frotas acontecerá com base no 
critério de tempo de uso dos 
veículos com funcionamento 
regular, substituindo os que 
têm até cinco anos de circu-
lação sem renovação. Para fi-
nanciamento dessa estrutura, 
o Governo Federal está inves-
tindo R$ 67,6 milhões.

“Sabemos que saúde e 
educação são indispensáveis 
para o desenvolvimento so-
cial e, por isso, ampliamos os 
investimentos em 2017. Que-
ro reforçar que a saúde está 
no centro das prioridades do 
governo”, destacou o presi-
dente da República, Michel 
Temer. “Para o Rio Grande 
do Sul, estamos doando 61 
ambulâncias, que vão refor-
çar o atendimento do Samu 
para a população. Sabemos 
da importância do Samu e 
da renovação das frotas para 
um atendimento qualificado 
à população. Para todo o Bra-
sil, serão 340 novas ambulân-
cias”, completou o ministro da 
Saúde, Ricardo Barros.

Do total de 340 veícu-
los, 204 são novos e 136 são 
as ambulâncias que foram 
cedidas para operar no Rio 
de Janeiro, durante os Jogos 

Olímpicos e Paralímpicos de 
2016. Dez veículos já foram 
doados para o Estado do Rio 
de Janeiro, que receberá mais 
37 agora (27 para o estado e 
10 para municípios cariocas), 
conforme pactuado com o mi-
nistro Ricardo Barros.

Os 19 estados contem-
plados, com cobertura do 
serviço em 2.636 municípios, 
tiveram parte da sua frota en-
quadrada no critério de tem-
po de uso das ambulâncias. 
Nesses estados, a estrutura 
do serviço do Samu 192 conta 
com 2.649 ambulâncias, sen-
do 2.165 básicas e 484 avan-
çadas, além de 162 Centrais 
de Regulação, 185 motolân-
cias, três embarcações e seis 
aeromédicos.

Prioridade do ministro 
Ricardo Barros nos primeiros 
200 dias à frente da pasta, a 
otimização de gastos alcan-
çou uma eficiência econômica 
total no país de R$ 1,9 bilhão, 
possibilitando aumentar a 
assistência no Sistema Único 
de Saúde (SUS) à população. 
“Nossa parceria com estados 
e municípios tem quebrado 
muitos paradigmas e estamos 
conseguindo avançar na ges-
tão da saúde. Com as novas 
medidas, está sendo possível 
investir mais recursos na saú-
de e informatizar o serviço. 
Transparência e informatiza-
ção devem caminhar lado a 
lado, porque nos permite de 
forma clara e objetiva a fa-
zer a gestão de uma saúde de 
qualidade e resolutiva”, expli-
cou o ministro.

7.561 condutores são 
autuados pela PRF na PB

Saúde renova frota 
com 340 ambulâncias

POR NÃO USAR FAROL BAIXO

PARA O SAMU

Cristiano Ronaldo é eleito o melhor do mundo
Cristiano Ronaldo confir-

mou o favoritismo e foi eleito 
pela Fifa, ontem (09), o melhor 
jogador do mundo de 2016. O 
troféu foi entregue em evento 
batizado de Fifa The Best, rea-
lizado em Zurique, na Suíça. É 
a quarta vez que o português 
recebe o prêmio – as outras 
foram em 2008, 2013 e 2014.

O craque bateu na deci-
são o argentino Lionel Messi 
(Barcelona), seu rival de sem-
pre, e o francês Antoine Griez-
mann (Atlético de Madri), 
coadjuvante na disputa. O prê-
mio levou em conta votos do 
público e de jornalistas, além 
do de capitães e treinadores 
de seleções. 

O vencedor recebeu 
34,54% dos votos. Segundo 
colocado, Messi terminou com 
26,42% e Griezmann, o tercei-
ro, com 7,53%. 

Com a conquista, Cristia-
no Ronaldo superou Ronaldo 
“Fenômeno” e Zinedine Zida-
ne em prêmios da Fifa. O bra-
sileiro (1996, 1997 e 2002) e 

o francês (1998, 2000 e 2003) 
somam três títulos de melhor 
do mundo cada um. Ademais, 
o português se aproximou de 
Messi na concorrência par-
ticular da dupla: o argentino 
ainda é o líder em coroações, 
com cinco (2009, 2010, 2011, 
2012 e 2015), mas Cristiano 
Ronaldo reduziu a diferença.

PRÊMIO DA FIFA

Belo contrata novo lateral esquerdo
O Botafogo acertou 

ontem, a contratação do 
lateral esquerdo Farnando 
Micerlânio Fernandes da 
Silva, de 31 anos. O mais 
novo reforço se apresenta 

hoje, na Maravilha do Con-
torno para iniciar os trei-
namentos com o restante 
do grupo. Fernandes estava 
no Paraná, mas defendeu o 
XV de Piracicaba-SP, Treze, 

Campinense, América de 
Caaporã e Auto Esporte. 

Ele chega para substi-
tuir o também lateral es-
querdo, Carlos Fernandes, 
que deixou o campo no 

último domingo, com um 
entorse no joelho direito, 
na vitória da equipe, dian-
te do Internacional-PB (2 
a 1), no Almeidão, pelo Es-
tadual. 

REFORÇO PARA O PARAIBANO 2017

FOTO: Divulgação TRT

Posse do novo presidente do TRT da 13ª Região aconteceu no Centro Cultural Ariano Suassuna, no Tribunal de Contas do Estado 
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Lourdinha Luna ressalta 
as virtudes do saudoso 
José Américo de Almeida
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Críticas a Donald Trump 
marcaram a entrega 
do Globo de Ouro
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FCJA comemora os 130 
anos de nascimento de 
José Américo de Almeida

FOTOS: Divulgação

Chico César participa de show hoje em prol do Instituto Cultural Casa do Béradêro 
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De um lado, o entretenimento com seu 
alto poder econômico de mobilização de 
massas. Do outro, entidade cultural de 
base social com alto poder de inserção 
na comunidade em vulnerabilidade so-
cial. Estas são as bases do Instituto Cul-
tural Casa do Béradêro, localizada em 

Catolé do Rocha, município paraibano, que desenvolve 
atividades voltadas à música, lutheria e artes recicláveis 
enquanto principal meio de inclusão social e cidadania. 
Hoje, Chico César sobe ao palco do Teatro Paulo Pontes, 
do Espaço Cultural, junto com a Orquestra Gente que En-
canta, em show solidário em prol da instituição cultural.

À primeira vista, pode-se pensar que a cultura loca-
lizada longe dos centros urbanos, no interior do Estado, 
não tem a mesma qualidade das que acontecem na capi-
tal, mas só à primeira vista. A participação da comunidade 
na elaboração, gerenciamento e implementação das inter-
venções socioeducativa da ong, por meio de uma organi-
zação compartilhada de divisão do trabalho, contribui de 
maneira essencial para eficácia das ações como também 
na capacidade de deliberações das pautas. Esse modelo 
de organização, com medidas participativas, amplia di-
retamente os canais de interlocução entre a sociedade e 
estimula, de forma propositiva e articulada, os diversos 
atores sociais envolvidos.

Embora haja complexidade de se conquistar um mo-
delo de organização para além do mercado, a instituição 
realiza atividades culturais a partir de duas vertentes: 
garantia de direitos, pautado por meio do estatuto da 
criança e do adolescente; e a segunda é qualificação pro-
fissional com o ensino de um saber. Segundo Aline Leite, 
gestora da instituição, “a organização não governamental 
criada em 1995 realiza formação musical com jovens e 
adultos através da orquestra ‘Gente que Encanta’ com o 
foco principal voltado à inclusão social de jovens e adultos 
em estágio de vulnerabillidade. A perspectiva do instituto 
é, além de formar músicos, oportunizar que sujeitos em 
vulnerabilidade social tornem-se protagonistas sociais 
críticos de transformação de realidades”. 

Por não possuir uma regularidade financeira, o ins-
tituto tenta sinsibilizar empresários, através do clube de 
parcerias - empresas amigas do béradêro. Esta metodo-
logia de captação de recursos, passa a funcionar como 
instrumento de articulação entre a instituição e a comu-
nidade no entanto, seu potencial de gerar valor através da 
economia da cultura é trabalhado, enquanto a necessida-
de de sensibilizar o empresário a financiar o projeto de 
forma mensal, ampliando o debate sobre o novos mode-
los de organização.  

Diante desta perspectiva, a instituição também inova 
ao criar novas metodologias de organização com a realiza-
ção uma campanha para arrecadar fundos e assim man-
ter as atividades desenvolvidas. O grupo encontrou no 
financiamento colaborativo perspectivas para continuar 
desenvolvendo suas atividades criando uma campanha, 
no qual, doações podem ser feitas através do site www.
kickante.com.br/beradero.

Gregório Medeiros
Especial para A União

Estado de solidariedade

Artista paraibano Chico 
César é idealizador do 

Instituto Cultural Casa 
do Béradêro

n Evento: Chico César e Orquestra Gente que Encanta
n Data: Hoje
n Hora: 21h
n Local: Teatro Paulo Pontes
n Ingressos: R$ 40 (inteira) e R$ 20 (meia) 

Serviço



 

Na administração de Aloísio Al-
ves, o governo do Rio Grande do Norte 
fez um grande esforço de levar cul-
tura às massas. O governo promoveu 
verdadeiros comícios culturais, o povo 
reunido na praça pública e artistas e 
intelectuais dando o seu recado para 
as multidões. E não eram só figuras 
do Rio Grande, mas convidados de 
outros estados que compareciam aos 
espaços públicos, conclamados pela 
Imprensa. Autênticos 
comícios de cultura, de 
grande sucesso. O povo 
comparecia à praça para 
ouvir poetas, orques-
tras, cantores e peças 
de teatro. Um exemplo a 
ser seguido por outros 
estados da União.

Um dos intelectuais 
convidados para essa 
festa da cultura foi o 
paraibano Virgínius da 
Gama e Melo, na época 
tido como um dos maio-
res críticos literários do 
Brasil. O comício começou 
com outros valores aquecendo o pú-
blico. Eram cantores, músicos, atores 
representando dramas ligeiros, ditos 
“sketches”. Às vezes apresentados por 
mamulengos, outras vezes por grupos 
de artistas populares de sucesso.

No dia da apresentação de 
Virgínius, os artistas encarregados de 

Ao utilizar o seu smartphone, Cesário explodiu: Essa 
Vivo muito “viva”...E por que o consumidor assim agiu? 
Ele acabava de ler, pela Internet, no site do Espaço Vital 
(portal jurídico situado em Porto Alegre) a notícia de 
que a 3.ª Turma do Superior Tribunal de Justiça manteve 
condenação da Telefônica Brasil, incorporadora da Vivo 
Participações, obrigando-a a veicular campanha publici-
tária com informações sobre as restrições da promoção 
“Vivo Pré Fala Mais” grafadas de maneira proporcional às 
vantagens, sob pena de multa. A propaganda foi conside-
rada enganosa. A campanha que resultou na ação judicial 
prometia ao usuário “falar por até 45 minutos e pagar 
apenas três minutos”. Mas a publicidade informava só em 
letras miúdas que essa forma de uso seria apenas “para 
ligações locais para telefone fixo da própria Vivo entre as 
20h e às 8h do dia seguinte, de segunda a sábado, e em 
qualquer horário aos domingos e feriados”.

O ministro relator Paulo de Tarso Sanseverino - que 
é gaúcho - afirmou que as informações acerca de produ-
tos ou serviços oferecidos aos consumidores “deverão 
ser claras e precisas a respeito da natureza, das caracte-
rísticas, da qualidade, da quantidade e do preço, cons-
tituindo garantias legais do consumidor, em face da sua 
vulnerabilidade no mercado de consumo”. 

Manual de direitos do consumidor
Questões como a mencionada acima e centenas 

de outras similares são comentadas no livro Manual de 
Direitos do Consumidor (Edição: 14|2016 - Páginas: 960 
- Selo Editorial: Atlas – Preço: R$191,00), recentemente 
lançado pela Editora Atlas.

O Código Brasileiro de Defesa do Consumidor é um 
dos mais avançados do mundo. Tendo isso em vista, o 
autor destaca os instrumentos colocados à disposição 
do consumidor, individual e coletivamente considerado, 
para ver reconhecidos seus interesses. A obra faz um 
retrospecto histórico do movimento consumerista, expli-
ca como funcionam os diversos órgãos nele envolvidos 
e traz exemplos práticos com roteiros de providências, 
petições e decisões judiciais. O autor analisa os novos 
dispositivos do Código de Defesa do Consumidor, analisa 
suas principais inovações e estuda toda a legislação a ele 
ligada do ponto de vista prático. Em suma, o presente 
livro é um verdadeiro manual de consulta que, sob uma 
óptica pragmática, será de grande utilidade para os que 
desejam saber os caminhos a seguir diante de um confli-
to surgido das relações de consumo.

Autor
O autor, José Geraldo Brito Filomeno é advogado, 

consultor jurídico (Bonilha, Ratto & Teixeira – Advo-
gados), professor especialista por notório saber em 
Direito do Consumidor pela Faculdade de Direito da 
USP (1991), membro da Academia Paulista de Direito, 
além de presidente da Comissão Geral de Ética Pública 
do Governo Estadual. Foi procurador-geral de Justiça 
(2000-2002) e o primeiro promotor de Justiça do País a 
exercer as funções de Curadoria-Promotoria de Defesa 
do Consumidor (1983). Nessa qualidade, criou e imple-
mentou as Promotorias de Justiça do Consumidor no 
Estado de São Paulo, bem como o respectivo Centro de 
Apoio Operacional (CENACON), que coordenou por 13 
anos. É autor do livro Curso Fundamental de Direito do 
Consumidor, Teoria Geral do Estado e da Constituição 
e das obras conjuntas Código Brasileiro de Defesa do 
Consumidor Comentado pelos Autores do Anteprojeto 
e Tutela Administrativa do Consumidor: atuação dos 
PROCONs, legislação, doutrina e jurisprudência.

10 de janeiro de 1887

Uma farra

Cronicartigo

Vivências 
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Escritor - fer.mengo@uol.com.br

Fernando
Vasconcelos 

Artigo

Vivacidade Perigosa

A data de hoje registra o aniversário 
natalício de José Américo de Almeida, 
desde que nascido a 10 de janeiro de 1887, 
numa fase turbulenta da nação brasileira, 
que se renovava com seus pregões de fra-
ternidade e liberdade. 

No ano seguinte ao seu nascimento 
deu-se a libertação dos escravos (1888) um 
movimento que encontrou, no Município 
de Areia, cuja plantação rendosa, a cana-de- 
açúcar, dependia do braço escravo.  Porém, 
a ideia encontrou abrigo, nos senhores de 
engenho, para a alforria dos seus servos. 

Outro grande acontecimento histórico fora a implan-
tação, no Brasil da forma republicana federativa, em 1889, 
que alijou do trono a monarquia portuguesa. 

  Meu interesse, hoje, ao homenagear José Américo é dis-
sertar sobre temas de sua fecunda atividade administrativa e 
política, de maneira explicativa sobre atitudes do celebrado, e 
dizer o que, por que, onde, como, quando, em função de que, 
ou a fim de que,  dizem dele, com a intenção preconcebida de 
enfraquecer a admiração pelo Oráculo da Paraíba. 

Há os que, por serem inteligentes, têm uma manei-
ra de dizer sutil, porém, deixam margem para se ler nas 
entrelinhas, a maldade escondida no jogo das palavras.  Os 
que querem aparecer publicam aleivosias de terceiros, e se 
amparam atrás da cortina de iniquidades maliciosas, pois o 
que transcrevem é falso...

Farei o impossível dentro de minhas limitações literá-
rias para me expressar de maneira inteligível, com arti-
culação lógica, que explique ou especifique algo de forma 
correta a respeito do homem público - José Américo. 

Observa-se que a fidelidade é démodée. Poucos preser-
vam a lealdade para  com os governadores que lhe estendem 
as mãos.  Os aliados do presente estão com o chefe, enquanto 
ele no poder e tem a caneta a seu dispor. Basta enfraquecer, 
e os sabujos já estão procurando outra mão para beijar! ...Vi 
Pedro Gondim, João Agripino, Ernani Sátiro e Ivan Bichara se 
queixarem da ingratidão dos falsos amigos. 

Com José Américo foi diferente. Fiel a João Pessoa, 
guardou essa amizade no mais recôndito do coração.  Ele-
mentos da  2ª geração pós 1930 não perdoam o ministro 
pelo sentimento fraterno e passou a diminuí-lo, em escritos 
cavilosos (depois de sua morte) criados por iconoclastas, na 
perseguição de seu dia de glória. 

Os amigos de João Pessoa quiseram o monumento na 
praça que leva  o nome do presidente sacrificado e José 
Américo conseguiu a adesão do Poder Público e na inau-
guração do logradouro o orador oficial teve o presidente 

Getúlio Vargas a seu lado.
Como não se registra em sua vida 

pública e privada um só deslize, a revanche 
é tentar ridicularizá-lo. A campanha teve 
origem com um pseudojornalista do Rio  
de Janeiro, (faltou-me tempo para registrar 
o nome dele e de seu jornal). Nesse artigo 
o batizo como “Chinfrim”, por sugestão do 
saudoso Ascendino Leite.

Esse elemento no governo de Washin-
gton Luiz tinha o papel para imprimir seu 
pasquim fornecido pelo MVOP. Ao assumir 
a Pasta José Américo cortou a propina. 

Segundo o ex-interventor da Bahia, Juracy Magalhães e 
confirmado pelo ministro Rubens Rosa, do TCU, na campa-
nha de 1937, Chinfrim percorreu o Nordeste em busca de 
um malfeito de José Américo e nada encontrou. Ao chegar a 
Salvador-BA foi aconselhado a desistir de seu intento, por-
que o José Américo era probo. O colega narrou o acidente de 
aviação em águas baianas, na seca de 1932.  O acidente foi a 
causa para o “inimigo” batizá-lo de “azarento”.  Declaro que 
o apelido foi colidente, pois todos que se acercaram de José 
Américo venceram na vida, nenhum se perdeu. Ter sido seu 
auxiliar abriu portas para o sucesso de muitos.

Outro mau caráter que se assina como Hélio Pólvora, 
que nunca foi hóspede de José Américo e nem bebeu seu 
whisky, omenta o discurso da Bahia na campanha de 1937 
em sua completude fora da realidade. As orações de José 
Américo nos pleitos eleitorais, todas foram escritas, se 
precavendo de comentários infundados, quando  ele “fosse 
pó...”  É só conferir o que o falsário diz no artigo –O Dinheiro 
de Zé Américo –publicado, no dia seguinte à homenagem ao 
patrono da FCJA, na 10ª Representação dos Museus, em 21 
de outubro de 2016.  É só conferir com o impresso em - Dis-
cursos do Seu Tempo - e proferido em Salvador, em 1937. 
Em José Américo é proclamada a elegância, como escritor, 
até quando dizia desaforo... 

Enquanto tomava atitudes fortes, na politica, no campo 
afetivo o coração enfraquecia diante do infortúnio. Em 1931 
José Américo recebeu telegramas informando que o navio 
que conduzia o des. Heráclito Cavalcanti, “a alma danada” 
de 1930, contra João Pessoa e seus amigos, estava ancorado 
no porto de Salvador com destino a São Paulo. Ao mostrar a 
Getúlio Vargas as mensagens,  ele indagou: O que pretende 
fazer? “Ignorar” foi a resposta.

Essa passagem me foi narrada por Juracy Magalhães, 
interventor da Bahia, na época, e aferida com o próprio 
José Américo. É esse o homem que tentam apagar da 
história da Paraíba.

Pereira Sitônio Pinto   Escritor - sitoniopinto@gmail.com

Lourdinha Luna Escritora, membro da Academia de Letras de Areia e da Aflap lourdinhaluna@uol.com.br

aquecer o público fizeram seu papel e 
já chegava a vez do paraibano ocupar 
o palco. Mas nada do crítico, escri-
tor, boêmio e professor de literatura 
chegar. A estrela sumiu no crepúsculo 
do céu de Natal, como os aviões de 
Parnamirim no tempo da guerra.

Preocupado com a ausência de 
Virgínius, o governador Aloísio Alves, 
presente ao evento, despachou seus 
auxiliares para localizarem o intelec-

tual. Os carros chapas 
brancas circularam por 
Natal, mas nada do crítico 
ser visto ou aparecer. Até 
que o governador, tangido 
pela sede, procurou um 
bar localizado do outro 
lado as praça, em frente 
ao palanque onde Virgí-
nius se apresentaria, para 
tomar um refrigerante. 

Aloísio Alves deu 
de cara com o crítico, 
equilibrado numa perna 
só, com uma das mãos 
servindo de tapa olho à 
moda pirata, a outra mão 

sustendo um copo. Ninguém podia 
ser mais elegante dentro de um terno 
cinza e respectivo colete. O crítico de-
clamava o poema de Helman Melvile, 
“a canção do grande pirata”, ou por ele 
recolhido do folclore do Caribe.

Algo mais ou menos assim: “Fift 
men in the dad man chest,/Yo, ho, 

ho,/  And a bootle of rum./ The devil 
and the drink go done to the rest, / Yo, 
ho,ho, anda bootle of rum”/ (Quinze 
homens no peito do homem morto, 
/ e uma garrafa de rum./ O diabo 
e a bebida levaram o resto,/ e uma 
garrafa de rum.) Corrija-me você, que 
sabe inglês e conhece Melville. Eu só 
conheço um pouco de Virgínius.

Perplexo, irado mas feliz por ter 
encontrado a estrela da festa, Aloí-
sio Alves, depois de recuperar a voz, 
exclamou, para todos os presentes, 
acompanhantes e notáveis xeleléus, 
ouvirem a descompostura que passou 
no escritor:

“Mas professor Virgínius, o 
senhor sumiu da festa na hora de 
sua fala, após ser anunciado sema-
na toda para todo o Brasil, como 
principal atração do nosso Comício 
Cultural! Nos deixou numa situação 
difícil! Vamos para o palanque, que 
já passa da hora do senhor se apre-
sentar. Isto é uma irresponsabilida-
de, professor!”

E Virgínius, depois de ouvir a 
descompostura do Governador, des-
tapando o olho, devolvendo o copo à 
mesa e voltando à posição normal de 
bípede, no seu sapato fox bicolor:

- Irresponsabilidade, não, Gover-
nador. Isto é uma farra!

(Coluna publicada às terças, quin-
tas e sábados)
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O povo 
comparecia 
à praça para 
ouvir poetas, 
orquestras, 
cantores 
e peças 
de teatro



Roteiro

 Funesc [3211-6280]  Mag Shopping [3246-9200]  Shopping Tambiá [3214-4000]  Shopping Iguatemi [3337-6000]  Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) [3246-3188]  Shopping Mangabeira [3565-1400]  
 Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158]  Teatro Lima Penante [3221-5835 ]  Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449]  Teatro Severino Cabral [3341-6538]  Bar dos Artistas  [3241-4148]  

Galeria Archidy Picado [3211-6224]  Casa do Cantador  [3337-4646]

 

Em cartaz

Aconteceu

FM
0h - Madrugada na Tabajara
4h - Aquarela Nordestina
6h - Jornal Estadual
7h - Reserva Especial MPB
8h - Programação Musical
12h - Fala, Paraíba!
14h - Programação Musical
17h - Menu 105
18h - Tabajara Esporte
19h - Voz do Brasil
20h - 105 Especial MPB
22h - Programação Musical

AM
0h - Madrugada na Tabajara
4h - Aquarela Nordestina
6h - Jornal Estadual
7h - Bate-bola Matinal
8h - Big Show do Bolinha
11h - Bola na Rede
12h - Fala, Paraíba!
14h - A tarde é nossa
17h - Programação Musical
19h - Voz do Brasil
20h - Programação Musical
22h - E por falar em saudade

PROGRAMAÇÃO DE HOJE

Rádio Tabajara

Serviço

A 74ª edição do Globo de Ouro, 
entregue por membros da Asso-
ciação de Imprensa Estrangeira de 
Hollywood as melhores produções 
e aos melhores atores e atrizes do 
cinema e da TV de 2016, aconteceu 
no último domingo (8) em Bervely 
Hills, nos Estados Unidos. O evento 
foi marcado por discursos e críticas 
contra o presidente eleito dos Esta-
dos Unidos, Donald Trump. 

A atriz Meryl Streep, que rece-
beu o prêmio Cecil B. DeMille, pelo 
conjunto de sua carreira, fez um dis-
curso duro contra Trump, afirmando 
que o futuro presidente dos EUA 
desrespeita os imigrantes, a impren-
sa e incita a violência. Streep, uma 
das atrizes mais premiadas do cine-
ma hollywoodiano, disse ainda, que 
todos, inclusive a maior indústria da 

cultura pop do mundo (Hollywood) 
e a imprensa precisam ficar atentas 
aos atos de Trump.

Críticas a parte, o grande ven-
cedor da noite foi o filme “La La 
Land: Cantando Estações” que bateu 
o recorde de filme que mais venceu 
prêmios no Globo de Ouro, com 
sete estatuetas: O filme abocanhou 
as seguintes premiações: filme de 
comédia ou musical, direção (Damien 
Chazelle), roteiro (Damien Chazelle), 
atriz (Emma Stone), ator (Ryan Gos-
ling) e canção original e trilha. 

Nas categorias de TV, a Netflix 
com sua série “The Crown”, que conta 
os dramas da família real britânica, 
com foco maior nas atitudes da rainha 
Elizabeth, abocanhou o prêmio de 
melhor série de drama. Desbancando 
produções bem mais caras produzidas 
pelas poderosas redes de TV a cabo. 
“The Crown” também ficou com o 
Globo de Ouro de melhor atriz.

O beijo 
A cerimônia de entrega do Globo 

de Ouro não foi marcada apenas por 
críticas tipo “Fora Trump”, alguns bei-
jos trocados entre atrizes e também 
por atores, marcou a noite. Os atores 
Ryan Reynolds “Deadpool”, e Andrew 
Garfield “Até o Último Homem”, que 
disputavam respectivamente os 
prêmios na categoria melhor ator 
de comédia e melhor ator de drama, 
trocaram um beijo caliente que foi 
flagrado pelas câmeras e imediata-
mente passou a ser o assunto mais 
comentado nas redes sociais.

 A exemplo dos anos anterio-
res as belas atrizes, a exemplo da 
cinquentona Nicole Kidman, brilha-
ram no tapete vermelho da cerimô-
nia com seus caríssimos vestidos e 
decotes mais que generosos. A nova 
edição do Globo de Ouro, Foi acima 
de tudo, uma noite de muito gla-
mour  e beleza.  

As patas tenras do “Poetinha”

 
                                                                   
Desta vez, o texto precisava 

fluir a tempo. Foi como se neces-
sitasse de que uma torneira fosse 
aberta, depressa, para dar caminho 
às águas que queriam sair com des-
tino à sua foz. Uma gota espremida 
já caía devagar. Imediatamente me 
sento e começo a escrever sobre 
um dos melhores seres humanos 
que já conheci nesta vida: um papagaio.

Não sei se consigo. Ou vou conseguir. No entanto, tenho 
certeza de que, se disser o mínimo, já é o suficiente para dar 
o testemunho de que ele foi um especial amigo, um autênti-
co ser humano essencial. Já me basta isto: dizer que ele, na 
fala e no jeito espontâneo, emitia o sentido da verdadeira 
amizade, do afeto, da sinceridade, da lealdade. Era sincero, 
sereno e sabia amar. Esses foram os traços que marcaram a 
sua vida e a minha. 

Costumava aproximar-me dele. Puxava conversas. 
O meu dedo à sua frente, recebia sempre do seu pé um 
tenro aperto, um afago. Porém, nunca imaginei que um dia 
estivesse aqui ao seu lado. Digo, nesse lugar bem próximo a 
um vácuo, sua gaiola aberta aqui perto e - ao mesmo tempo 
- bem distante de seu grito, o que sempre esgrimia, quando 
- muitas vezes - me chamava  “Poetinha”, a única pessoa a 
quem tratava com esse nome. 

Por isso peço-lhe, caro leitor, não me deixe aqui sozinho. 
Ajude-me a encerrar o que nem sei direito se vou conseguir. 
Leve tudo isso aqui para os íngremes encantos dos abismos da 
nossa vida simples, aptos à consciência de que temos que nos 
acostumar com as químicas desiguais e árduas dessa tipologia 
de bichos-gente e homens-bichos. E, mesmo parecendo con-
traditório, assim nos sentimos: vivos e capazes de conseguir 
conviver com tudo aquilo que só aparentemente morre. Seja 
bom, seja ruim, continuará fazendo parte do nosso show.

Assim mesmo. Decidi escrever esta crônica, recheando-a 
de  girassóis. Suas sementes, eu as comprava lá na feira livre do 
bairro da Torre para alimentá-lo. Agora, guardo suas sementes 
no depósito da lembrança, onde alimento e nutro sua presença. 
É pouco ainda, meu amigo, diante dessa dimensão e da sabe-
doria que tanto você, “Poetinha”, me ensinou! Sabia sequer que 
me reconduziria até aqui, mesmo sem ouvir o seu grito. Muito 
menos, amanheceria aos ouvidos os zunidos de quem nada 
ouve; o latejar de quem jamais queria perdê-lo, pra ficar apenas 
a ouvir o eco de suas palavras soltas... absortas por entre as 
grutas da minha humilde memória.

Mas, é porque o que ficou de você me sobra profundamen-
te e me prende na gaiola onde deixou presa toda uma história, 
essa que o tempo e o espaço exíguo não me deixam contar in 
totum neste papel.

Mas, aprendi que nos tornamos mais resistentes quando 
aprendemos a falar, com os animais, a linguagem mútua do 
silêncio. São as sementes e a plantação que atingem às longas 
distâncias e – depois – crescem, e logo somos surpreendidos 
pelas colheitas de suas metamorfoses.

O meu dedo, ao invés do aperto, do afago, agora arde de 
pensamentos. Ele levantou voo e arribou, feito ave de arribação 
que jamais volta quando se vai embora. O “Poetinha” migrou 
para um lugar sem volta. Os dígitos aqui presentes teclam num 
ar estranho e esquisito. Também não abro o bico. Súbito, caio 
dentro da vastidão de nunca mais lhe ouvir me chamar “Poeti-
nha”. Não pela palavra dita, mas pelo carinho com que emitia, 
pela atenção que você me dava e pelo o amor que você me 
tinha. Foram trinta e um janeiros. E nesse primeiro de 2017, 
rápido, fiquei órfão de um dos meus melhores amigos. Por ou-
tro lado, embalsamei o amor que sentíamos, pra poder sempre 
ficar a vê-lo daqui de dentro e - por incrível que pareça - ainda 
amanhecermos conversando. Vai longe o tempo. Tanto tempo 
amanhecemos juntos, meu amigo “Poetinha”! 

Dói. Essa palavra - em três décadas - você não conse-
guiu aprender. Também nunca lhe ensinaram a dizê-la. Muito 
menos, a declamá-la. Porque essa palavra, “Poetinha”, nunca 
fez parte do nosso mundo, tampouco existia no nosso idioma. 
Agora já existe. E como dói sentir que, dessa torneira, escorre 
um rio inteiro, descendo à toa pela vida da gente. Um saudoso 
líquido. De tão silencioso, imensamente soturno e amargoso.

Crônica em destaque
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74a edição do Globo de Ouro 
premiou os melhores de 2016

FOTO: Reprodução internet

Saulo Mendonça
Escritor

 MOANA – UM MAR DE AVENTURAS (EUA 
2017). Gênero: Animação. Duração: 113 
min. Classificação: Livre. Direção: John 
Musker, Ron Clements . Com Auli’i Cravalho, 
Dwayne Johnson, Alan Tudyk. Sinopse: Mo-
ana Waialiki é uma corajosa jovem, filha do 
chefe de uma tribo na Oceania, vinda de uma 
longa linhagem de navegadores. Querendo 
descobrir mais sobre seu passado e ajudar 
a família, ela resolve partir em busca de 
seus ancestrais, habitantes de uma ilha 
mítica que ninguém sabe onde é. CinEspaço2: 
14h, 16h20, 18h40, 21h. Manaíra4: 12h15, 
14h40, 17h30, 20h15 (DUB). Manaíra5/3D: 
13h, 15h45, 18h30, 21h10 (DUB). Manaí-
ra9/3D: 14h, 16h45 (DUB). Manaíra10/3D: 
13h30, 16h15 (DUB).Mangabeira1/3D: 
12h15, 14h45, 17h30, 20h15 (DUB). Man-
gabeira5/3D: 13h, 15h45, 18h30 (DUB). 
Tambiá4: 16h20, 20h35 (DUB). Tambiá6/3D: 
14h25, 18h40 (DUB).

SING, QUEM CANTA SEUS MALES ESPANTA (EUA 
2016). Gênero: Animação. Duração: 110 min. 
Classificação: livre. Direção: Garth Jennings. 
com Mariana Ximenes, Wanessa Camargo, 
Fiuk. Sinopse: Um empolgado coala cha-

mado Buster decide criar uma competição 
de canto para aumentar os rendimentos 
de seu antigo teatro. A disputa movimenta 
o mundo animal e promove a revelação de 
diversos talentos da cidade, todos de olho 
nos 15 minutos de fama e US$ 100 mil 
dólares de prêmio. Manaíra1: 14h, 16h50 
(DUB).  Manaíra8: 13h10, 15h50, 18h20 
(DUB).  Mangabeira2: 12h45, 15h15, 17h45 
(DUB). Tambiá2: 14h, 18h35 (DUB).

ROGUE ONE – UMA HISTÓRIA STAR WARS (EUA 
2016). Gênero: Aventura. Duração 133 min. 
Classificação: 12 anos. Direção:  Ben Men-
delsohn . Com  Felicity Jones, Diego Luna, 
Ben Mendelsohn. Sinopse: No primeiro filme 
derivado da franquia Star Wars, guerreiros 
rebeldes partem em missão para roubar 
os planos da Estrela da Morte e trazer 
nova esperança para a galáxia.  Manaíra1: 
19h30, 22h20 (LEG).  Tambiá2:  16h05, 
20h40 (DUB).

SULLY - O HEROI DO RIO HUDSON (EUA 2016). 
Gênero: Biografia. Duração:  96 min. Classi-
ficação: 10 anos. Direção: Clint Eastwood. 
Com Tom Hanks, Aaron Eckhart, Laura Lin-

ney. Sinopse: 15 de janeiro de 2009. Logo 
após decolar do aeroporto de LaGuardia, em 
Nova York, uma revoada de pássaros atinge 
as turbinas do avião pilotado por Chesley 
“Sully” Sullenberger (Tom Hanks). Com o avião 
seriamente danificado, Sully não vê outra 
alternativa senão fazer um pouso forçado 
em pleno rio Hudson. Manaíra2: 18h45 (LEG).  

MINHA MÃE É UMA PEÇA 2 (BRA 2016). Gênero: 
Comédia. Duração: 86 min. Classificação: 12 
anos. Direção: César Rodrigues. Com Paulo 
Gustavo, Rodrigo Pandolfo, Mariana Xavier. 
Sinopse: Dona Hermínia está de volta, des-
ta vez rica, pois passou a apresentar um 
bem-sucedido programa de TV. Porém, a 
personagem superprotetora vai ter que lidar 
com o ninho vazio, afinal Juliano e Marcelina 
resolvem criar asas e sair de casa. CinEs-
paço4: 14h, 16h, 18h, 20h, 22h. Manaíra3: 
13h20, 15h30, 17h45, 20h, 22h10. Mana-
íra6: 12h40, 14h50, 17h, 19h15, 21h20. 
Manaíra11: 13h45, 16h, 18h10, 20h30, 
22h40.  Mangabeira2:  20h30,  22h40 . 
Mangabeira3: 12h30, 14h30, 16h45, 19h, 
21h30. Tambiá5:  14h05, 15h45, 17h25, 
19h05, 20h45.

Durante o seu discurso, Meryl Streep celebrou a diversidade em Hollywood e criticou o presidente eleito dos EUA, sem citar seu nome

José Alves 
zavieira2@gmail.com
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Visões e revelações

“Nasci palhaço, morrerei palhaço”, 
contou em entrevista ao jornal A União, 
Jodson Brito, o palhaço intitulado Piriqui-
tovisk que leva sorrisos a muitos rostos 
infantis, jovens e adultos. Nascido em 
João Pessoa, Jodson Brito é filho de uma 
professora e de um comerciante. Entre 
seus dois irmãos ele foi o único que enve-
redou para o lado artístico. O gosto pela 
arte começou cedo, aos 10 anos onde 
iniciou sua trajetória fazendo cursos e ofi-
cinas na área artística. Por outro lado, a 
música o acompanhou também tornando 
o jovem palhaço em um artista singular e 
nato. Para se ter ideia aos 16 anos cons-
truiu o seu próprio violino e logo após 
começou a tocar bateria, instrumentos de 
corda, aos de sopro, incluindo acordeon.

“Eu tive envolvimento com a arte pri-
meiramente no teatro, mas também pas-
sei pelo universo da música. E o circo foi 
uma consequência da junção desses dois 
universos. Eu comecei a ter o primeiro 
contato com palhaço em cursos e oficinas 
que fiz e logo após comecei a fazer uma 
pesquisa mais aprofundada para desco-
brir mais sobre o universo que estava me 
apaixonando”, destacou o jovem artista. 

No teatro participou de espetáculos 
infantis, dramáticos e comédias, além de 
teatro, fez animações e comerciais de TV. 
Um de seus personagens de maior des-
taque está a ranzinza velhinha Marluce 
(uma senhora de 85 anos, arranca risadas 
do público com sua forma caricata de ver 
a vida, uma visão conservadora e irreve-
rente com suas críticas a modernidade). 
Dentre outros personagens também  deu 
vida ao cômico Mc Bigode fez temporada 

Batizado de “José Américo - No-
vas visões, novas revelações”, a 
Fundação Casa de José Américo 
(FCJA) lança hoje mais um pro-
jeto que tem como foco enal-
tecer e relembrar a memória 
do romancista, poeta, cronista, 
político, folclorista e sociólogo 

brasileiro José Américo de Almeida. Marcado 
para ter início às 15h, no Auditório da funda-
ção, o evento marcará as comemorações dos 
“130 anos do nascimento de José Américo” e 
dos “35 anos da FCJA”. 

“A fundação dentro de seu objetivo tem 
essa ideia de enaltecer e divulgar novos estu-
dos, mas a ideia para fundamentação desse 
novo projeto partiu do estudioso Wills Leal. 
Durante o evento, e até mesmo durante nos-
sas reuniões, iremos explorar coisas jamais 
estudadas antes sobre José Américo”, revelou 
em entrevista ao jornal A União o presiden-
te da fundação, Damião Ramos Cavalcante.  

O projeto será realizado a partir deste 
primeiro semestre. Para isso, a reunião de 
hoje formará uma comissão de estudiosos e 
notáveis pesquisadores sobre a biografia de 
José Américo, quando deverão ser apre-
sentados fatos, circunstâncias e detalhes 
desconhecidos da vida desse grande homem 
público e renomado escritor, que ainda não 
foram publicamente revelados. 

Por exemplo, na reunião serão discuti-
das ideias e propostas sobre o Projeto “José 
Américo – Novas visões, novas revelações” e 
especialmente o esboço do seu trabalho que 
fará parte desse evento. Tudo isso será divi-
do em três momentos. O primeiro deles terá 
a abertura oficial, logo após vem uma breve 
palavra da comissão participante do projeto 
e por fim, o escritor, Wills Leal apresenta 
seus dados e provas que darão literalmente 
pano pra manga no projeto.

“Serão buscadas pessoas específicas 

no programa Zona livre na rádio 104.9 
FM de João Pessoa. 

Na sua trajetória nunca escondeu sua 
paixão pelo circo, essa admiração o inspi-
rou em seu personagem principal como 
palhaço, adotou o nome de “Piriquito-
visk” em homenagem ao seu pássaro de 
estimação Kiko (falecido desde 2015). 

“Minha primeira oportunidade em 
subir no picadeiro foi em um circo de 
bairro. Nessa época eu já tinha o perso-
nagem mais ou menos formulado e quis 
me apresentar. Mais pra frente, participei 
novamente de um novo circo, só que 
maior que o anterior, e me fixei nele e foi 
de fato onde comecei a trabalhar”, disse 
o artista circense.  

Na arte do riso, Jodson fez ofici-
nas com mestres como o clown Chaco-

vachi, artista argentino, com Teófanes 
Silveira o Palhaço Biribinha, com o 
artista plástico e, ator global tam-
bém palhaço Dadá Venceslau, nesse 
processo desenvolveu e explorou o 
melhor de si. O encantamento pelo 
seu trabalho de palhaço o motivou a 
levar alegria a todos ao seu redor e 
o transformaram nesse artista hoje já 
reconhecido por muitos fãs. 

Seu primeiro trabalho em circo foi 
no Circo feras, depois disso não parou 
mais, recebeu convite para trabalhar no 
circo Europeu, trabalhou no Circo Royter, 
que tempo depois mudou de gerência 
e se tornou o Circo Moscou Spetacular, 
também trabalhou no circo Maximus e 
hoje atualmente é o artista principal  de 
uma das maiores companhias circenses 

FCJA comemora 130 anos de nascimento de José Américo e 
35 anos de existência da instituição que leva o seu nome

FOTOS: Divulgação

Lucas Silva
Especial para A União

Artista paraibano Jodson Brito dedica a sua vida à arte do riso
do mundo, a empresa francesa Le Cirque 
tendo destaque como uma das maiores 
atrações do show Marakai. 

Quem é Piriquitovisk?
Piriquitovisk não é um palhaço 

comum, Clown Contemporâneo, seu dife-
rencial foi inspirado na comédia Del-Arte 
e na Pantomima, mas sem o uso da ma-
quiagem tradicional prefere apostar em 
seu estilo próprio, adaptando também a 
sua comicidade na mímica objetiva (nome 
dado a área da mímica que cria e explora 
as ilusões de objetos no espaço). 

“Criei ele a partir das minhas vivên-
cias e coisas pessoais que vim adquirindo 
durante o percorrer da minha vida. Com 
isso, fui adicionando os cursos que parti-
cipei e fiz, e me tornei o palhaço contem-
porâneo que sou hoje”, completou.  

O gestual da mímica objetiva é o 
mais fiel possível às ilusões criadas, isto 
é, nela, a parede será uma parede e a 
corda uma corda evitando as metáforas 
na movimentação, mas também faz uso, 
da mímica subjetiva (área da mímica que 
explora as emoções e a sensibilidade. O 
gestual é centrado nas metáforas, isto 
é, quando se cria uma ilusão como a 
parede, ela não representa este objeto 
em si e sim um sentimento ou sensa-
ção. Neste caso a parede criada pode 
representar a prisão ou liberdade dos 
pensamentos).

“Estou num processo de crescimento 
sim. Estou apenas no começo e quero 
melhorar mais e mais fazendo o que 
gosto e expandir meu trabalho de forma 
solo”, finalizou Jodson Brito. 

que se interessem pelo assunto, claro, mas 
que também possam contribuir com dados 
que nunca foram apresentados ou debatidos 
antes”, completou o presidente da fundação.

Quem foi José Américo de Almeida? 
Formou-se em direito pela Faculdade 

de Direito do Recife em 1908, tendo sido 
promotor público da comarca do Recife, 
promotor público da comarca de Sousa na 
Paraíba, procurador geral do estado da 
Paraíba aos vinte e quatro anos de idade, 
secretário de governo, deputado federal e 
interventor. Foi ministro da Viação e Obras 
Públicas nos dois governos de Getúlio Var-
gas, senador, ministro do Tribunal de Contas 
da União, governador da Paraíba, fundador 

da Universidade Federal da Paraíba e seu 
primeiro reitor. Apoiou a Revolução de 1930 
e era conhecido como eminência civil da 
Revolução no Nordeste.

em 1934, conheceu o jovem tenente 
ernesto Geisel, quando este era secretário 
da Fazenda, Agricultura e Obras Públicas da 
Paraíba, a quem teria oferecido um cargo de 
deputado federal. Geisel recusou, dizendo 
que gostava de sua profissão e era capaz, me-
ses depois foi transferido de volta para vida 
militar. Jose Américo logo depois foi nomea-
do embaixador no Vaticano.

Américo chegou a ser pré-candidato 
à Presidência da República, apoiado por 
Vargas para as eleições de 1938, porém as 

mesmas não aconteceram, em razão do golpe 
dado por Getúlio em 1937, que deu início à 
ditadura do Estado Novo. No final do governo 
Vargas, em 1945, conseguiu o restabeleci-
mento da liberdade de imprensa. 

Destacou-se no cenário nacional com a 
publicação de A bagaceira (1928), romance 
inaugural do chamado Romance de 30. em 
16 de julho de 1973 esteve com o já presi-
dente ernesto Geisel, a quem aconselhou 
manter o Ato Institucional Número Cinco 
para segurança das instituições. José Améri-
co era conhecido por trazer má sorte e nas 
notas datilografadas que ele deixou com 
Geisel, o ministro Golbery escreveu “bater 
três vezes na madeira”.

José Américo de 
Almeida foi um dos 
mais influentes 
políticos da sua época

No palco, o personagem Piriquitovisk arranca risos da plateia com trejeitos e linguagem cômica



Itália vai levar a crise dos
refugiados ao Conselho 
de Segurança da ONU
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STF e  AGU debaterão crise de estados
CalamIdade fINaNCeIra

Governo Federal quer 
evitar “efeito dominó” em  
ações contra a União

Da Agência Estado

Após o encontro do últi-
mo sábado passado entre o 
presidente Michel Temer e a 
presidente do Supremo Tri-
bunal Federal (STF), Cármen 
Lúcia, ficou definido que ha-
verá uma reunião entre as 
equipes técnicas da Advoca-
cia-Geral da União (AGU) e 
do STF para tratar da crise fi-
nanceira dos estados e discu-
tir soluções. Ainda sem data 
marcada, a reunião deve ter a 
presença da advogada-geral 
da União, Grace Mendonça, 
e da presidente do STF, o que 
ainda não está confirmado.

Um dos motivos que le-
vam à realização de uma re-
união é discutir a situação do 
Rio de Janeiro, que, em esta-
do de calamidade, conseguiu 
na semana passada limina-
res para evitar que a União 
sacasse dos cofres estaduais 
recursos a que tinha direito. 
Uma preocupação do Gover-
no Federal é impedir que 
haja um “efeito dominó”, ou 
seja, decisões do STF aten-
dam a eventuais pedidos de 
estados na linha do que foi 
feito pelo Rio.

Havia ainda uma expec-
tativa de que o ministro da 
Fazenda, Henrique Meirelles, 
e o governador do Rio de Ja-
neiro, Luiz Fernando Pezão 
(PMDB), fossem se reunir 
com Cármen Lúcia na quar-
ta-feira. Pezão e Meirelles já 
se reuniram na manhã de on-
tem, no gabinete ministerial 

A presidente do STF, Cármen Lúcia, vai discutir soluções para a crise financeira que envolve os estados, principalmente os que estão em situação de calamidade

da Fazenda na capital flumi-
nense e, por conta dos avan-
ços nas negociações, a reu-
nião de conciliação no STF 
do Governo Federal com o 
Estado do Rio não deve mais 
acontecer.

Secretários da Fazenda 
trabalham em conjunto com 
técnicos e secretários do go-
verno do Rio de Janeiro para 
elaborar um plano de recupe-
ração fiscal do Estado. O pla-
no será finalizado amanhã e 
enviado ao presidente Temer, 

para aprovação nesta quar-
ta-feira. Em seguida, o plano 
segue para homologação no 
Supremo Tribunal Federal.

Ainda não se sabe se 
a reunião entre STF e AGU 
acontecerá antes ou depois 
do envio do plano de recupe-
ração fiscal do Rio de Janeiro 
para a homologação no STF.

Situação do Rio
A situação financeira do 

Rio é crítica e, com base em 
um pedido da Procurado-

ria-Geral do Estado, Cármen 
Lúcia suspendeu, em duas 
liminares, na semana passa-
da, saques no valor total de 
R$ 374 milhões que seriam 
feitos pela União nas contas 
do Estado para compensar 
as garantias pagas pela União 
depois de o governo flumi-
nense ter dado o calote em 
algumas de suas dívidas.

Apesar de ter acolhido 
os pedidos do Rio de Janeiro, 
que argumentou não ser pos-
sível honrar o cronograma 

de pagamento do salário dos 
servidores se os recursos fos-
sem bloqueados, a ministra 
Cármen Lúcia disse que era 
uma questão “excepcional” 
e que os demais estados não 
deveriam esperar um roteiro 
semelhante ao do Rio.

A presidente do STF tem 
procurado sinalizar ao gover-
no que não haverá efeito cas-
cata em decorrência da deci-
são do Rio de Janeiro, quando 
outros estados entrarem com 
pedidos semelhantes.

fOTO: Wilson Dias/Agência Brasil

Governo Federal 
expulsou 550 
servidores por 
irregularidades

Em 2016, o Governo Fe-
deral expulsou 550 servidores 
por irregularidades. Em 65% 
dos casos, o motivo do desliga-
mento foi a prática de atos rela-
cionados à corrupção. O núme-
ro de expulsões registradas em 
2016 é o maior para um ano 
desde o início do levantamen-
to em 2003. Os dados são do 
Ministério da Transparência, 
Fiscalização e Controladoria-
Geral da União (CGU).

Segundo a CGU, das de-
missões registradas em 2016, 
445 foram de servidores efeti-
vos, 65 cassações de aposenta-
dorias e 40 destituições de ocu-
pantes de cargos em comissão. 
Após a prática de corrupção, 
que somou 343 casos, as irre-
gularidades com maior núme-
ro de casos foram o abandono 
de cargo, a inassiduidade ou a 
acumulação ilícita de cargos.

Os dados não incluem os 
empregados de empresas es-
tatais, como a Caixa Econômica 
Federal, Correios, Petrobras, 
entre outras.

Os servidores punidos, 
nos termos da Lei Ficha Limpa, 
ficam inelegíveis por oito anos. 
Dependendo do tipo de infra-
ção cometida, também podem 
ficar impedidos de voltar a 
exercer cargo público.

Yara Aquino
Da Agência Brasil

A gravidade da 

situação no RJ é 

um dos motivos 

que levaram à 

realização do 

encontro entre

o STF e a AGU 

O governador de São 
Paulo, Geraldo Alckmin, e o 
prefeito da capital paulis-
ta João Doria, reuniram, na 
manhã de ontem (9), todo 
o secretariado de governo 
e administração municipal, 
para tratar da integração do 
trabalho das duas esferas.

Durante o encontro, no 
Palácio do Governo, foram 
discutidas ações prioritárias 
e parcerias entre Estado e 
município. Entre os progra-
mas anunciados está a inte-
gração entre as redes de en-
sino estadual e municipal.

Sem detalhar como será 
o programa, o governador 
Geraldo Alckmin disse que a 
integração das redes deter-
minará um calendário úni-
co para o início e término 
das aulas, número de ciclos 
iguais e mesmo material pe-
dagógico. “Também vamos 
ceder espaços para a prefei-
tura com salas que o municí-
pio pode usar”.

O prefeito João Doria 
informou o que os secretá-
rios de Educação do Estado 
e município terão reuniões 
a partir de amanhã para 
traçar as estratégias de in-

tegração da rede de ensino. 
Doria não detalhou como 
será o processo e nem se 
haverá tempo hábil para de-
finição de material didático 
até o início das aulas. “As 
aulas só recomeçam dia 6 e 
ainda temos tempo para de-
finir isso. Eu prefiro que as 
respostas sejam dadas pelos 
secretários”.

Na habitação, Alckmin 
disse que será feito um tra-
balho conjunto para regu-
larização fundiária, come-
çando por Heliópolis, com 
possibilidade de estender 
para outros bairros da ci-
dade. Para o Programa Casa 
Paulista e Casa da Família 
foram liberados R$ 37 mi-
lhões, possibilitando união 
com o programa federal Mi-
nha Casa, Minha Vida, prio-
rizando habitação de inte-
resse social.

“São quatro grandes 
conjuntos na Zona Leste de 
São Paulo. A parceria públi-
co-privada (PPP) do Centro 
já está em vigência e como o 
João Doria nos entregou o al-
vará, a obra começa em dias. 
Serão 1202 apartamentos 
na Nova Luz, com comércio 
no andar térreo. Esse será 
o terceiro empreendimento 
da PPP do centro. O primei-

ro já foi entregue, com 125 
apartamentos, o segundo, 
com 91, está em obras, e o 
terceiro, o Doria deu o alvará 
e, para o quarto, a prefeitura 
deve ceder o terreno da usi-
na de asfalto”, disse.

Os outros convênios 
abrangem a área de segu-
rança do trânsito, segurança 
pública, serviços públicos, 
integração dos modais de 
transporte, combate às en-
chentes, assistência à po-
pulação em situação de rua, 
integração do atendimento 
telefônico da saúde, bombei-
ros e Samu e plantio de mu-
das de árvores.

Além dos secretários, 
participaram representan-
tes da empresas estaduais 
Companhia de Saneamento 
Básico do Estado de São Pau-
lo (Sabesp), Departamento 
de Águas e Energia Elétrica 
(DAEE), Centro Paula Souza, 
Companhia de Processamen-
to de Dados do Estado de São 
Paulo (Prodesp), Departa-
mento Estadual de Trânsito 
(Detran), e das municipais 
Companhia de Habitação 
(Cohab), São Paulo Turismo 
(SPTuris), Empresa de Tec-
nologia da Informação e Co-
municação do Município de 
São Paulo (Prodam).

Alckmin e Doria anunciam 
integração da rede de ensino

SÃO PaUlO

Flávia Albuquerque
Da Agência Brasil

A pedido do gover-
no do Rio Grande do 
Norte, o Ministério da 
Justiça e Cidadania au-
torizou a prorrogação 
da permanência da For-
ça Nacional de Seguran-
ça Pública por mais 60 
dias. Presente no Estado 
desde o começo de se-
tembro de 2016, a tropa 
especial vêm atuando 
junto com a Polícia Mili-
tar em ações de policia-
mento ostensivo.

A prorrogação foi 
solicitada pelo gover-
nador Robinson Faria, 
em ofício enviado ao 
Ministério da Justiça, 
em outubro de 2016. 
Segundo o governador 
potiguar, as equipes 
ainda são necessárias 
para preservar a ordem 
e garantir a segurança 
pública.

Segundo portaria 
publicada ontem (9), 
no Diário Oficial da 
União, o número de 
profissionais obede-
cerá ao planejamento 

definido pelas autori-
dades estaduais.

A presença da For-
ça Nacional no Estado 
foi solicitada pelo go-
vernador Robinson Fa-
ria, em agosto de 2016, 
e autorizada pelo mi-
nistério em setembro 
do mesmo ano. O pedi-
do estadual foi motiva-
do pelo agravamento 
da situação da seguran-
ça pública. Em março 
de 2015, o governo po-
tiguar decretou estado 
de calamidade pública 
no sistema penitenciá-
rio. Em julho de 2016, 
grupos criminosos pas-
saram a organizar uma 
série de ataques à ôni-
bus e prédios públicos.

Esta semana, as re-
beliões, brigas e assas-
sinatos de pelo menos 
95 presos em Manaus 
(AM) e Boa Vista (RR) 
colocou em alerta auto-
ridades federais e esta-
duais que temiam que 
as ações organizadas 
por facções criminosas 
dentro de presídios se 
alastrassem para outras 
unidades da Federação. 

Força Nacional vai 
permanecer no RN

PedIdO de PrOrrOGaÇÃO

Alex Rodrigues
Da Agência Brasil
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Garrido
Amadeu

Aonde vamos?
Daria meu reino (se o tivesse) para não 

escrever estas linhas. 
O crime organizado, segundo a ONU, fatura 

entre 3 e 4 trilhões, dos quais o narcotráfico 1 
trilhão. Impossível, sem conexão com o sistema 
bancário. 

As repugnantes condições carcerárias do 
Brasil fomentam a formação de organizações 
dentro dos próprios presídios. O preso se organiza 
para sobreviver. O governador Geraldo Alckmin 
diz que o PCC não existe. “Há coisas que se dizem, 
outras que não”, dizem governantes, mas negar o 
óbvio é intolerável. 

Crime introduzido nas instituições públicas, na 
democracia, na economia formal. Criminosos podem 
se organizar politicamente. “O crime organizado 
começa nas favelas e termina em Wall Street”, diz o 
jornalista e escritor Carlos Amorim. 

O presidente do Panamá, Manuel Oriega, sócio 
de Pablo Escobar, só foi retirado à força pelos 
Estados Unidos. A máfia nigeriana, conexão entre as 
Américas, a Europa e o Oriente, é o grupo que mais 
cresce no mundo. Vai maconha, cocaína e crack; 
vem heroína, ópio e morfina. A Nigéria tinha  um 
setor do aeroporto exclusivo para esse “comércio”, 
protegido por forças militares. 

A face oculta do crime organizado é de 
cidadãos que vivem no campo da legalidade. O MPF 
acusa advogados e desembargadores de Boa Vista, 
onde acabam de se acrescentar ignomínias como 
as de Manaus, de conceder prisões domiciliares e 
libertar presos pelo preço médio de R$ 200.000,00. 
Recentemente o Gaeco, em São Paulo, prendeu 32 
advogados, um deles o presidente do Conselho 
Estadual de Defesa dos Direitos da Pessoa Humana 
da Secretaria da Justiça. Não seria eu a negar o 
princípio da presunção de inocência e o do devido 
processo legal processual, ampla e prévia defesa. 
Nem lhes serão subtraídos pela Justiça Paulista, 
mas o fenômeno deve ser observado. 

Depois dos mexicanos, os brasileiros são os 
maiores consumidores de cocaína do mundo. E o 
primeiro do abominável crack, de consequências 
devastadoras e irreversíveis. 

O crime organizado tem leis próprias e 
implacáveis, dentro e fora dos presídios. São 
estados de delinquentes a desafiar o Estado Político 
e nele infiltrado. 

Um traficantezinho de bairro, diz o citado 
jornalista, movimenta 1 milhão por semana. 
Multiplicam-se e conectam-se pelo mundo. 

PCC e PV se uniram, executaram Jorge Rafat 
Toumani, chefão paraguaio na fronteira Ponta 
Porã- Pedro João Caballero, nomearam outro, 
desentenderam-se e se iniciaram os conflitos nos 
presídios do Norte e do Centro-Oeste. Para entender 
um pouco de Manaus e Boa Vista. Por ora... 

Em suma, humanizar presídios é fácil, ante o 
combate, que parece missão impossível, ao crime 
organizado. 

Na outra banda deste mundo cinzento, a 
política. Nada absorveram os povos das lições 
das duas grandes guerras mundiais. O mundo 
descamba, com um presidente americano que 
repudia as alianças, exorta as xenofobias, o 
protecionismo e admira os déspotas (Martin Wolf, 
“Financial Times”). Democracia “não liberal” (sic) 
no leste europeu, o Brexit e não improvável vitória 
de Marine Le Pen na França.  O policial Putin 
e sua política expansionista e a China, que não 
perde oportunidades, elegendo Xi Jing Ping não 
como “primus inter pares”, mas como o “grande 
comandante” do mundo... 

A imigração forçada de orientais à Europa 
e tida como concorrência desleal aos nacionais, 
principalmente em relação à mão de obra não 
qualificada; se todas as guerras foram determinadas 
por propósitos de conquistas de mercados, a 
próxima será por mercados de trabalho. Só 
permanecerão incólumes - e crescerão - os antes 
inimagináveis mercados do crime.

Roraima pede ajuda federal e diz não
poder garantir segurança de presos
Governo solicita efetivo da 
Força Nacional de Segurança 
e transferência de detentos

Paulo Victor Chagas
Repórter da Agência Brasil

Após o massacre de 33 
detentos na Penitenciária Agrí-
cola de Monte Cristo na última 
sexta-feira (6), em Boa Vista, 
o governo de Roraima enviou 
um ofício pedindo ajuda ao 
presidente Michel Temer para 
impedir o avanço da violência 
em presídios do Estado. Assi-
nado pela governadora Suely 
Campos e enviado também 
ao ministro da Justiça, Alexan-
dre de Moraes, o documento 
solicita o envio de efetivos da 
Força Nacional de Segurança, 

a transferência de presos para 
penitenciárias federais e um 
aporte maior de valores a Ro-
raima.

No ofício, a governadora 
frisa o “caráter de urgência” 
do pedido e admite que o Es-
tado não é capaz de garantir a 
integridade física dos presos 
“de forma plena”, sem que seja 
comprometido o policiamento 
ostensivo de corporações nas 
ruas para atuar “na proteção” 
dos roraimenses. De acordo 
com o governo de Roraima, o 
ofício já foi protocolado ontem 
(9) aos destinatários.

Transferência de líderes
Suely Campos pede a 

transferência de oito detentos 
identificados como líderes de 
facções criminosas para unida-

des federais de segurança má-
xima para diminuir o que clas-
sificou de “conflitos internos” 
no presídio onde ocorreram os 
assassinatos. Ela também soli-
cita o repasse de R$ 9,9 milhões 
para a conclusão da Penitenciá-
ria de Rorainópolis e do anexo 
da Cadeia Pública de Boa Vis-
ta, que conforme explicou, vão 
criar 660 novas vagas para o 
sistema penitenciário estadual.

A governadora diz rei-
terar o pedido para que 100 
policiais da Força Nacional de 
Segurança sejam enviados ao 
Estado para auxiliar os efe-
tivos estaduais “no controle 
da Penitenciária Agrícola de 
Monte Cristo”. Em novembro 
do ano passado, o governo de 
Roraima chegou a solicitar a 
presença da Força Nacional 

após a morte de 10 detentos 
na mesma penitenciária, mas o 
pedido foi negado.

No último domingo (8), 
Suely Campos informou que 
conversou com o ministro da 
Justiça, de quem ouviu que em 
poucos dias o Governo Federal 
deve enviar o apoio necessário 
para garantir a ordem públi-
ca e enfrentar a grave tensão 
instalada. Outro pedido feito é 
para que a Força de Intervenção 
Penitenciária Integrada, que 
atuou recentemente no Ceará, 
também seja enviada ao Estado.

“Por fim, ressalto ainda que 
a nossa gestão jamais fechou os 
olhos para a grave crise carcerá-
ria do nosso Estado, contudo, a 
solução passa pela atuação con-
junta com a União”, concluiu a 
governadora no ofício.

Entre agosto de 2015 e julho de 
2016 (calendário oficial para medir 
o desmatamento), a Amazônia per-
deu 7.989 quilômetros quadrados 
(km²) de floresta, a maior taxa des-
de 2008, segundo levantamento do 
Instituto de Pesquisa Ambiental da 
Amazônia (Ipam) a partir de dados 
oficiais divulgados pelo Governo Fe-
deral no fim do ano passado.

O desmatamento no período 
equivale à derrubada de 128 cam-
pos de futebol por hora de floresta, 
segundo a entidade. O perfil fundiá-
rio dos responsáveis pela devastação 
teve pouca variação em relação aos 
últimos anos: a maior derrubada 
ocorreu nas propriedades privadas 
(35,4%), seguida de assentamentos 
(28,6%), terras públicas não desti-
nadas e áreas sem informação ca-
dastral (24%), e pelas unidades de 
conservação, que registraram 12% 
de todo o desmatamento verificado 
nos 12 meses analisados.

De acordo com o Panorama do 
desmatamento da Amazônia 2016, 
Os estados que registraram maior 
aumento da taxa de desmatamento 
foram Amazonas, Acre e Pará, com 
incremento de 54%, 47% e 41%, 
respectivamente. Em números abso-
lutos, o Estado que mais desmatou 
foi o Pará, 3.025 km² de floresta a 
menos; seguido de Mato Grosso, 
que perdeu de 1.508 km² de vege-
tação nativa; e Rondônia, com 1.394 
km² de derrubadas. Os três estados 
respondem por 75% do total de 
desmatado em 2016.

Segundo o levantamento do 
Ipam, o ranking de dez municípios 
que lideram o desmatamento na 

Amazônia perde 7.989 km² de floresta
MAIOR DESMATAMENTO DESDE 2008

Amazônia permanece praticamente 
inalterado nos últimos anos. Cinco 
municípios da lista são do Pará: Al-
tamira, São Feliz do Xingu, Novo 
Repartimento, Portel e Novo Pro-
gresso. O ranking também tem dois 
municípios amazonenses: Lábrea e 
Apuí; dois de Rondônia: Porto Ve-
lho e Nova Mamoré; e um de Mato 
Grosso: Colniza, que lidera o desma-
tamento no Estado há pelo menos 
quatro anos.

O estudo aponta a necessidade 
de envolvimento da sociedade no 
controle do desmatamento “com 
uma nova estruturação de ações 
de comando e controle, criação de 
uma agenda positiva de incentivos 
à eficiência da produção em áreas 
já desmatadas e mais apoio para 
quem mantém seu ativo florestal, 
bem com participação do mercado 

e do sistema bancário no controle 
do desmatamento”.

Histórico
Desde 2004, o desmatamento 

na Amazônia foi reduzido em mais 
de 70%, após o segundo pico mais 
alto da história do monitoramento 
do bioma, com 27.772 km². De 2009 a 
2015, o ritmo da derrubada manteve-
se estagnado em um patamar médio 
de 6.080 km² por ano. Em 2012, foi 
registrada a taxa de desmatamento 
mais baixa dos últimos 20 anos na 
Amazônia, com 4.571 km². No entan-
to, após essa data, o cenário de des-
matamento apresentou sucessivos 
aumentos e pequenos recuos.

Os dados analisados pelo Ipam 
são do Projeto de Monitoramento 
do Desflorestamento na Amazônia 
Legal (Prodes).

Casos suspeitos são investigados em MG
Léo Rodrigues
Da Agência Brasil

A Secretaria de Saúde de 
Minas Gerais (SES-MG) anun-
ciou ontem (9) que está ana-
lisando exames laboratoriais 
de 23 pessoas que podem ter 
contraído febre amarela no 
Estado. Destes, 14 morreram. 
No mês passado, seis casos de 
malária em Diamantina (MG) 
também levantaram o alerta 
do governo mineiro.

Os casos suspeitos de fe-
bre amarela ocorreram em 15 
municípios. A lista das cidades 
não foi divulgada. Porém, na se-
mana passada, a SES-MG já ha-
via diagnosticado 12 ocorrên-
cias nos municípios Ladainha, 
Malacacheta, Frei Gaspar, Ca-
ratinga, Piedade de Caratinga 
e Imbé de Minas. O último caso 

de contágio da doença dentro 
do Estado havia sido registrado 
em 2009, em Ubá (MG).

Como ainda não há confir-
mação para febre amarela, os 
casos são tratados como febre 
hemorrágica aguda. Não está 
descartado que outras doenças 
tenham levado a esse quadro, 
como dengue, leptospirose e 
febre maculosa.

Segundo o Ministério da 
Saúde, a transmissão da febre 
amarela no Brasil não ocorre 
em áreas urbanas desde 1942. 
A SES-MG informa que todos 
os casos suspeitos em Minas 
Gerais ocorreram em regiões 
rurais e envolvem pessoas do 
sexo masculino, com idades 
entre 7 e 53 anos.

Sintomas da febre amarela
As primeiras manifesta-

ções da doença são repentinas 
e caracterizadas por febre alta, 
calafrios, cansaço, dor de ca-
beça, dor muscular, náuseas e 
vômitos. Segundo informações 
da Fundação Oswaldo Cruz 
(Fiocruz), a maioria das pesso-
as infectadas apresenta melho-
ra após três dias, se recupera, e 
cria imunidade contra o vírus.

A forma mais grave se 
manifesta após o paciente 
apresentar um breve período 
de bem-estar. Nesses casos, po-
dem ocorrer insuficiências he-
pática e renal, icterícia (olhos 
e pele amarelados), manifes-
tações hemorrágicas e cansaço 
intenso.

A vacina contra a febre 
amarela existe desde a dé-
cada de 1930 e é disponibi-
lizada gratuitamente à po-
pulação pelo Sistema Único 

de Saúde (SUS). É altamente 
recomendável que ela seja 
tomada por quem mora ou 
vai viajar para áreas com in-
dícios da doença. A aplicação 
ocorre em dose única, deven-
do ser reforçada após um pe-
ríodo de 10 anos. Segundo a 
SES-MG, o Estado possui atu-
almente um estoque de apro-
ximadamente 300 mil doses 
do imunizante.

Malária
Outra preocupação da 

SES-MG é a confirmação, no 
mês passado, de seis casos de 
malária em Diamantina (MG), 
na região do Vale do Jequiti-
nhonha. O último diagnóstico 
para a doença no município 
havia ocorrido em 2012, de um 
paciente que se infectou ao via-
jar para Rondônia.

FEBRE AMARELA E MALÁRIA

FOTO: Arquivo/Agência Brasil

Desmatamento no período equivale à derrubada de 128 campos de futebol por hora
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País fez apelos para União 
Europeia adota medidas 
de responsabilidade

Da Ansa Brasil

Itália levará a crise de refugiados 
ao Conselho de Segurança da ONU

O ministro das Relações 
Exteriores da Itália, Angelino 
Alfano, anunciou ontem que 
levará o tema da imigração 
e da crise de refugiados ao 
Conselho de Segurança das 
Nações Unidas (ONU), orga-
nismo ao qual Roma ingres-
sou como membro não per-
manente no último dia 2.

“Hoje colocamos os pés 
no Conselho de Segurança da 
ONU e inseriremos na agen-
da mundial de paz e seguran-
ça as questões que considera-
mos prioridade, começando 
pela crise no Mediterrâneo”, 
disse o chanceler antes de 
partir em um voo para Nova 
York. “A Itália pode desem-
penhar um papel importante 

para dar mais intensidade a 
este tema”, comentou.

A Itália entrou para o 
grupo de membros não-per-
manentes do Conselho de Se-
gurança, formado por China, 
França, Rússia, Reino Unido 
e Estados Unidos. O país foi 
eleito em junho de 2016, 
após ter feito um acordo com 
a Holanda para dividir a ca-
deira no biênio 2017-2018 
- Amsterdã substituirá Roma 
no Conselho no começo do 
ano que vem.

Localizada no Mar Me-
diterrâneo, a Itália é uma das 
principais vias de entrada 
para a Europa de imigrantes 
vindos do Norte da África e 
do Oriente Médio.

Nos últimos anos, o país 
sofreu com uma intensa 
chegada de estrangeiros e 
fez constantes apelos para a 
União Europeia adotar me-
didas de responsabilidade 
compartilhada na crise A Itália é uma das principais vias de entrada para a Europa de imigrantes vindos da África e do Oriente Médio pelo Mediterrâneo

Foto: Reprodução Internet

Marieta Cazarré
Da Agência Brasil 

Centenas de pessoas fize-
ram fila ontem para entrar no 
Mosteiro dos Jerônimos, em 
Lisboa, onde é velado o corpo 
do ex-presidente português 
Mário Soares, que morreu no 
último sábado (7), aos 92 anos. 

Os portugueses levaram 
flores, cartazes e bandeiras de 
Portugal para homenagear Soa-
res, que presidiu Portugal de 
1986 a 1996 e também foi pri-
meiro-ministro do país (1976-
1978 e de 1983-1985). Alunos 
do Colégio Moderno, fundado 
pelo pai de Soares, também 
compareceram ao local. 

“Ele lutou pelas liberda-
des individuais e pelos direi-
tos individuais e quisemos 
vir prestar essa homenagem, 
porque talvez não tivéssemos 
uma democracia se não fosse 
por ele. Ele faz parte da demo-
cracia desse país. Trouxemos 
as camisolas [o uniforme] para 
mostrar o orgulho que temos 
de pertencer a este colégio”, 
disse um dos estudantes.

Soares é considerado um 
dos grandes nomes da de-

mocracia portuguesa. Lutou 
contra a ditadura na década 
de 70, foi preso e exilou-se na 
França. Voltou a Portugal, onde 
construiu uma respeitável tra-
jetória política, tendo sido mi-
nistro dos Negócios Estrangei-
ros, presidente da República e 
primeiro-ministro. Soares tam-
bém é lembrado por ter enca-
beçado o processo de adesão 
de Portugal à União Europeia.

O corpo de Soares chegou 
ao Mosteiro dos Jerônimos às 
13h (horário de Portugal) de 
ontem, em cortejo fúnebre 
que partiu da casa onde o ex
-presidente vivia, no bairro de 
Campo Grande. O velório fi-
cou aberto ao público durante 
todo o dia de ontem.

O presidente do Brasil, Mi-
chel Temer, embarcou ontem 
para Lisboa, para participar 
do encerramento das cerimô-
nias fúnebres, que acontecem 
na quarta-feira.

Mário Soares morreu na 
tarde de sábado, aos 92 anos, 
no Hospital da Cruz Vermelha, 
onde estava internado desde o 
dia 13 de dezembro. O governo 
de Portugal decretou luto ofi-
cial de 3 dias, a partir de ontem.

Portugal homenageia o
estadista Mário Soares

Funeral do ex-presidente

Da Agência France Press 

O presidente da Vene-
zuela, Nicolás Maduro, anun-
ciou no último domingo um 
aumento de 50% no salário 
mínimo, que sobe para 40.638 
bolívares (US$ 60, na taxa ofi-
cial mais alta, e US$ 12, na co-
tação do mercado negro). 

“Para começar o ano, de-
cidi pelo aumento. Seria, se 
levarmos em conta o aumento 
que dei em janeiro de 2016, o 
quinto em um ano”, disse Ma-
duro, na primeira transmissão 
de 2017 de seu programa se-
manal no canal estatal VTV.

O salário é complemen-
tado com um bônus de ali-
mentação de 63.720 bolíva-

res (US$ 93, na taxa oficial). 
O aumento inclui os aposen-
tados, acrescentou Maduro. 
Os aumentos sucessivos de-
cretados pelo governo foram 
devorados pela inflação, esti-
mada em 475% em 2016 , e 
pela perda de valor do bolívar 
frente ao dólar.

Além do alto custo de 
vida, os venezuelanos sofrem 
com a escassez de alimentos 
e remédios. Para combater o 
desabastecimento, Maduro 
anunciou um plano destina-
do a criar “um sistema de lo-
jas” que venderão produtos 
básicos a preços subsidiados, 
controlado pelos comitês lo-
cais de Abastecimento e Pro-
dução (Clap).

Nicolás Maduro reajusta
salário mínimo em 50%

venezuela

Da Rádio França Internacional 

As rebeliões violentas nos pre-
sídios brasileiros continuam em 
destaque na imprensa francesa. O 
jornal Le Figaro informou, em tí-
tulo, que quase cem presos foram 
mortos no Brasil “e as autoridades 
nem se comovem”.

O jornal relata que “a mídia 
brasileira tem exibido imagens 
de uma violência indescritível: um 
banho de sangue, com corpos car-
bonizados, decapitados, esquarte-
jados e corações arrancados”. Para 
o jornal, o governo foi alertado e 
não fez nada para impedir novos 
massacres.

As mortes nas prisões do nor-
te do País são fruto da guerra de 
gangues pelo controle nacional 
do narcotráfico, protagonizada 
pelo PCC (Primeiro Comando da 
Capital), de São Paulo, e aliados 
locais do CV (Comando Verme-
lho), criado no Rio de Janeiro, 
explica o Le Figaro. O jornal lem-
bra que a carnificina acontece na 
Amazônia, uma região de fron-
teira com o Peru, a Colômbia, a 
Venezuela e a Guiana. O Brasil é 

apontado como “uma etapa na 
rota dos países produtores de co-
caína para a Europa”.

O jornal chama de “desastro-
sa” a gestão da crise pelas auto-
ridades. “Os presídios brasileiros 
se tornaram uma fonte de recru-
tamento fácil para os narcotrafi-
cantes, que oferecem proteção e 
serviços aos detentos expostos às 
carências do Estado”, cita o jornal. 
“Desde outubro, os governadores 
locais pediram ajuda federal com 
urgência e alertaram a respeito 
dos riscos de implosão. Mas a res-
posta negativa do ministro da Jus-
tiça, com um mês de atraso, foi o 
primeiro erro do governo na ges-
tão desastrosa dessa crise”, obser-
va o Le Figaro.

temer demorou a reagir
O diário critica abertamente 

o presidente Michel Temer, dizen-
do que ele “só rompeu o silêncio 
para falar dos massacres depois 
que o papa Francisco fez orações 
para os presos. E acrescenta: “no 
sábado (9), Temer foi até a casa 
da presidente do Supremo Tribu-
nal Federal, Cármen Lúcia, para 

se redimir”. O texto elogia a rapi-
dez com que Cármen Lúcia reagiu 
à crise, visitando juízes da região 
logo após a rebelião de Manaus, 
mas nota com ironia que ela preci-
sou recordar que eles também são 
responsáveis pela superlotação 
nas prisões.

Para encerrar, Le Figaro cita 
a série de declarações absurdas 
de autoridades, inclusive as que 
levaram à demissão do secretário 
da Juventude, Bruno Júlio, filia-
do do PMDB, que afirmou que 
‘tinha era que matar mais’ e ‘fa-
zer uma chacina por semana’ nas 
penitenciárias.

Imprensa francesa destaca a grave
situação dos presídios brasileiros

repercussão sobre massacres

Da Ansa Brasil

O papa Francisco afir-
mou ontem que o terro-
rismo é causado por uma 
“miséria espiritual” e pela 
“pobreza social”. Em mais 
um apelo contra a violên-
cia por motivação religiosa, 
ele discursou para o corpo 
diplomático do Vaticano 
e disse que o “terrorismo 
fundamentalista é fruto de 
uma grave miséria espiri-
tual e de uma notável po-
breza social”.

“Faço um apelo a to-

das as autoridades reli-
giosas para rejeitarem 
com força qualquer ato de 
assassinato em nome de 
Deus”, disse. 

O papa afirmou que 
o terrorismo poderá ser 
combatido somente com a 
contribuição “dos líderes 
sociais e políticos”, os quais 
podem garantir a liberdade 
religiosa e promover ações 
que “evitem um terreno 
fértil para o fundamentalis-
mo”, como medidas de com-
bate à pobreza.

No mesmo discurso, o 

papa comentou a crise imi-
gratória que atinge a Eu-
ropa e agradeceu a países 
como Itália, Alemanha, Gré-
cia e Suécia por medidas de 
acolhimento de refugiados, 
entre os quais, frequente-
mente, há denúncias de in-
filtração de terroristas.

Isolamento
“Uma abordagem cau-

telosa por parte das au-
toridades públicas não 
significa uma política de 
isolamento”, disse. “Não se 
pode reduzir esta dramáti-

ca crise atual a um simples 
número”, afirmou o pontífi-
ce, referindo-se aos milha-
res de imigrantes do norte 
da África e do Oriente Mé-
dio que fogem de seus paí-
ses devido às guerras e ao 
terrorismo.

“Na Europa, onde não 
faltam tensões, a disponi-
bilidade ao diálogo é o úni-
co caminho para garantir a 
segurança e o desenvolvi-
mento do continente”, afir-
mou o papa, admitindo que 
vê com “preocupação” o fu-
turo do continente.

Papa diz que pobreza e miséria 
espiritual causam o terrorismo

vaticano 

O jornal Le Figaro 
informou que quase 
cem presos foram 
mortos no Brasil “e 
as autoridades nem 
se comovem”
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Operadoras de telefonia 
fixa e móvel passam a 
cobrar ICMS nesse mês

Sementes no Sertão escondem personagens e histórias

Crioulas
17

FOTO: Débora Britto

“Sejam bem-vindos à nos-
sa humilde casa. Muita paz e 
amor, que alegria em recebê
-los”, diz a primeira página do 
caderno de capa dura decora-
do com adesivos coloridos que 
formam a mensagem de boas- 
vindas aos visitantes de Maria 
da Soledade do Nascimento 
Silva e Alexandre Pedro da Sil-
va, Seu Alexandre e Dona Sole-
dade, como são conhecidos.

A casa azul cercada de 
flores é o refúgio do casal que 
criou 7 filhos e são guardiões 
de mais de 20 espécies de 
sementes crioulas de milho, 
feijão, guandu, pimentas e 
tantas outras culturas. A fa-
mília Nascimento e Silva, 
que mora há mais de 20 anos 
no Sítio Carnaubinha, em 
Triunfo, Sertão do Pajeú per-
nambucano, não tem porque 
disfarçar o orgulho de parti-
lhar suas riquezas e sabedo-
rias com outras famílias. 

O sítio é referência na 
agricultura agroecológica e, 
ao longo dos anos, já recebeu 
diversas visitas, intercâmbios 
e interessados em conhecer e 

aprender com a experiência 
da família que planta há tanto 
tempo sem veneno e em har-
monia com a natureza. Como 
quem recebe antigos amigos, 
recebem estudantes, pesqui-
sadores, agricultores e agricul-
toras de outras regiões.

Homem do mundo, quan-
do mais jovem,  Alexandre via-
jou e trabalhou fora por mui-
tos anos, inclusive na cidade, 
no corte da cana e com cultivos 
de alimentos com agrotóxicos. 
Dona Soledade, por sua vez, 
assumiu a criação dos filhos e 
filhas, os cuidados com a casa e 
com a roça. 

Se os caminhos da vida 
a levaram a fincar raízes na 
casa, foi a permanência no 
campo que a tornou experien-
te conhecedora e protetora 
das sementes tradicionais 
que cultivou ao longo dos 
anos para alimentar a famí-
lia. “Gosto de ficar mesmo em 
casa e na roça. E outra coisa é 
que tem muita gente que liga 
aqui para casa e eu fico tam-
bém para receber os recados”, 
conta com tranquilidade. 

Maria da Soledade e Alexandre Pedro preservam as sementes crioulas repassadas pelos seus ancestrais no Pajéu pernambucano

A pré-matrícula para os aprovados 
no Processo Seletivo de Cursos Técni-
cos (PSCT 2017) do Instituto Federal de 
Educação Ciência e Tecnologia da Para-
íba (IFPB) começou ontem. A documen-
tação do aprovado deve ser entregue 
no campus.  O PSCT teve quase 23 mil 
inscritos para 3.307 vagas. Mais infor-
mações no www.ifpb.edu.br 

A data de comparecimento é a 
mesma para Cajazeiras, Catolé do Ro-
cha, Esperança, Guarabira, Itabaiana, 
Itaporanga, Mangabeira, Picuí, Prince-
sa Isabel, Santa Rita, Sousa, Monteiro, 
Cabedelo, Cabedelo Centro, Campi-
na Grande, Patos: 9 a 13 de janeiro. 
A matrícula do Subsequente é só para 
aprovados no primeiro período 2017.1. 
Apenas o Campus João Pessoa dividiu 
as datas conforme os cursos do Integra-
do e adotou um período diferente para 

o Subsequente, que será de 16 a 18 de 
janeiro. No Ensino Médio Integrado ao 
Técnico, foram ofertadas 2.095 vagas. 
No Curso Técnico Subsequente, para 
quem terminou o Ensino Médio, são 
1.212 vagas. No total, são 3.307 vagas 
em 17 unidades. Esse ano, a inscrição 
foi gratuita.

Os cursos ofertados são: Guia de Tu-
rismo, Multimídia, Química, Segurança 
do Trabalho, Cuidados de Idosos, Meio 
Ambiente, Recursos Pesqueiros, Trans-
porte Aquaviário, Pesca, Informática, 
Eletromecânica, Mineração, Petróleo 
e Gás, Contabilidade, Eletrônica, Ele-
trotécnica, Equipamentos Biomédicos, 
Mecânica, Secretariado, Edificações, 
Instrumento Musical, Controle Am-
biental, Geologia, Agropecuária, Ma-
nutenção e Suporte em Informática e 
Agroindústria.

Pré-matrícula dos aprovados 
no PSCT 2017 começou ontem

CURSOS TÉCNICOS DO IFPB
INSS retomará 
pente-fino 
de 530 mil 
beneficiários

A partir do dia 16 de ja-
neiro, reinicia o pente-fino dos 
benefícios do Instituto Nacio-
nal do Seguro Social (INSS). 
No total, serão chamados 530 
mil beneficiários com auxílio-
doença que estão há mais de 
dois anos sem perícia. A con-
vocação será feita por meio de 
carta com aviso de recebimen-
to. O Programa de Revisão dos 
Benefícios por Incapacidade 
foi autorizado pela Medida 
Provisória 767, publicada na 
última sexta-feira em edição 
extra do Diário Oficial da União.

Já na próxima semana, 
será realizado o levantamento 
dos dados dos segurados cujos 
benefícios serão revisados e 
reconfigurado o agendamento 
das perícias nas agências da 
Previdência Social. 

Após receber o comuni-
cado, o segurado terá cinco 
dias úteis para agendar a perí-
cia pelo número 135. O bene-
ficiário que não atender a con-
vocação ou não comparecer 
na data agendada terá o bene-
fício suspenso. Para reativar o 
auxílio, ele deverá procurar o 
INSS e agendar a perícia.

Na data marcada para 
a realização da avaliação, o 
segurado deve levar toda a 
documentação médica como 
atestados, laudos, receitas e 
exames. O processo estava in-
terrompido pelo vencimento da 
MP 739, de julho de 2016, e pela 
não votação do PL 6427/2016 
pelo Congresso Nacional. 

A nova medida estabelece 
os mesmos termos e critérios 
tratados na MP de 2016, com 
destaque ao Bônus Especial 
de Desempenho Institucio-
nal por Perícia Médica em 
Benefícios por Incapacidade, 
que será pago aos médicos 
peritos. O valor permanece o 
mesmo: R$ 60,00 por perícia 
realizada.  Na avaliação do 
secretário-executivo do Mi-
nistério do Desenvolvimento 
Social e Agrário (MDSA), Al-
berto Beltrame, o pente-fino 
é uma ação primordial para 
redirecionar os recursos pre-
videnciários para quem real-
mente precisa. 

“Não adianta ninguém di-
zer ‘essa semente é minha’. Não, 
essa semente é do povo. A gen-
te que produz, foi gente lá de 
trás que trouxe e a gente vem 
cultivando há muitos anos, mas 
ela é do povo”, diz Seu Alexan-
dre sobre a prática ancestral da 
agricultura familiar de guardar 
sempre uma parte das semen-
tes para garantir o alimento 
na próxima estação. Ao longo 
do tempo, as próprias semen-
tes crioulas, adaptadas e ade-
quadas pela própria natureza 
à região, se tornaram herança 
passada de pais para filhos, 
mães para filhas, assim como o 
conhecimento de como plantar, 
quando colher e como cultivar.

Ele relembra a trajetória 
de algumas das sementes que 
ainda hoje tem, mas que vie-
ram dos seus pais e avós e avôs. 
“Essa história do milho branco 
é incrível e começa com um quê 
de satisfação. Essa semente foi 
através do meu pai. Os homens 
no passado tinham mania de 
quebrar o milho, fazer paiol, 
comer tudo quanto é semen-
te e depois ir pegar semente 
mais forte com os patrões. Você 
levava uma lata e tinha que de-
volver uma lata e meia”, explica 
sobre o modelo de negócio a 
que os agricultores tinham que 
se submeter.

Relata o agricultor que 
“um dia meu pai foi buscar um 
milho na casa de Véi Ernesto, lá 
na cidade. Aí ele foi lá e mandou 
separar uma espiga de milho e 
disse que era para meu pai não 
ir mais pegar lata de milho. Ele 
disse: chegar em casa cace um 
muro de formigueiro e plante 
essa espiga de milho para você 
não vir mais aqui em casa pe-
gar milho!”, conta. E assim foi. 
De lá para cá, tanto o pai de Seu 
Alexandre, como ele próprio, 
os irmãos e irmãs não esque-
ceram a lição de guardar se-
mentes para garantir o futuro. 
“Nós era tudo moleque novo na 
época, mas eu não estava lem-
brado direito dessa história, 
mas depois meu irmão mais 
velho contou essa história”, ex-
plica. Entre as sementes que o 

casal se orgulha de preservar, 
estão o feijão costela de vaca 
(corda), feijão enrica-homem, 
fava boca de peixe, orelha de 
onça, orelha de velho, man-
teiga, rajada marrom, milho 
branco, da palha roxa, asteca e 
o híbrido (não confundir com 
transgênicos, são resultado do 
cruzamento de variedades di-
ferentes, seja na forma natural 
ou em laboratório).

Outras sementes, no en-
tanto, trazem consigo lembran-
ças tristes, mas de força e resis-
tência por trás dela. “A semente 
mais ruim que a gente tem aqui 
e que eu não deixo de ter é esse 
andu (feijão-guandu) preto. A 
gente só come se for por fome e 
eu não deixei de perder porque 
foi o que matou a fome da gen-
te na seca”, lembra o agricultor. 
Segundo ele, é uma variedade 
mais resistente que as demais 
e foi a semente que garantiu a 
sobrevivência da sua família e 
de muitas outras em uma das 
secas que assolou a região no 
passado. “Tem que escorrer 
duas águas para poder ficar 
melhor. Fica muito roxo a água, 
o caldo fica preto. Mas só que 
antigamente a gente comia, né? 
A gente comeu tanto que abu-
samos”, conta, em tom de brin-
cadeira, mas falando sério.

“Desde os sete anos que 
eu trabalho na roça”, comenta 
Dona Soledade. O casal, que 
completa 40 anos de casado em 
dezembro deste ano, tem histó-
rias de sobra sobre sementes 
que ganhou, trocou e deu a ou-
tras famílias. “As famílias tudo 
era perto uma da outra, tanto 
da minha como da dela. Quan-
do um não tinha, o outro dia e 
aí trocava com outra família”, 
narra a agricultora. 

Herança de resistência 

“Se tornaram 
herança 
passada de 
pais para 
filhos”

A Prefeitura Municipal de Campina 
Grande iniciou ontem a matrícula para 
os novos alunos. Estão disponíveis cer-
ca de seis mil vagas para Educação In-
fantil, Ensino Fundamental e Educação 
de Jovens e Adultos (EJA), distribuídas 
conforme a capacidade de atendimen-
to de cada unidade.

O processo se estenderá até o pró-
ximo dia 27 e será direcionado apenas 
para o ingresso de novos alunos, uma 
vez que os estudantes antigos já fize-
ram a renovação da matrícula. As au-
las começam no dia seis de fevereiro. 
Para efetuar a matrícula, os pais ou res-
ponsáveis pela criança ou adolescente, 

ou os próprios estudantes, no caso da 
EJA, deverão procurar diretamente a 
secretaria da creche ou da escola. No 
ato da matrícula, devem ser entregues 
duas fotos 3×4 e cópias dos seguintes 
documentos: Certidão de Nascimento; 
Casamento; atestado ou carteira de va-
cinação atualizado(a); comprovante de 
Guarda ou Tutela (se for o caso); com-
provante de residência; transferência 
ou declaração, válida por 30 dias, emiti-
da pela escola de origem do estudante; 
cartão do SUS; cartão do Bolsa Família; 
número do NIS (para crianças de 0 a 48 
meses); Carteira de Identidade e CPF do 
aluno.

O Instituto de Educação Superior 
da Paraíba - Iesp vai realizar no próxi-
mo dia 21 o vestibular 2017.1, a partir 
das 14h em seu campus. O Iesp está re-
cebendo transferidos, oferecendo bol-
sas de 30% e de até  100%. Mais infor-
mações pelo telefone 21063800

O Iesp está oferecendo vagas para 
o novo curso de Psicologia (100 va-
gas, aulas de manhã e à noite) que já 
foi aprovado pelo MEC. E, ainda, para 
os cursos de Arquitetura e Urbanismo 
(diurno e noturno), Engenharia Ci-
vil (diurno e noturno) Educação Física 
(diurno e noturnas), Administração 

(diurno e noturno), Ciências Contábeis 
(noturno), Publicidade e Propaganda 
(diurno e noturno), Direito (diurno e 
noturno), Enfermagem (vagas diurno 
e noturno) e Sistemas de Informação 
(noturno), Nutrição ( diurno e notur-
no), Odontologia (diurno e noturno), 
Fisioterapia (vagas diurno e noturno). 
E, também, Gestão Financeira, Gestão 
Comercial, Estética e Cosmética, Produ-
ção Publicitária, Sistemas para Internet, 
Gestão de TI, Redes de Computadores, 
Gestão de Recursos Humanos, Análise e 
Desenvolvimento de Sistemas e Desig-
ne de Interiores com aulas noturnas.

Rede municipal de CG faz matrícula

Iesp realiza Vestibular 2017 dia 21
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ICMS elevará conta de consumidor
Doença de Chron  
tem novo remédio 

O  Ministério da Saúde incor-
porou ao Sistema Único de Saúde 
(SUS) o medicamento Certolizumabe 
Pegol para tratamento da Doença de 
Crohn. A decisão atualiza o Protoco-
lo Clínico de Diretrizes Terapêuticas 
(PCDT) dessa doença e moderniza os 
tratamentos médicos, formas de atua-
ção e dosagem do remédio. A Doença 
de Crohn é uma patologia inflamatória 
que pode afetar qualquer parte do 
tubo digestivo, desde a boca até o 
ânus. Pacientes com o estágio mode-
rado a grave geralmente apresentam 
os seguintes sintomas: febre, perda de 
peso, dor abdominal acentuada, ane-
mia e diarreia frequente. 

Atlas Histórico 
exibe nova versão

O estudo da história do Brasil 
ganhou um atrativo com informações 
em vários formatos. Agora, os inte-
ressados podem utilizar a nova versão 
do Atlas Histórico. Brasil 500 anos, 
lançada 18 anos depois da primeira 
edição, publicada pela revista IstoÉ, e 
ainda,com uma facilidade: todo o con-
teúdo elaborado por uma equipe de 
pesquisadores da Escola de Ciências 
Sociais (CPDOC) da Fundação Getulio 
Vargas (FGV), pelo jornalista e tradu-
tor Bernardo Joffily e pela professora 
de história da Universidade do Estado 
de Santa Catarina (Udesc) Mariana 
Joffily. A nova versão está disponível 
na internet. Entre as pesquisas e a 
elaboração, o projeto levou três anos.

Programa encerra 
inscrição amanhã 

As inscrições para o novo Pro-
grama de Verão para Jovens Cientistas 
Capes/IIASA terminam amanhã. Para 
se candidatar, é necessário acessar 
a página do IIASA. Os doutorandos 
selecionados terão a oportunidade 
de trabalhar durante três meses sob 
orientação dos pesquisadores do Ins-
tituto Internacional para Análise de 
Sistemas Aplicados (IIASA) na sede do 
Instituto, em Laxemburgo, Áustria.

CCiR pode ser pago 
sem multa até dia 14

Ciclistas doam 
livros em São Paulo

O Certificado de Cadastro de 
Imóvel Rural (CCIR) dos exercícios 
de 2015 e 2016 já está disponível 
para emissão. O CCIR pode ser pago 
até o próximo dia 14 sem cobrança 
de juros sobre o valor da taxa de 
serviço cadastral, segundo informa a 
Coordenação Geral de Cadastro Rural 
- vinculada ao Instituto Nacional de 
Colonização e Reforma Agrária (Incra) 
-, como orientação aos detentores 
de mais de 5,7 milhões de imóveis 
rurais privados para regularização do 
cadastro dessas áreas. Até o momen-
to, cerca de 450 mil emissões do CCIR 
2015-2016 foram feitas.

Ciclistas fizeram no último 
sábado uma doação de livros para o 
projeto Bicicloteca, que distribui livros 
para pessoas em situação de rua na 
capital paulista. Após a arrecada-
ção na Praça do Ciclista, na Avenida 
Paulista, os ativistas pedalaram até 
a Praça do Patriarca, próximo à pre-
feitura, onde entregaram os livros 
ao projeto. Foram arrecadados cerca 
de 100 títulos. Robson Mendonça, 
presidente e fundador do Movimento 
Estadual de População em Situação 
de Rua, é responsável pela Bicicloteca. 
Ele conta que a ideia surgiu da sua 
própria experiência como morador 
de rua, durante um período de seis 
anos. “A maior dificuldade que tinha 
era conseguir um livro para ler. Quan-
do entrava na biblioteca, o pessoal se 
levantava e não queria ficar perto de 
um morador de rua”, disse.

Recolhimento começa este 
mês; percentual será de 
acordo com o Estado

As empresas de telefo-
nia fixa e móvel vão começar 
a recolher o Imposto sobre 
Circulação de Mercadorias e 
Serviços a partir deste mês. 
Com isso, os valores das 
contas dos consumidores te-
rão aumento de acordo com 
o estado e o tipo de plano 
oferecido pelas operadoras.  

A Agência Nacional de 
Telecomunicações (Anatel) 
explica que não se trata de 
aumento de tarifa ou pre-
ço de serviços, mas sim de 
decisão do Supremo Tribu-
nal Federal que determinou 
que as operadores cobras-
sem o imposto.

Em nota, a agência re-
guladora esclarece que o 
reajuste dos planos básicos 
das concessionárias de te-
lefonia ocorre anualmente e 
é homologado sem o acrés-
cimo de impostos. O últi-

Reajuste ocorrerá conforme o tipo de plano oferecido pelas operadoras, segundo informa a Agência Nacional de Telecomunicações

foTo:Arquivo/Agência Brasil

mo reajuste aprovado pela 
Anatel foi em setembro de 
2016. O valor recolhido pe-

las operadoras com o impos-
to é repassado aos estados. 
A cobrança do ICMS é feita 

conforme regras definidas 
pelas secretarias de Fazenda 
estaduais, que definem a alí-

quota de ICMS que incidirá 
sobre os serviços de teleco-
municações.

Os produtores rurais, que têm  
contratos de dívidas contraídas até 
dezembro de 2011, devem procurar 
os bancos para renegociação a par-
tir do próximo dia 26. A prorrogação 
foi concedida após a regulamentação 
da Lei 13.340/2016. Na Paraíba, cin-
quenta e nove mil produtores rurais 
têm débitos adquiridos com bancos 
oficiais e podem ser beneficiados com 
a medida. O valor total supera um bi-
lhão de reais (R$ 1.027 bi), mas esse 
número é referente apenas aos negó-
cios fechados até 2010.

Esse é o caso do produtor de aba-
caxi, João Xavier de Araújo, que pro-
curou o FNE e fez um contrato para 
investimento e dois para custeio de 
sua propriedade, que se situa em San-
ta Rita. O valor total foi de R$ 58 mil, 
numa negociação realizada em 1998. 
Após enfrentar problemas na produ-
ção, João Xavier não conseguiu repor 
o investimento. “Sem condições de 
pagar, eu vi o valor da dívida subir 
muito. Ao longo desses anos houve 
uma vez em que o banco chegou a 
me cobrar o valor de R$ 1,5 milhão”, 
explicou. Podem buscar a renegocia-
ção os produtores endividados tanto 

em operações junto ao Fundo Cons-
titucional de Financiamentos do Nor-
deste (FNE), e também em contrato 
de recursos mistos, como aqueles 
já inscritos para execução na Dívida 
Ativa da União (DAU). Segundo pre-
sidente da Federação da Agricultura 
e Pecuária da Paraíba (Faepa), Mário 
Borba, no Estado a maior parte dos 
pequenos produtores tem dívidas en-
tre R$ 15 mil e R$ 35 mil. Os de médio 
têm contratos negociados entre R$ 36 
mil e R$ 100 mil. Enquanto que os 
grandes produtores têm dívidas que 
variam entre R$ 100 mil e R$ 200 mil.

Produtores paraibanos podem 
renegociar a partir do dia 26

DÍviDAS Com oS BAnCoS

A área de turismo é 
uma das que mais cresce 
no Estado. Para acompa-
nhar esta expansão, o Se-
nac Paraíba se preocupa 
em formar profissionais 
capacitados para o mer-
cado. Por isso, a Escola 
Senac de Gastronomia e 
Hotelaria está com ma-
trículas abertas para sete 
cursos no segmento.

As vagas disponíveis 
são para as seguintes for-
mações: Agente de viagens, 
Organizador de eventos, 

Aperfeiçoamento para Mai-
tre, Segurança na Manipu-
lação de Alimentos, Básico 
de Vinhos, Técnicas de Ser-
viços de Barman e o Técni-
co em Guia de Turismo.

Restam poucas vagas 
e as capacitações têm iní-
cio neste mês de janeiro e 
em fevereiro. 

Para se inscrever é 
preciso ter, no mínimo, 
18 anos, a escolaridade e 
a carga horária variam de 
acordo com cada curso. 
As aulas acontecem nos 

turnos da manhã, tarde 
e noite. Para se matricu-
lar é preciso apresentar o 
RG, CPF e comprovante de 
pré-requisito. Comerciá-
rios com a carteira do Sesc 
ou Sinecom atualizadas 
recebem 20% de desconto 
na matrícula.

A Escola Senac de Gas-
tronomia e Hotelaria fica 
na Avenida Cabo Branco, 
2788. Para mais detalhes, 
os interessados podem 
entrar em contato pelo te-
lefone (83) 3031-3547.

Senac inscreve para cursos 
de Gastronomia e Hotelaria

PRofiSSionALizAção

Prorrogação foi 
concedida após a 
regulamentação 
da Lei 13.340/2016. 
Medida abrange 59 
mil pessoas 
no Estado

 

O Global Game Jam 
volta ao Centro Universi-
tário de João Pessoa - Uni-
pê no próximo dia 20. Esta 
é a terceira vez que a ins-
tituição recebe a ativida-
de, que acontece simul-
taneamente em diversos 
países. Para esta edição, 
a Coordenação da UBTe-
ch TI, em parceria com o 
Grupo GameDev Extreme, 
organizou um evento pre-
paratório com palestras 
e minicursos, que será 
realizado no dia 14. As 
inscrições são gratuitas e 
podem ser feitas no site 
da iniciativa gamedevex-
treme.com.br.

O Global Game Jam 
acontecerá entre os dias 
20 e 22 de janeiro e o 
evento confere certifica-
do de 36h aos participan-
tes. Também serão confe-
ridos certificados para as 
palestras e minicursos. A 
atividade internacional 
tem a proposta de utilizar 
novas ferramentas tecno-
lógicas para projetar, de-
senvolver e criar jogos. 

Já o GameDev Extreme 
é uma iniciativa que sur-
giu com o objetivo de com-
partilhar conhecimentos e 
experiências, além de for-
talecer a cena de desen-
volvimento de games no 
Brasil.

De acordo com o prof. 
Felipe Soares, coorde-
nador da UBTech TI, nas 
duas primeiras experiên-
cias foi possível observar 
que nem todos os parti-
cipantes da maratona de 
desenvolvimento de jogos 
estavam preparados para 
o desafio. 

Por isso, a iniciativa 
deste ano passa a oferecer 
uma preparação gratuita 
visando à melhora no de-
sempenho dos inscritos 
no Global Game Jam 2017. 
“É uma oportunidade das 
pessoas produzirem jogos 

de maneira interdiscipli-
nar e isso tem um apelo 
muito grande na formação 
profissional dos partici-
pantes”, observou o Prof. 
Felipe Soares. Ele ressal-
tou, ainda, que a iniciativa 
pretende incentivar o em-
preendedorismo na área e 
a produção voltada às ne-
cessidades do mercado.

O desenvolvedor Ed-
son Batista, um dos idea-
lizadores do Grupo Ga-
meDev Extreme, destacou 
que a Global Game Jam 
movimenta a comunida-
de de desenvolvedores 
do mundo todo. Segundo 
Edson, muitos jogos são 
criados no evento e isto 
serve como uma ótima 
vitrine para os partici-
pantes. 

Já para Raphael Mar-
ques, desenvolvedor e 
professor do Unipê, o 
evento é uma ótima opor-
tunidade para testar co-
nhecimentos, aprender 
novas técnicas e aumentar 
a rede de relacionamentos 
dos participantes.

Regras 
A participação no Glo-

bal Game Jam é gratuita, 
entretanto algumas re-
gras devem ser seguidas, 
conforme consta no site 
de inscrição da ativida-
de. Os requisitos para par-
ticipar são: o participante 
deve ter mais de 18 anos; 
o jammer deve trazer 
seu próprio equipamen-
to (computadores, note-
books, periféricos, mesas 
digitalizadoras, filtros de 
linha, equipamentos de 
som, lápis, papel, etc.); o 
jammer pode trazer comi-
da, lençol, colchão, colcho-
nete, travesseiro e demais 
itens de uso pessoal; não 
são permitidas bebidas al-
coólicas no local do even-
to; não é permitido fumar 
dentro dos laboratórios.

Unipê vai sediar evento 
mundial pela terceira vez

DESEnvoLvimEnTo DE JoGoS
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Abatedouro da PB é o maior do NE e tem apoio do Pronaf

Avicultura
RF liberou ontem 
consulta ao IR

Desde ontem, está disponível 
para consulta o lote multiexercício 
de restituição do Imposto sobre 
a Renda da Pessoa Física. Ele con-
templa restituições residuais re-
ferentes aos exercícios de 2008 a 
2016, informou a Receita Federal. 
O crédito bancário para 177.539 
contribuintes será realizado no dia 
16 deste mês, totalizando R$ 370 
milhões. Desse total, R$ 6,768 
milhões serão destinados a con-
tribuintes idosos (21.130) e com 
alguma deficiência física ou mental 
ou moléstia grave (2.232).

Balança apresenta 
saldo de US$ 222 mi

O Brasil começou a primeira 
semana do ano com mais exporta-
ções que importações. Segundo o 
Ministério da Indústria, Comércio 
Exterior e Serviços, a diferença entre 
essas transações deixou um saldo 
positivo de US$ 222 milhões no pe-
ríodo. Essa balança comercial favorá-
vel foi formada pela diferença entre 
US$ 3,021 bilhões em exportações e 
US$ 2,799 bilhões em importações. 
Os dados do ministério mostram 
ainda que houve um crescimento 
de 7,5% nas vendas na comparação 
entre a média diária dessa semana e 
janeiro do ano passado.

Mercado prevê 
crescimento de 2,3%

O mercado financeiro projeta 
um salto no crescimento do País no 
próximo ano. Dados do boletim Focus, 
divulgados ontem, mostram que o 
Produto Interno Bruto (PIB) assumiu 
uma trajetória positiva: uma expan-
são de 0,5% em 2017 e um avanço 
de 2,30% em 2018. A pesquisa re-
vela que o cenário esperado para os 
próximos anos é de alto crescimento 
e baixa inflação. Em 2016, a inflação 
fecha com 6,35%; desacelera para 
4,81% em 2017; e fica no centro da 
meta em 2018, em 4,5%.

Investimentos têm 
queda em novembro

O Indicador de Formação Bruta 
de Capital Fixo, divulgado ontem pelo 
Instituto de Pesquisa Econômica Apli-
cada (Ipea), caiu 1,1% em novembro 
de 2016 na comparação com outubro. 
Em relação a novembro de 2015 a 
queda foi maior: 11,4%. Os números 
contêm ajuste sazonal, ou seja, já le-
vam em conta as especificidades e a 
conjuntura do período de medição. O 
indicador considera os investimentos 
em construção civil e em máquinas e 
equipamentos. O Ipea destacou que, 
apesar do recuo em novembro, é a 
menor queda mensal desde julho.

Spread bancário 
resiste a cair no País

A queda nos juros básicos da 
economia está demorando a chegar 
aos tomadores finais de empréstimos 
e financiamentos. Embora o Banco 
Central (BC) tenha reduzido a taxa Se-
lic duas vezes desde outubro, os juros 
cobrados pelos bancos não caem na 
mesma velocidade. A explicação está 
no spread bancário, que acumulou 
alta em outubro e em novembro, mes-
mo com a Selic em queda. O spread 
bancário é a diferença entre as taxas 
que as instituições financeiras pagam 
para captar recursos e as que cobram 
do cliente final. O indicador, divulgado 
todos os meses pelo BC, caiu 0,4 pon-
to percentual em novembro.

É no Semiárido parai-
bano, no município de São 
Sebastião de Lagoa de Roça, 
a 148 quilômetros de João 
Pessoa, que está o maior 
abatedouro de frango caipira 
do Nordeste. A Cooperati-
va Paraibana de Avicultu-
ra e Agricultura Familiar 
(Copaf), que atende 422 
agricultores familiares de 
12 municípios, vende para 
o Programa de Aquisição de 
Alimentos (PAA) e para Pro-
grama Nacional de Alimenta-
ção Escolar (Pnae). 

Somente em 2016, a Co-
paf obteve R$ 991.880,53 de 
faturamento com o PAA e R$ 
894.580,00 com o Pnae. De 
todo rendimento, 16% são 
recolhidos para despesas 
com congelamento e distri-
buição, sendo que 84% ficam 
para o produtor rural. A mé-
dia da renda mensal de cada 
produtor é de R$ 2 mil.

Para investir na ativi-
dade, 90% dos produtores 
financiaram créditos no 
Programa Nacional de For-
talecimento da Agricultura 
Familiar (Pronaf). O tama-
nho médio das proprieda-
des é de três hectares e os 
avicultores criam os animais 
no estilo caipira, sem con-
finamento, sem adição de 
antibióticos ou promotores 
de crescimento na ração, 
além de aguardar um perío-
do mínimo de 91 dias para 
o abatimento. No processo 
produtivo da Copaf, quem 
produz ovos não pode pro-

Produção de frango sem confinamento e antibióticos envolve 422 agricultores familiar do município de São Sebastião de Lagoa de Roça

duzir frangos por questão 
de higiene e de criação dife-
renciada. O preço do quilo do 
frango é de R$ 10,50 e da dú-
zia do ovo é de R$ 6,50, am-
bos os valores são definidos 
pela Companhia Nacional de 
Abastecimento (Conab). 

De acordo com a presi-
dente da cooperativa, Maria 
Nazaré Santos Barbosa, a 
produção aviária é a ativi-
dade ideal para promover a 
qualidade de vida da família 
rural. “A avicultura, para o pe-
queno agricultor, é um proje-
to altamente viável porque 

não é sazonal, consome pou-
ca água e independe de muita 
mão de obra, pois os próprios 
filhos e esposa podem contri-
buir”, garante.

Sucesso coletivo
Hoje, o abatedouro pos-

sui três galpões e tem capa-
cidade para abater mais de 
20 mil aves por mês. São 
vendidos mensalmente en-
tre 300 e 400 frangos por 
produtor, sendo que o fluxo 
da instalação industrial é de 
5.200 aves por semana e de 
4.800 ovos diários. Em cada 

galpão, o rendimento é de até 
um salário mínimo por inte-
grante. Um sucesso que se 
deve à visão empreendedora 
e cooperativa dos primeiros 
agricultores. 

Dez agricultores funda-
ram uma associação de pro-
dução de aves, em meados de 
2004, e começaram a vender 
para o PAA. Mas com a neces-
sidade de crescimento e inte-
resse no mercado privado o 
grupo criou, em 2008, a Co-
paf, como explica a presiden-
te da cooperativa. “Por ser de 
tão alto custo, as grandes in-

dústrias têm mais condições 
de comprar um abatedouro, 
mas nós nos juntamos e fize-
mos o projeto que se tornou a 
realização de muitos sonhos”, 
afirma Nazaré.

A cooperativa se consoli-
dou a partir de uma parceria 
entre o Governo do Esta-
do da Paraíba, por meio do 
Projeto Cooperar, e o Banco 
Mundial, que viabilizou a 
aquisição do abatedouro de 
frangos caipiras. A quantia 
destinada à construção da 
obra e compra dos equipa-
mentos foi de R$ 730 mil.

FOTO: Arquivo/Copaf

Os estudantes pode-
rão  renovar os contratos 
do Fundo de Financia-
mento Estudantil (Fies) a 
partir do dia 16 de janei-
ro, segundo o Ministério 
da Educação (MEC). Os 
aditamentos são feitos 
pela internet, no Siste-
ma Informatizado do 
Fies (SisFies).  A renova-
ção vale somente para 
contratos formalizados 
até 31 de dezembro de 
2016. As novas inscri-
ções estão previstas para 
fevereiro.

Os contratos do Fies 
devem ser renovados 
a cada semestre. O pe-
dido de aditamento é 
feito inicialmente pelas 
faculdades e, em segui-
da, os estudantes devem 
validar as informações 
inseridas pelas institui-
ções no SisFies. Desde 
ontem, as instituições de 
Ensino Superior devem 
cadastrar os dados dos 
estudantes beneficiados 
pelo Fundo de Financia-
mento Estudantil (Fies). 
Após essa etapa, os es-
tudantes devem entrar 
no sistema e confirmar 
os dados. O prazo para 
as instituições inserirem 
os dados dos estudantes 
vai até o dia 30 de abril.  
No caso de aditamento 

não simplificado, quan-
do há alteração nas cláu-
sulas do contrato, como 
mudança de fiador, por 
exemplo, o estudante 
precisa levar a documen-
tação comprobatória ao 
agente financeiro para 
finalizar a renovação. Já 
nos aditamentos simpli-
ficados, a renovação é 
formalizada a partir da 
validação do estudante 
no sistema.

Evitar problemas
A abertura do Sis-

Fies para os aditamen-
tos foi uma das primei-
ras medidas anunciadas 
este ano pelo Ministé-
rio da Educação (MEC). 
A intenção é evitar os 
problemas que ocorre-
ram no ano passado. No 
segundo semestre de 
2016, as renovações dos 
contratos, que geral-
mente ocorrem no início 
do semestre, só pude-
ram ser feitas a partir de 
outubro, devido a atra-
sos de pagamentos. De 
acordo com o MEC, cer-
ca de 98% dos estudan-
tes conseguiram renovar 
o financiamento, o que 
totalizou um orçamento 
de R$ 8,6 bilhões.  O Fies 
oferece financiamento 
de cursos superiores em 
instituições privadas a 
uma taxa de juros de 
6,5% ao ano.

Renovação do Fies 
começa no dia 16

FINANCIAMENTO ESTUDANTIL

Mariana Tokarnia
Da Agência Brasil

Comércio
mostra maior 
queda em 16 
anos, diz Serasa

O movimento dos con-
sumidores nas lojas de todo 
o País caiu 6,6% no ano de 
2016 em relação ao ano de 
2015, de acordo com o In-
dicador Serasa Experian de 
Atividade do Comércio. Este 
foi o pior resultado do vare-
jo desde o início do levanta-
mento, realizado há 16 anos.

O pior resultado tinha 
sido em 2002, por causa da 
crise do racionamento de 
energia elétrica, quando hou-
ve recuo de 4,9%. Os econo-
mistas da Serasa explicam que 
as dificuldades enfrentadas 
pelos consumidores, como 
juros altos nos crediários, de-
semprego em alta e baixa na 
confiança, impactaram negati-
vamente a atividade varejista.

A maior retração foi no 
segmento de veículos, mo-
tos e peças, cuja queda foi 
de 13% frente ao mesmo 
período do ano passado. A 
segunda maior queda foi de 
12,6%, observada nas lojas 
de tecidos, vestuário, cal-
çados e acessórios. Houve 
recuo de 11,1% nas lojas de 
móveis, eletroeletrônicos e 
equipamentos de informáti-
ca. Retrações menores ocor-
reram nas lojas de material 
de construção (-5,4%) e nos 
supermercados, hipermer-
cados, alimentos e bebidas 
(-7,0%). Somente o segmen-
to de combustíveis e lubrifi-
cantes se manteve no terreno 
positivo, com alta de 1,8%.

Fernanda Cruz
Da Agência Brasil

A taxa média de juros das 
operações de crédito caiu en-
tre novembro e dezembro de 
2016, segundo dados divul-
gados ontem pela Associação 
Nacional dos Executivos de Fi-
nanças, Administração e Con-
tabilidade (Anefac).

A taxa de juros média ge-
ral para pessoa física passou 
de 8,2% ao mês (157,47% ao 
ano) em novembro para 8,16% 
em dezembro (156,33% ao 
ano), a menor desde agosto de 
2016. Para pessoa jurídica, a 
taxa de juros média geral caiu 

de 4,82% (75,93% ao ano) em 
novembro para 4,74% em 
dezembro (74,32% ao ano). 
A queda é resultado da redu-
ção da taxa básica de juros, 
a Selic, e pela expectativa de 
novas diminuições.

Das seis linhas de opera-
ções de crédito pesquisadas, 
apenas os juros do cheque 
especial subiram no período, 
passando de 313,63% ao ano 
em novembro para 314,51% 
ao ano em dezembro, a maior 
desde março de 1999. No car-
tão de crédito, os juros passa-
ram de 459,53% ao ano para 
453,74% ano, menor taxa 
desde outubro de 2016.

Taxa de juros apresenta 
redução em dezembro

OPERAÇÕES DE CRÉDITO

Empresas de consultoria 
ou instrutoria interessadas 
em fazer parte do cadastro 
nacional de prestadores de 
serviços do Sebrae têm até 
o dia 10 de fevereiro para se 
inscreverem. O edital foi lan-
çado ontem e está disponível 
no site www.sebrae.com.br/
credenciesuaempresa.  

As empresas seleciona-
das serão contratadas para 
prestar serviços ao Sebrae, 
quando houver demanda, 
respeitando os critérios de 
rodízio. O edital vai cadas-
trar empresas das seguintes 
áreas do conhecimento: Re-

cursos Humanos, Empreen-
dedorismo, Educação, Servi-
ços Financeiros e Contábeis, 
Marketing e Vendas, Negócios 
Internacionais, Planejamento 
Empresarial, Gestão da Pro-
dução e Qualidade, Legisla-
ção Aplicada aos Pequenos 
Negócios, Sustentabilidade, 
Inovação, Tecnologia da In-
formação, Desenvolvimento 
Territorial, Associativismo e 
Cooperativismo, Desenvolvi-
mento Setorial e Políticas Pú-
blicas. Podem participar do 
processo empresas com ma-
triz ou filial domiciliada em 
qualquer Estado do País.

Sebrae vai credenciar 
consultores e instrutores

PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS

Elaine Patricia Cruz
Da Agência Brasil



Consul espanhol Je-
sus Zapata, advogados 
José Carlos Scortecci 
Hilst e Leonardo Torres 
Martins, engenheiro 
José Manoel Gomes 
dos Santos, sras. Araci 
Marques de Almeida, 
Fátima Sousa, Silvana 
Barlow, médica Tere-
za Maurício, psicólogo 
Onaldo Montenegro Jú-
nior, empresário Ronal-
do de Araújo Costa Jú-
nior, executivo Jurandir 
Antônio Xavier, secre-
tário Geraldo Amorim, 
professora Wanderly 
Siebra Coelho, jornalis-
tas Roberta Matias e 
Hacéldma Borba.
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Ele disse Ela disse

oretti G Zenaide
@letazenaidegzenaide@gmail.com colunagorettizenaide

Parabéns

Zum Zum Zum
   O informativo online do Laboratório Maurílio de Almeida traz esta semana uma 
lista de alimentos que podem combater a ansiedade, que provoca estresse e relfete na saúde.  
Maiores informações o endereço é www.mauriliodealmeida.com.br.

FOTOS: Goretti Zenaide

Helena Coutinho, Alda Luna Santos e Irene Ribeiro

Empresária Lizete Rolim, do restaurante Aspargos com a festejada Alda Luna e André Luiz Santos

Carla Bezerra, Roziane Coelho, Alda Luna Santos, Fátima Sousa que está hoje aniversariando e 
Auxlliadora Cardoso

Em viagem
A VICE-GOVER-

NADORA Ligia Feli-
ciano embarcou no 
último sábado para a 
China, em missão ofi-
cial a convite daquele 
governo, por isso não 
marcará presença no 
nosso aniversário.

A viagem vai 
durar duas semanas 
e tem por objetivo 
discutir parcerias nas 
áreas de turismo, 
saneamento, energia 
e construção civil 
com indústrias nas 
cidades de Shenzhen, 
Pequim, Xangai, Ma-
cau e Hong Kong.

FOI DOS MAIS  simpáticos e divertidos o aniversário 
da empresária Alda Luna Santos, promovido e organizado 
com carinho por seu marido, o decorador André Luiz no 
restaurante Aspargos, em Manaíra, na última sexta-feira.

O encontro reuniu amigas leais da aniversariante para 
um chá das cinco, seguido de jantar assinados pela empre-
sária Lizete Rolim no ambiente que recebeu linda decoração 
de André Luiz e que foi animado pelo tecladista Beto Ribeiro 
que levou muitas convidadas ao dancing.

Festejos para Alda

Dois Pontos
  Foi de arrasar o discurso da 
atriz Meryl Streep na cerimônia de 
entrega do Globo de Ouro, último 
domingo, em Los Angeles.
  Ela fez uma dura crítica à 
xenofobia crescente nos EUA e 
ao presidente Donald Trump que 
prometeu exportar 3 milhões de 
imigrantes e construir um muro 
separando o país do México, além 
dele ter ridicularizado um jornalis-
ta deficiente num comício.

Ação social
A FUNESC promo-

veu a entrega de mais 
de 300 kg de alimen-
tos não perecíveis 
à Vila Vicentina, que 
abriga idosos no bairro 
da Torre, nesta capital.

Os alimentos 
foram arrecadados 
durante o concerto de 
Natal realizado no mês 
passado pela Orques-
tra Sinfônica da Paraí-
ba, com participação 
do Coro Sinfônico e 
membros da Orquestra 
Sinfônica Jovem da 
Paraíba.

Céu Palmeira, Eurides Batista, Sônia Vitoriano, Evelyn César, Alda Luna Santos, Roberta 
Aquino e Almira Mendes
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Fátima Bronzeado, Rozelma Leite, Gigi Rolim e Adriane Holanda

“Perder a conexão com 
você é como retirar as 
placas da estrada, fico sem 
direção e me perco com 
facilidade”

“O amor tem que 
andar conectado com 
a verdade, sem essa 
conexão nada funciona 
entre um casal”

ADILSON COSTA OLÍVIA PROFETA

   O procurador Marcílio Franca Filho com a mulher , professora Alessandra curte 
temporada de férias em Cuzco e Machu picchu, no peru, só retornando no próximo dia 
16. Com eles, estão os filhos Davi e Theo.

Automóveis

O GRUPO Newland, 
que acaba de inaugurar 
moderna loja Newse-
dan Mercedes-Benz, na 
Av. Herculano Bandeira, 
em Recife, incorporou a 
representação da mar-
ca alemã do Grupo Ro-
dobens, que funcionava 
em frente ao aeroporto 
dos Guararapes.

Hotelaria
A REDE Pontes 

Hotéis, de Pernambuco, 
implantou uma Central 
de Produção de Ali-
mentos, em parceria 
com a Bunge Brasil, 
para atender a cres-
cente demanda no Mar 
Hotel, no Atlante Plaza 
e no Summerville.

   A Minds English School, na Av. Ruy Carneiro, é ponto de vendas de ingressos para 
o show “Dilúvio”, de Dani Black que teve indicação para o Grammy Latino como melhor álbum 
de MPB. O show será dia 21 na Usina Cultural Energisa.

A COMEMORAÇÃO DE  hoje na sociedade paraibana 
fica por conta do nosso aniversário que está sendo orga-
nizado por Roberta Aquino e Roziane Coelho em festivo 
almoço no bacana Hotel Manaíra.

O encontro começa às 12h no Centro de Convenções 
daquele hotel, sem hora para terminar, com animação 
musical do tecladista Damião Barros, que promete um 
repertório dos melhores e com música de qualidade. Um 
cardápio especial está sendo preparado para a ocasião e o 
parabéns será com delicioso bolo de Maria Helena Moura.

Hoje é dia de festa!

   Já estão à venda na Secretaria do Clube Cabo Branco as mesas para o Baile do 
Vermelho e Branco. O evento será dia 11 de fevereiro.

Pronatec

VÃO ATÉ o próximo 
dia 23 as inscrições para 
o programa Pronatec 
Aprendiz para alunos da 
rede estadual, São 200 
vagas e os alunos de-
verão fazer três cursos: 
assistente adminis-
trativo, assistente de 
tesouraria e operador de 
computador.

Almoço
O SENADOR Rai-

mundo Lira recebe hoje 
a imprensa paraibana 
para um festivo almo-
ço. Será a partir das 
13h30 no restaurante 
Estaleiro, localizado na 
Praia do Seixas.
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Fifa aprova o aumento no 
número de seleções para 
a Copa do Mundo de 2026

JOGO NO SERTÃO

Belo viaja para Cajazeiras hoje
Depois de vencer o Inter, 
o Botafogo tem mais um 
desafio contra o Atlético
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Classificação

Próximos jogos - quarta-feira - 11-1
Internacional x Paraíba
Serrano x Auto Esporte
Sousa x Campinense 

Paraibano 2017
Times PG J V E D GP GC SG
10  Campinense         3 1 1 0 0 4 1 3
20  Botafogo 3 1 1 0 0 2 1 1
30  CSP 3 1 1 0 0 2 1 1
40  Treze 3 1 1 0 0 1 0 1
50  Paraíba 1 1 0 1 0 0 0 0
60  Sousa 1 1 0 1 0 0 0 0
70  Auto Esporte 0 1 0 0 1 1 2 -1
80  Internacional 0 1 0 0 1 1 2 -1
90  Atlético 0 1 0 0 1 0 1 -1
100  Serrano 0 1 0 0 1 1 4 -3

Atlético x Botafogo
CSP x Treze

O Botafogo segue hoje 
para Cajazeiras, onde en-
frenta amanhã o Atlético, 
às 20h30, no Estádio Per-
petão, pela segunda rodada 
do Campeonato Paraibano 
de 2017. A equipe fará um 
treino apronto na parte da 
manhã, e após o almoço se-
gue para o Sertão. O lateral 
esquerdo, Carlos Renato, não 
seguirá com a equipe. Ele 
sofreu um entorse no joelho 
direito no jogo de estreia 
contra o Internacional, e fi-
cará em João Pessoa fazendo 
tratamento. A novidade po-
derá ser a presença do ata-
cante Rafael Oliveira. O atleta 
vinha participando dos jogos 
da pré-temporada, como ti-
tular, mas sofreu um proble-
ma muscular, e não pôde ser 
escalado no jogo passado.

O técnico Itamar Schul-
le aprovou o rendimento da 
equipe no jogo de estreia 
contra o Internacional. Se-
gundo ele, a tendência é que 
o time melhore muito nos 
próximos jogos. “Estamos 
no início de uma temporada, 
com alguns jogadores que se 
apresentaram depois, alguns 
ainda nem tem condições de 
jogo. Falta entrosamento, rit-
mo de jogo e aprimorarmos 
muito ainda os passes, e até 
mesmo o desenvolvimento 
físico. O importante é que 
estreamos com uma vitória, 
e conseguimos os 3 pontos. 
Enfrentamos uma equipe 
muito bem treinada pelo 
técnico Índio, e não tem jogo 

fácil no Paraibano”, disse o 
treinador.

Um dos jogadores mais 
animados do grupo é o ata-
cante Wanderson. Ele foi um 
dos melhores em campo con-
tra o Internacional, e autor 
de um dos gol da vitória do 
Belo. “Estou muito contente. 
Graças a Deus, conseguir fa-
zer um gol, e participar do 
outro, para ajudar o time na 
vitória. Começamos o jogo 
meio devagar, mas o profes-
sor deu uma dura no interva-
lo, mandou a gente colocar a 
bola no chão, e a partir daí, 

crescemos e partimos para a 
vitória”, disse o atleta.

Para o meia Marcinho, 
que também fez um gol no 
jogo passado, a ansiedade 
com a estreia prejudicou 
um pouco o rendimento da 
equipe diante do Interna-
cional. “Toda estreia é as-
sim, com muita ansiedade, 
e isso prejudica um pouco 
o desempenho. Mas agora a 
tendência é crescer nos pró-
ximos jogos e errar menos. 
Tive a sorte de marcar um 
dos gols e ajudar a equipe. O 
que vale é bola na rede. Va-

mos com tudo para o Sertão, 
em busca de uma outra vitó-
ria, sabendo que será outro 
jogo difícil”, afirmou.

Após o jogo contra o 
Atlético, o Botafogo não 
voltará para João Pessoa. A 
equipe segue treinando no 
Sertão, para o jogo do próxi-
mo domingo, em Sousa, con-
tra o Sousa. O pensamento 
da comissão técnica é voltar 
à capital com, pelo menos 4 
pontos, dos 6 em disputa. 
Para chegar a esta soma, a 
equipe não poderá perder 
nenhuma das duas partidas.

O Campeonato Paraibano começou da 
forma que eu previa, com jogos fracos, tecni-
camente e fisicamente falando, típico de uma 
rodada de abertura de temporada, e com os 
times de maior investimento tendo muita 
dificuldade, mas fazendo o dever de casa. A 
exceção ficou por conta do Auto Esporte, que 
no papel tem um time melhor do que o CSP, 
mas que dentro de campo, não confirmou isto, 
amargando mais uma derrota, por 2 a 1, de vi-
rada, e o aumento de um tabu, que agora alcan-
çou 10 jogos e três anos, sem vencer o Tigre. 

A rodada começou no sábado, com o 
Galo tendo muita dificuldade para vencer o 
Trovão Azul, por 1 a 0, mesmo jogando em 
Campina Grande. Por muito pouco, o Atlético 
não conseguiu um empate. Em João Pessoa, 

o Botafogo também suou para vencer o 
Internacional. Completamente desentrosado 
e errando muitos passes, o Belo conseguiu 
2 gols, muito mais pelas falhas no setor de-
fensivo do Internacional, do que por méritos 
próprios. E ainda viu o adversário criar, pelo 
menos, quatro chances de gol, e em uma 
delas, o artilheiro Jó Boy deixou a sua marca, 
fechando o placar em 2 a 1.

No Sertão, Paraíba e Sousa fizeram um 
jogo fraco, sem muita emoção, e o placar não 
poderia ser outro, se não 0 a 0. O jogo mos-
trou o nivelamento das equipes sertanejas, o 
que já se esperava. Pelo jeito, Sousa, Paraíba 
e Atlético deverão fazer campanhas pareci-
das na competição.

E por último, a única vitória convin-

cente da primeira rodada, e já esperada, 
do Campinense sobre o Serrano. A Raposa 
venceu por 4 a 1, e o Serrano mostrou que 
realmente é o maior candidato ao rebaixa-
mento. O Rubro-negro não teve dificuldades 
de vencer por um placar folgado, e assumir 
a liderança da competição. Pelo jeito, Ven-
cer o Serrano será uma obrigação de todos 
os clubes que quiserem brigar pelo topo da 
tabela, seja onde for o jogo.

Vem aí a segunda rodada, amanhã, 
quando o bicho vai pegar. Isto porque 
Botafogo e Campinense terão jogos difíceis, 
no Sertão. O Belo vai pegar o Atlético, que 
vem de uma derrota para o Treze, e precisa 
somar pontos neste jogo. Já a Raposa vai 
encarar o Sousa, no pior gramado do cam-

peonato, até o momento, e necessitando de 
uma vitória, para ficar entre os primeiros do 
campeonato.

Em João Pessoa, o Treze enfrentará a en-
trosada equipe do CSP, que já mostrou a sua 
força, vencendo o Auto Esporte. O jogo vale a 
liderança, já que as duas equipes venceram 
na estreia. No outro jogo da capital, o Inter-
nacional vai tentar a recuperação, e mostrar 
que não quer voltar para a segunda divisão, 
enfrentando o Paraíba.

E fechando a rodada, o Auto Esporte tem 
a obrigação de vencer o Serrano, em partida 
que será disputada em Campina Grande. Um 
novo tropeço do Clube do Povo vai manter o 
time na zona de rebaixamento, e numa situa-
ção difícil no começo do campeonato.

Resultados previsíveis

Ivo Marques ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br
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Na estreia, jogando no Almeidão, o Botafogo encontrou dificuldades para vencer o Inter por 2 a 1

Gerson reclama do ataque e exige reabilitação no Amigão
Um clima de lamentação 

na reapresentação do Auto 
Esporte, ontem, no Manga-
beirão. O técnico Gerson Ju-
nior não gostou nada da pon-
taria dos jogadores no jogo 
de estreia da equipe, domin-
go, quando o clube perdeu 
de virada para o CSP, por 2 a 
1. Segundo ele, boa parte do 
treino de hoje será destina-
do a finalizações, para que o 
clube consiga a recuperação 
no jogo de amanhã, contra o 

Serrano, às 20h30, no Ami-
gão, em Campina Grande.

“Nosso time começou 
bem, depois se perdeu um 
pouco, e só se encontrou no 
final do primeiro tempo, quan-
do conseguimos marcar nosso 
gol. No segundo tempo, volta-
mos bem, tomamos dois gols 
em falhas da zaga e abusamos 
de perder gols. Tivemos, pelo 
menos, umas quatro oportuni-
dades claras de gol e não con-
cluímos com sucesso. Isto fez 

a diferença no placar. Se tivés-
semos aproveitado as chances, 
seria uma outra história. De-
pois tivemos o zagueiro Júlio 
expulso, e aí a coisa complicou”, 
disse Gerson Junior.

Para o jogo de amanhã, 
contra o Serrano, o Clube do 
Povo deverá ter mudanças 
em todas as áreas. Na defesa, 
Fábio Bilica deverá ser regu-
larizado a tempo, para subs-
tituir Júlio que está suspenso. 
No meio de campo, o garoto 

Arthur, um dos destaques da 
equipe que disputou a Copa 
São Paulo de Futebol Junior, 
deverá ser titular. E no ataque, 
a diretoria aguarda a regu-
larização de Cesinha, que foi 
muito bem na pré-temporada, 
e também não pôde estrear 
contra o CSP.

“Nós batemos cabeça na 
estreia, mas o Campeonato 
Paraibano está apenas come-
çando. Temos que melhorar 
muito, e agora é levantar a 

cabeça e irmos buscar os re-
sultados que nos interessam. 
Foi muito ruim estar do lado 
de fora, sem poder ajudar aos 
colegas lá dentro. Mas espero 
que minha regularização che-
gue a tempo, e que eu já possa 
ajudar o Auto Esporte neste 
jogo contra o Serrano”, disse o 
atacante Cesinha.

Em relação ao jogo de 
amanhã, Gerson Junior está 
encarando como se fosse uma 
decisão. “Já falei para os meus 

jogadores que não podemos 
errar. Precisamos de todo jei-
to de uma vitória, para nos 
recuperarmos na competição. 
Não estava nos nossos planos 
perder na estreia, e agora te-
mos que buscar estes pontos 
lá fora, mesmo respeitando 
muito os adversários. Não 
será fácil vencer o Serrano em 
Campina Grande, mas vamos 
para lá para ganhar, não pode-
mos pensar diferente”, disse o 
treinador. (IM)

AUTO ESPORTE
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Campinense larga na frente, mas 
será testado amanhã no Marizão
Atacante Augusto foi o 
destaque do time na 
vitória sobre o Serrano

Auto Esporte e Botafogo 
estão de parabéns pela par-
ticipação na Copa São Paulo 
de Futebol Júnior, encerrada 
para ambos no último sába-
do. O Belo, que estreou ven-
cendo o Vasco, foi a nossa 
maior frustração devido 
a duas derrotas seguidas 
para São Carlos (5 a 1) e Rio 
Branco (2 a 1), terminando 
em último no seu grupo. Já o Auto Esporte começou 
empatando com o Votuporanguense e depois levou 
de quatro do Grêmio, mas fez bonito na despedida 
ao vencer o Brasília por 2 a 0. Não se classificou 
devido ao pequeno saldo de gols. De qualquer forma 
a missão foi cumprida. 

Missão cumprida

Sem surpresas e ainda 
cedo para avaliação
A primeira rodada do Campeonato Paraibano de 2017 

não apresentou nenhuma surpresa e todos os resultados 
dentro da normalidade, inclusive, a vitória do CSP sobre 
o Auto Esporte. Nem a goleada do Campinense sobre o 
Serrano é motivo para empolgação do torcedor rubro-ne-
gro, afinal o adversário não conseguiu investir no mesmo 
nível e vai ao longo da disputa brigar para não cair.

O que me agradou sim, foram os públicos divulgados. 
Não sei se dentro da realidade já que o Gol de Placa às 
vezes mascara o borderô, como ocorreu no ano passado. 
Como ainda não vi os boletins financeiros divulgados pela 
FPF prefiro aguardar um pouco para melhor avaliação. 
No entanto, o torcedor estava com saudade de futebol 
e mostrou boa presença em todos os jogos. Até no CT 
Ivan Thomaz. A média de público por jogo foi de 3.799.

O torcedor precisa ter paciência com a sua equipe e 
não exagerar nas cobranças. Foi apenas o primeiro jogo 
e só a partir de três ou quatro jogos se poderá fazer 
alguma projeção. Os técnicos ainda estão idealizando o 
melhor sistema de jogo e buscando o disciplinamento 
tático desse ou daquele jogador.

Já vi alguns comentários de torcedores irriquietos, 
ávidos por grandes exibições e falando mal de seu time. 
Essa turma não tem paciência. Quer ver logo um bom 
futebol e seu time goleando um adversário inexpres-
sivo, pelo menos em tese. Não fui a nenhum jogo, mas 
acompanhei a rodada pelas redes sociais e a impressão 
foi boa. A partir da segunda rodada com jogos mais 
quentes como os de Botafogo e Campinense no Sertão, 
certamente o público será bem melhor como também no 
aspecto técnico.

Sigo com a minha tese de que teremos um dos 
campeonatos mais difíceis dos últimos anos diante dos 
investimentos feitos pelos clubes sertanejos, sem falar 
no trio papa-títulos do futebol paraibano. Então, caro 
torcedor, nada de queimação. Temos de dar tempo ao 
tempo para que as equipes evoluam e mais na frente 
possamos tirar bem melhores conclusões sobre a força 
de cada um na disputa.

O fim de semana não foi muito bom para Neymar. O ata-
cante do Barcelona não marca em jogos oficiais pelo clube 
há quase três meses e ele novamente passou em branco 
diante do Villarreal. Seu último gol em outubro de 2016.

Segue jejum de Neymar

Superior Tribunal suspendeu 
várias equipes na semana 
passada por não pagamento 
de multas: Joinville, Guaratin-
guetá, Gama, ASA, Pinhei-
rense-PA, Comercial-MS e 
Parnayba-PI. 

STJD
A suspensão dos times 
citados se refere a com-
petições nacionais e perde 
o seu efeito assim que o 
clube pagar a multa antes 
não quitada. Tem clube pa-
raibano sendo cobrado.

Suspensão

A partir de 2026 a Copa do Mundo - ainda falta anunciar a 
sede - terá a participação de 48 seleções e a realização de 
80 jogos. Já se projeta um ganho da Fifa de R$ 21 bilhões em 
32 dias de competição. O que estará por trás dessa novi-
dade? Não precisa ser nenhum vidente para afirmar que o 
dinheiro e a política foram fundamentais nesse propósito.

Copa com 48 seleções

varellajp@yahoo.com.br

Geraldo 
Varela

FOTO: Reprodução

Com três gols de saldo, 
liderando o Estadual 2017, 
após a primeira rodada da 
competição, que ocorreu 
no último final de semana, 
o Campinense Clube se rea-
presentou no final da tarde 
de ontem, no Renatão, após a 
vitória expressiva por 4 a 1, 
diante do Serrano, na estreia 
do Campeonato Paraibano 
de Futebol Profissional da 
Primeira Divisão. 

A Raposa voltou às ati-

vidades visando o compro-
misso que terá amanhã, no 
Estádio Marizão, em Sousa, 
contra o Sousa Esporte Clube, 
às 20h30, uma partida que 
o técnico Paulo Folani está 
exigindo muito cautela, prin-
cipalmente por enfrentar um 
time que fará sua estreia den-
tro dos seus domínios e que 
somou um ponto fora de casa, 
contra o Paraíba, no Perpetão, 
em Cajazeiras.

Na vitória contra o Ser-
rano, o nome do jogo foi o 
atacante Augusto, que mar-
cou duas vezes. Os outros 
dois gols da Raposa foram 
anotados por Gilmar e Tiago 
Orobó. A partida ocorreu no 
Estádio Amigão. O treinador 

Paulo Folani, na reapresen-
tação do time ontem à tarde, 
elogiou o grupo, apontou al-
gumas falhas do setor de-
fensivo, mesmo o time ten-
do vencido por 4 a 1 e não 
demonstrou interesse em 
mudar a equipe. É provável 
que mande a campo contra 
o Sousa a mesma formação, 
que iniciou a partida diante 
do Serrano.

Já o Sousa, adversário 
do Campinense amanhã, 
quer fazer bonito dentro de 
casa. A diretoria do “dinos-
sauro”, desde ontem, ini-
ciou a venda dos ingressos 
e apela para que sua torcida 
esteja em grande número no 
Estádio Marizão. Com um 

ponto na tabela de classifi-
cação, fruto do empate sem 
gols contra o Paraíba, em 
Cajazeiras, o time foi muito 
defensivo e não teve muita 
expressão quando subia ao 
ataque, atitudes que o trei-
nador Tazinho disse corrigir 
para o compromisso contra 
a Raposa.

O Sousa também se rea-
presentou ontem à tarde. O 
treinador Tazinho fez tra-
balho físico e atividade com 
bola, ensaiando algumas jo-
gadas e até mesmo cobran-
ças de penalidades. O téc-
nico pretende conquistar a 
primeira vitória no Estadual 
contra, exatamente, o líder 
da competição.

FotoS: Divulgação

Marcos Lima
marcosauniao@gmail.com

Comemoração dos jogadores da Raposa no Amigão no jogo de estreia do Campeonato. O Rubro-negro fez 4 a 1 no Grêmio Serrano

Alvinegro já treina para jogo contra o CSP
O Treze que fez sua es-

treia no último sábado, ven-
cendo com sufoco o Atlético 
de Cajazeiras, no Estádio 
Amigão, em Campina Gran-
de, por 1 a 0, fez coletivo 
apronto ontem à tarde, para 
compromisso contra o CSP, 
em João Pessoa, amanhã, às 
20h30, pela segunda rodada 
do Paraibano de Futebol da 
Primeira Divisão. A partida, 
considerada de “seis pon-
tos”, reunirá dois times que 
venceram seus compromis-
sos. O Centro Sportivo Pa-
raibano ganhou de virada 
do Auto Esporte, por 2 a 1.

A magra vitória  contra 
o Atlético na abertura do 
campeonato não foi o espe-
rado pelo treinador galista 
Leocir Dall´Astra. O time 
teve muito trabalho para 
romper o bloqueio da equi-
pe atleticana, com um pri-
meiro tempo de muitas la-
mentações do torcedor que 
compareceu ao estádio. 

O gol salvador ocorreu 
somente no segundo tempo, 
porém, a atração principal 
da partida foi o meia Mar-
celinho Paraíba que atuou 
os 90 minutos. Ele foi muito 
exigido nas bolas parada e 
lançamentos isolados, po-
rém, não lograram em gols. 
Para o confronto diante do 
CSP, em João Pessoa, ama-
nhã, no Estádio Almeidão, o 

TREZE

Galo da Borborema deverá 
sofrer algumas alterações na 
equipe principal. E provável 
que o treinador faça mudan-
ças no comando ofensivo do 
time. 

Por outro lado, a dire-
toria trezeana não deu sinal 
verde de quando fará seu 
primeiro jogo pelo campeo-
nato no seu estádio, o Presi-
dente Vargas, que recente-
mente recebeu reimplante 
do gramado. Ontem, foi in-
formado que a partida con-

tra o Internacional de João 
Pessoa, programado para o 
próximo domingo, a partir 
das 16h, pela terceira roda-
da da competição, será mes-
mo no Estádio Amigão. O 
Galo, na próxima sexta-feira, 
fará coletivo apronto no pró-
prio estádio, onde sediará a 
partida.

Já o CSP, a vitória de vi-
rada sobre o Auto Esporte (2 
a 1), no último domingo, no 
CT Ivan Tomaz, no Valentina 
Figueiredo, na capital, deu 

à equipe muito mais ânimo 
para o jogo diante do Treze 
Futebol Clube. A equipe se 
reapresentou na tarde de 
ontem, no campo do Centro 
Universitário de João Pessoa 
(Unipê) e o seu treinador, 
Josivaldo Alves enalteceu a 
garra do time. Pediu também 
o mesmo ritmo de jogo para 
o compromisso de amanhã. 
Bruno Paraíba, duas vezes, 
deu a vitória ao Tigre, en-
quanto Tadeu descontou 
para o Auto Esporte. (ML)

Marcelinho não fez uma grande exibição diante do Atlético, mas ajudou o time na vitória de 1 a 0
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Recuperado de lesão, Coutinho 
vai voltar a jogar pelo Liverpool
Atacante sofreu uma lesão 
no tornozelo no final do 
mês de novembro

O técnico Jurgen Klo-
pp confirmou ontem que o 
meia-atacante Phillipe Cou-
tinho está pronto para vol-
tar ao time do Liverpool na 
partida de amanhã, contra o 
Southampton, pela Copa da 
Liga Inglesa.

Coutinho sofreu uma le-
são no tornozelo direito no 
dia 26 de novembro e, após 
mais de seis semanas de re-
cuperação, será relacionado. 
Porém, sua utilização depen-
derá do andamento da parti-
da.

“Eu acho que o Phillipe 
(Coutinho) está apto o su-
ficiente para fazer parte do 
elenco e isso pode significar 
minutos, mas depende do 
jogo. Foram seis ou sete se-
manas e isso é tanto tempo 
que ele teve a necessidade de 
passar por treinos específi-
cos, mas o mais breve possí-
vel ele terá minutos nas par-
tidas”, explicou Klopp.

“Nenhuma decisão final 
foi feita até agora, mas ama-
nhã (terça) seria sua quarta 
sessão com a equipe. Não 
são tantas, mas para estar no 
elenco é o suficiente”, com-
plementou.

Desta forma, caso Cou-
tinho não entre em campo 
nesta quarta-feira, o brasilei-
ro deve receber uma chance 
no duelo do fim de semana 
contra o Manchester United, 
pelo Campeonato Inglês. Phillipe Coutinho tem presença assegurada no jogo de amanhã contra o Southampton, pela Copa da Liga Inglesa. A confirmação foi dada ontem pelo técnico Klopp

Auto Esporte e Botafogo encerra-
ram no último sábado suas participa-
ções em mais uma Copa São Paulo de 
Futebol Júnior. O Alvirrubro acabou 
tendo um desempenho melhor que o 
Alvinegro já que terminou em terceiro 
lugar no Grupo 1, perdendo a classifica-
ção pelo saldo de gols para a Votupo-
ranguense. O Auto conquistou apenas 
uma vitória, diante do Brasília, por 2 a 
0; uma derrota de 4 a 0 para o Grêmio e 
um empate de 1 a 1 diante do time da 
casa. Fez três gols e levou 5.

Já o Botafogo, no Grupo 9, até que 
estreou bem ao derrotar o Vasco da 

Gama por 1 a 0, gol do zagueiro Wal-
ber. Depois se descontrolou na compe-
tição ao ser derrotado pelo São Carlos 
por 5 a 1 e Rio Branco por 2 a 1. O Belo 
terminou a Copinha na quarta colo-
cação, bem diferente do ano passado 
quando conseguiu a façanha de passar 
à segunda fase, sendo eliminado pelo 
Guarani. As duas equipes se destacaram 
no Campeonato Paraibano Sub 19. O 
Botafogo foi o campeão, enquanto o 
Auto terminou em segundo lugar. As 
duas equipes foram premiadas pela Fe-
deração Paraibana de Futebol com uma 
ajuda de R$ 5 mil, cada.

Auto faz melhor campanha que 
Belo, mas ambos são eliminados

COPA SÃO PAULO

O Auto Esporte perdeu de goleada para o Grêmio na segunda rodada da Copa São Paulo

Em sua primeira partida 
com a camisa do Shanghai 
SIPG, Oscar saiu do banco 
e balançou a rede. O gol do 
meia, que entrou quando es-
tava 0 a 0, foi marcado diante 
do Al-Batin, da Arábia Sau-
dita, em amistoso realizado 
em Doha (QAT). No fim, o 
jogo terminou com vitória 
dos chineses por 2 a 1. “Pri-
meiro amistoso e primeiro 
gol” escreveu, no Twitter, o 
camisa 8, que ainda destacou 
a colaboração de seus no-
vos parceiros de equipe. “Só 
treinei por dois dias e este é 
o meu primeiro jogo. É o iní-
cio de uma nova temporada 

e temos apenas um objetivo: 
ganhar os jogos. Meus com-
panheiros de equipe joga-
ram muito bem hoje. Os chi-
neses tentam nos integrar, 
ajudar. É difícil ter um bom 
confronto em um tempo tão 
curto, mas eles fizeram isso 
acontecer - disse Oscar, em 
entrevista, que já atuou ao 
lado de Elkeson.

Reforço de peso
Nas redes sociais, em 

horário próximo ao amis-
toso em Doha, o Shanghai 
SIPG anunciou outro re-
forço de peso para a tem-
porada 2017. Trata-se do 

experiente zagueiro Ricar-
do Carvalho, de 38 anos. O 
português tem passagens 
marcantes por Porto, Real 
Madrid e seleção portugue-
sa. O defensor, que já vinha 
treinando no clube chinês, 
é um pedido do técnico An-
dré Villas-Boas, seu compa-
triota.  Por outro lado, o ex-
treinador de atletismo da 
seleção sueca Ulf Karlsson 
foi condenado pela Justiça 
da Suécia por calúnia após 
acusar Zlatan Ibrahimovic 
de ter se dopado. Karls-
son terá de pagar cerca de 
2.500 euros em multas (R$ 
8,5 mil).

Oscar estreia marcando gol em 
amistoso do Shanghai em Doha

COM O PÉ DIREITO

Às vésperas do Natal, 
Roberto Firmino foi detido 
por dirigir alcoolizado. O 
caso, no entanto, não foi o 
único incomum no período. 
Ontem, o jornal "The Sun" 
informou que o atacante do 
Liverpool teve a sua casa 
assaltada por um grupo de 
bandidos.

O prejuízo do brasileiro 
foi de 70 mil libras (cerca 
de R$ 276 mil), de acordo 
com o tabloide britânico, 
que também traz que Fir-
mino não estava em casa 
no momento. Ele teria saí-

do com a esposa, Larissa, e 
suas duas filhas.

- Ainda que os mora-
dores não estivessem no 
local, certamente foi muito 
perturbador notar que a 
residência havia sido alvo 
de uma ação como aquela 
- disse Steve Christian, ins-
petor de polícia de Liver-
pool.

Após tomar ciência do 
caso, Firmino e a família fo-
ram levados por dirigentes 
do Liverpool a um hotel, com 
uma equipe de seguranças 
designada pelos Reds.

Pato
Alexandre Pato ajudou 

seu time, o Villarreal, a segu-
rar uma das principais equi-
pes do Campeonato Espa-
nhol e, de quebra, aproveitou 
para "tietar" um dos prin-
cipais jogadores do mundo. 
Após o empate em 1 a 1 com 
o Barcelona, o atacante do 
Submarino Amarelo postou 
uma foto tirada com o com-
patriota e companheiro de 
posição Neymar. “Bom te ver, 
irmãozinho”, publicou o joga-
dor, como legenda da posta-
gem no Twitter.

Atacante da seleção tem a casa 
roubada e prejuízo de R$ 276 mil

ASSALTO A FIRMINO

FO
TO

: L
iv

er
po

l/D
iv

ul
ga

çã
o

Foto: Rodrigo Fatturi/Grêmio/FBPA



Boa Vista já concordou e 
falta apenas o aval da Ferj 
para a partida do dia 29

Flamengo pode jogar em Natal
ESTREIA DO CARIOCA
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O Flamengo aguarda o 
aval da Ferj para levar sua 
estreia no Carioca 2017 
para a Arena das Dunas, em 
Natal. O jogo está marcado 
para o dia 29 de janeiro, e 
o adversário é o Boavista. 
O Estádio Luso-Brasileiro, 
da Portuguesa-RJ e onde o 
Rubro-Negro mandará suas 
partidas nos próximos três 
anos, está indisponível por 
conta de obras. 

O Maracanã, em estado 
deplorável e longe de ter o 
futuro de sua administra-
ção resolvido pelo Governo, 
também está descartado 
para a primeira rodada do 
Campeonato Carioca.

“Realmente estamos 
planejando realizar a es-
treia em Natal. O Boavista 
está de acordo, mas preci-
samos dá autorização da 
Ferj”, afirmou o diretor ge-
ral do Flamengo, Fred Luz.

O Flamengo mandou 
jogos na Arena das Dunas 
nas últimas duas tempo-
radas. Em 2015, recebeu 
o Avaí e venceu por 3 a 0, 
com gols de Alan Patrick e 
Kayke. Na ocasião, 22.825 
pessoas pagaram para as-
sistir o jogo - apenas 1.060 
não foram comercializados. 
A renda bruta foi de R$ 
1.639.485 (receita líquida: 

R$ 678.506,75).
No ano passado, o Ru-

bro-Negro levou o Fla-Flu 
para Natal e perdeu por 2 a 
1. Todos os 25.946 ingres-
sos foram comercializados, 
o que gerou renda bruta 
de R$ 2.214.850 (líquida: 
R$ 1.666.777,59). Na opor-
tunidade, os rivais fize-
ram um acordo de divisão 
igualitária da receita (R$ 
509.460), e a Ferj ficou com 
R$ 109.199. 

Conca 
Enquanto o time ainda 

aproveita os últimos dias de 
férias, a torcida do Flamengo 
retomou sua rotina na ma-
nhã de ontem. E com festa. 
Dezenas de rubro-negros 
marcaram presença no Ae-
roporto Internacional do Rio 
de Janeiro (Galeão) para re-
ceber a nova estrela da equi-
pe, o argentino Darío Conca.

Por volta das 9h20, Con-
ca passou pelo saguão do 

aeroporto e teve seu primei-
ro contato com a torcida do 
Flamengo. O jogador se mos-
trou bastante tímido e passou 
rapidamente pelo local, ace-
nando para os torcedores e 
sem falar com jornalistas. En-
quanto isso, os flamenguistas 
não pararam de cantar.

Com direito a provoca-
ções aos rivais cariocas, gri-
tos de "festa na favela" e até o 
já famoso "cheirinho", apro-
ximadamente 200 torcedo-

res do Flamengo chamavam 
a atenção de todos que pas-
savam pelo local.

"Não tem jogo, então a 
festa é no aeroporto. E com 
cheirinho de novo. Agora é o 
cheirinho do bi da Libertado-
res, o time está ficando for-
te", disse um dos torcedores 
mais empolgados, que carre-
gava um spray que reprodu-
zia a essência do otimismo 
dos rubro-negros.

Os fãs do Flamengo ain-

Curtas

Michael, do Flu, sofre acidente com vaca

Zé Love deixa Vitória e aguarda proposta

VASCO VENCE BONSUCESSO E AGRADA CRISTOVÃO

O atacante Michael, do Fluminense, 
sofreu um acidente de carro na madrugada 
de ontem, em Rio Preto (SP). O jogador estava 
no banco do carona do veículo, que colidiu 
com uma vaca na estrada. Michael teve uma 
pancada na cabeça e foi hospitalizado, mas 
está fora de perigo, segundo a assessoria 
do clube. Michael, de 23 anos, disputou o 
último Brasileiro no rebaixado América-MG, 
por empréstimo, e se reapresentaria ao 
Fluminense ontem para dar início à pré-

temporada. O atacante tenta retomar a 
carreira após idas e vindas no clube carioca, 
incluindo um exame antidoping que apontou 
consumo de cocaína. As primeiras chances de 
Michael no time principal  vieram justamente 
com Abel Braga, durante a última passagem 
do atual treinador, entre 2011 e 2013. Vice-
campeão da Copa São Paulo de juniores em 
2012, o atacante foi lançado pela primeira vez 
entre os profissionais naquela temporada, em 
que o Fluminense levou o título.

Depois de defender o Vitória em 
2016, o atacante Zé Love não teve seu 
contrato renovado e agora está em busca de 
um novo clube para 2017. O jogador realiza 
trabalhos físicos enquanto não resolve seu 
destino e aguarda propostas de equipes 
tanto do Brasil como do exterior. "Tenho 
me dedicado muito desde o fim da última 
temporada com trabalhos físicos intensos. 
Não deixei de treinar em momento algum. 
Quero estar preparado para quando acertar 

com um novo clube. Vou manter o foco para 
me apresentar bem quando resolver meu 
destino", disse o atacante. De acordo com Zé 
Love, a definição de seu novo clube não deve 
demorar: "O mais importante é que estou 
feliz com o momento que vivo na carreira. 
Fiz um grande segundo semestre no Vitória 
e voltei a ser feliz jogando futebol. Estamos 
conversando com alguns clubes e essa 
definição deve sair em breve. Estou muito 
motivado para esta temporada".

O Vasco começou antes dos seus rivais a pré-temporada e realizou no fim de semana seu primeiro jogo-treino no ano. 
Os cruz-maltinos venceram por 1 a 0 o Bonsucesso, em São Januário, com gol do zagueiro Ricardo, cria da base. 
O técnico Cristóvão Borges minimizou o placar mínimo e preferiu destacar que o trabalho vem sendo feito para 

que a equipe possa fazer bom papel na Florida Cup. "Foi um jogo muito proveitoso. Conseguimos aplicar muita coisa que 
estamos treinando e isso é importante. Claro que ainda com muita dificuldade pela carga de trabalho pesado, porque 
estamos trabalhando todo dia em tempo integral. Então, é normal que os obstáculos surjam. De uma forma geral foi 
muito positivo para que a equipe já execute no torneio Flórida Cup nos EUA", disse.

Kayke acerta com
o time santista

O atacante Kayke chegou ontem 
a Santos para fazer exames médicos e 
assinar contrato com o Peixe. Antes da 
bateria de testes, o quinto reforço do 
Alvinegro admitiu que está ansioso para 
concluir a negociação, já que na semana 
passada esteve perto de assinar com 
o Grêmio, mas viu o trato ser desfeito 
após chegar a Porto Alegre. Na ocasião, 
o Tricolor Gaúcho emitiu uma nota para 
esclarecer a desistência nas tratativas. 
“Fico feliz pelo interesse do Santos 
novamente. Quero, primeiramente, 
acertar tudo. Tive uma experiência não 
tão agradável (no Grêmio). Vou explicar 
depois” resumiu. O atacante de 28 anos 
chega por empréstimo. Ele foi cedido até 
o fim do ano pelo Yokohama Marinos, do 
Japão. Na Vila Belmiro, ele evita o rótulo 
de reserva imediato de Ricardo Oliveira 
apesar da mesma posição e se considera 
um jogador moderno, capaz de atuar ao 
lado do centroavante como titular.

FOTO: Reprodução

da provocavam o Vasco - com 
gritos de "ê, o Conca é melhor 
que o Nenê (camisa 10 do ri-
val) - e o Fluminense, último 
time do jogador no Brasil.

Apesar de toda a festa da 
torcida, Conca ainda irá de-
morar para dar alegrias aos 
rubro-negros em campo. Em 
fase final de recuperação de 
uma cirurgia no joelho, ele 
utilizará o CT do Flamengo 
para concluir seu tratamento 
e só ficará à disposição da co-
missão técnica em abril.

Peruano também chega
Outro reforço do Fla-

mengo que também desem-
barcou no Aeroporto Interna-
cional do Rio de Janeiro nesta 
segunda foi o lateral Miguel 
Trauco. O jogador peruano, 
no entanto, passou sem ser 
notado pelo saguão do local.

Trauco desembarcou 
pouco antes das 6h e foi rece-
bido por membros do estafe 
do Flamengo. Em silêncio no 
Rio, o peruano falou apenas 
durante o embarque, em Lima, 
na noite de domingo (8).

"Ainda nem cheguei, 
mas já deu para sentir o calor 
da torcida nas redes sociais. 
Isso motiva e fortalece mui-
to", disse, rapidamente.

Conca e Trauco vestirão 
a camisa do Flamengo ofi-
cialmente amanhã, na rea-
presentação do elenco para 
a temporada 2017, início dos 
trabalhos para o Carioca.

Conca chegou ontem ao Brasil e foi bastante aplaudido na sua chegada ao Rio de Janeiro por dezenas de torcedores do Flamengo

Jogadores se reapresentam amanhã em General Severiano
Amanhã, o elenco do Bo-

tafogo se reapresenta para 
dar início a pré-temporada de 
2017 em General Severiano. 
Duas semanas depois, o time 
já tem sua primeira partida de 
competições oficiais, pelo Ca-
rioca. Depois, a tão aguardada 
estreia na Libertadores. E, para 
isso, a intenção da cúpula alvi-
negra era de ter o elenco fecha-
do para Jair Ventura trabalhar 
no período de sete dias em que 
o grupo estará em Domingos 
Martins-ES. Será possível?

Até então, o Glorioso acer-
tou com seis contratações des-
de o fim do Brasileirão do ano 
passado. Além disso, confir-
mou a permanência de nomes 

que terminaram o ano como 
titular, como Alemão e Victor 
Luís. Contudo, há lacunas a 
serem preenchidas no elenco. 
Mais precisamente, no setor de 
frente. Mesmo com a chegada 
de nomes como Montillo e Ro-
ger, o clube ainda busca outros 
dois atacantes no mercado. De 
preferência, com velocidade, 
que possam cumprir a função 
que fora de Neilton na última 
campanha alvinegra.

“Reforços são importan-
tes e usar a base é importante. 
Sempre quero grandes refor-
ços. Nós perdemos o Neilton e 
não tinha um jogador de velo-
cidade. Tem que ter” pondera-
va o comandante alvinegro ao 

LANCE!, em dezembro.
Enquanto o plantel não 

está fechado, o Botafogo deve 
trabalhar no mercado por no-
mes para o setor de frente, com 
possibilidade de novidades nos 
próximos dias. Afinal, o início 
da temporada está para co-
meçar. E a prioridade é de dar 
a Jair Ventura a peça que falta 
em seu elenco.

Desde que assumiu o Bo-
tafogo, em agosto do ano pas-
sado, Jair Ventura utiliza em 
seu esquema tático um atacan-
te de maior velocidade atuan-
do pelos lados. Na campanha, 
Neilton foi quem mais se en-
caixou nestas características, 
destacando-se também pelo 

fôlego na hora da recomposi-
ção defensiva.

Sem o jogador - que de-
fenderá o São Paulo este ano 
- Jair não enxerga em seu elen-
co alguém com atributos se-
melhantes. Na partida contra 
o Grêmio, em que Neilton já 
estava suspenso e não pode jo-
gar, Rodrigo Pimpão atuou na 
função. Contudo, durante todo 
o Brasileirão, Jair buscou utili-
zar o atacante mais adiantan-
do, como um centroavante de 
maior mobilidade na frente.

Seja com dois meias ou 
optando pelo esquema com 
três volantes, a tendência é 
de que Montillo entre nos 11 
iniciais do Botafogo. 

BOTAFOGO-RJ

Jogadores do Botafogo voltam a ter contato com Jair Ventura
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INDUSTRIA DE MASSAS J.B. LTDA – CNPJ/CPF Nº 10.353.883/0001-77,  Torna público que a SU-
DEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a LICENÇA DE OPERAÇÃO  
nº 4074/2016 em João Pessoa, 13  de dezembro  de 2016 – PRAZO: 730 DIAS. Para atividades 
de: Fabricação de produtos de panificação industria. Na(o) Rua Sérgio Silveira -424 - Município: 
SÃO BENTO -UF/PB. PROCESSO  Nº 2015-007099/TEC/-LO-1029
  
MADEREIRA MOURA – CNPJ/CPF Nº 12.184.060/0001-05,  Torna público que a SUDEMA – Supe-
rintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a LICENÇA DE OPERAÇÃO  nº 3883/2016 
em João Pessoa, 28  de novembro  de 2016 – PRAZO: 730 DIAS. Para atividades de: Comercio 
varejista de materiais de construção em geral e de madeira e seus artefatos. Na(o) Rua Projetada 
S/N - Município: PAULISTA -UF/PB. PROCESSO  Nº 2016-001916/TEC/-LO-1863
 
JUCILENE SOARES FERNANDES -  ME – CNPJ/CPF Nº 03.161.398/0001-36,  Torna público 
que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a LICENÇA DE 
OPERAÇÃO  nº 3778/2016 em João Pessoa, 18  de novembro  de 2016 – PRAZO: 730 DIAS. 
Para atividades de: f=FABRICAÇÃO DE QUEIJO. Na(o)SITIO MALHADA DE AREIA - Município: 
PAULISTA -UF/PB. PROCESSO  Nº 2016-000251/TEC/-LO-1440

MUNDO DAS TINTAS LTDA – CNPJ/CPF Nº 09.352.477/0001-00 Torna publico que a SUDEMA – 
Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a licença de Operação nº 4026/2016 
em João Pessoa, 9 de dezembro de 2016 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Comercio varejista 
de material de construção. Na (o) – BR-230, KM 09, LOT. MORADA NOVA, LT. T-1. Município: 
CABEDELO – UF: PB. Processo: 2016-008404/TEC/LO-3562

ALPARGATAS  S/A – CNPJ/CPF Nº 61.079.117/0148-23 Trona público que a  SUDEMA – Supe-
rintendência de Administração do Meio  Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 4008/2016 em 
João Pessoa , 13 de dezembro de 2016 – Prazo:  1825 dias. Para a atividade de:  Fabricação de 
Peças Cabedais de Tênis, Botas de PVC   e de Tênis  Na(o) Rua Agricultor Almeirindo  Luiz da silva,  
Distrito Industrial  Município:  JOÃO  PESSOA – UF:  PB.  Processo:  2016-003107/TEC/LO-2179. 

CONSÓRCIO PÚBLICO INTERMUNICIPAL DE SAÚDE DO CARIRI ORIENTAL - CISCOR 
-AVISO DE CHAMADA PÚBLICA Nº 0001/2017. O Presidente do Consórcio Público Intermunicipal 
de Saúde do Cariri Oriental - CISCOR, através do Presidente da CPL Luiz Carlos Gomes de Lira, 
Portaria nº 016 de 02/01/2017 torna público, para conhecimento dos interessados, que nos dias 
de 25 e 26/01/2017, no horário de 09h00 as 12h00, estaremos recebendo o credenciamento dos 
interessados no processo de INEXIGIBILIDADE por CHAMAMENTO PÚBLICO para CREDENCIA-
MENTO de pessoas jurídicas e/ou pessoas físicas para prestação de serviços especializados em 
saúde, compreendendo lavagens otológicas, consultas, punção biópsia, exames, laudos e outros 
procedimentos em atenção especializada, para atendimento das necessidades dos municípios as-
sociados ao CISCOR, conforme especificações constantes do anexo I do Edital, o qual se encontra 
na integra a disposição de todos os interessados, na sala da CPL, localizada na Rua Cel. Manoel 
Maracajá, nº 7 - Centro - Cabaceiras PB, no horário de atendimento ao público, das 09h00 as 
12h00 ou através dos telefones (83) 3356.1117/99922.6776, ou ainda através do e-mail: lc33.lira@
hotmail.com,. Cabaceiras/PB, 09 de janeiro de 2017. - José Carlos de Souza Rêgo - Presidente do 
CISCOR - Luiz Carlos Gomes de Lira - Presidente da CPL.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE MARCAÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Travessa Marcus José Barreto da Silva, S/N - Centro - Marcação - PB, às 08:00 horas do dia 23 
de Janeiro de 2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Execução 
dos serviços de transportes diversos, destinados ao Fundo Municipal de Saúde desta Prefeitura. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº 0013/2007. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado.

Telefone: (083) 3625-1000.
Email: lfluanfabricio@gmail.com

Marcação - PB, 09 de Janeiro de 2017
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE MARCAÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Travessa Marcus José Barreto da Silva, S/N - Centro - Marcação - PB, às 08:00 horas do dia 23 
de Janeiro de 2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Execução 
dos serviços de transportes diversos, destinados ao Fundo Municipal de Saúde desta Prefeitura. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº 0013/2007. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado.

Telefone: (083) 3625-1000.
Email: lfluanfabricio@gmail.com

Marcação - PB, 09 de Janeiro de 2017
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE MARCAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00003/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Travessa Marcus José Barreto da Silva, S/N - Centro - Marcação - PB, às 09:00 horas do dia 23 
de Janeiro de 2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Locação 
de 01(um) veículo tipo passeio para ficar à disposição do Fundo Municipal de Saúde deste muni-
cípio. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº 0013/2007. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3625-1000.
Email: lfluanfabricio@gmail.com

Marcação - PB, 09 de Janeiro de 2017
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MÃE DÁGUA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL 005/2017
OBJETIVO: Contratações de serviços de fornecimento parcelado de refeições prontas, destinados 

às atividades do município, ante as condições estabelecidas no anexo I e Edital.
ABERTURA: 23 de Janeiro  de 2017 ás 08:30:00 na sede da Prefeitura (Horário local).
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter o Edital na Rua Luiz Furtado de Figueiredo, 48, 

centro, – Prédio da Prefeitura Municipal de MÃE D´ÁGUA- Estado da Paraíba, na sala Comissão 
Permanente de Licitação, em todos os dias úteis, no horário de 8:00 as 12:00 hs, Informações pelo 
telefone 0(xx)83-3428-1000

Mãe D’água - PB, 09 de Janeiro de 2017.
SILVANIA SOARES DA SILVA
PREGOEIRA OFICIAL/PMMD

PREFEITURA MUNICIPAL DE MÃE DÁGUA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL 006/2017
OBJETIVO: Contratação de uma empresa para colocar a disposição de secretarias deste muni-

cípio, através de meios digitais de transmissão de informações via rádio, seus serviços de acesso 
e uso pela CONTRATANTE dos serviços acesso á rede mundial de internet em LINK DEDICADO 
para todos os endereços relacionados no Anexo I deste edital que possui computadores que serão 
interligados a internet. Os quais são partes integrantes dos mesmos.

ABERTURA: 23 de Janeiro  de 2017 ás 10:00:00 na sede da Prefeitura (Horário local).
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter o Edital na Rua Luiz Furtado de Figueiredo, 48, 

centro, – Prédio da Prefeitura Municipal de MÃE D´ÁGUA- Estado da Paraíba, na sala Comissão 
Permanente de Licitação, em todos os dias úteis, no horário de 8:00 as 12:00 hs, Informações pelo 
telefone 0(xx)83-3428-1000

Mãe D’água - PB, 09 de Janeiro de 2017.
SILVANIA SOARES DA SILVA
PREGOEIRA OFICIAL/PMMD

PROCESSO Nº 001/2017
DISPENSA DE LICITACÃO Nº 001/2017

TERMO DE RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO 
Objeto: CONTRATAÇÃO EMERGENCIAL DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM SERVIÇOS DE 

COLETA E TRANSPORTE DE RESÍDUOS SÓLIDOS, LIMPEZA URBANA E MANUTENÇÃO EM 
GERAL, JUNTO À SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA.

Com base nas informações constantes no Processo nº 001/2017, referente à Dispensa de 
Licitação nº 001/2017, embasado no Parecer Jurídico da Procuradoria Geral do Município, Ratifi-
cada pelo Parecer Jurídico da Controladoria Geral do Município, e Parecer Técnico Conclusivo da 
Comissão Permanente de Licitação e em cumprimento aos termos do Artigo 43, Inciso VI, da Lei n° 
8.666/93 e alterações posteriores, acolho o Relatório, RATIFICO e ADJUDICO o presente em favor 
das empresas SERVICOL – SERVIÇOS DE COLETA E CONSTRUÇÕES LTDA - ME, inscrita no 
CNPJ sob o nº 10.443.592/0001-70, sendo o valor mensal de R$: 599.505,70 (Quinhentos e noventa 
e nove mil, quinhentos e cinco reais e setenta centavos) e valor total de R$: 2.997.528,50 (Dois 
milhões, novecentos e noventa e sete mil, quinhentos e vinte e oito reais e cinquenta centavos), para 
o LOTE A e GEO LIMPEZA URBANA LTDA – EPP, inscrita no CNPJ sob o nº 16.938.548./0001-17, 
sendo o valor mensal de R$: 599.505,70 (Quinhentos e noventa e nove mil, quinhentos e cinco 
reais e setenta centavos) e valor total de R$: 2.997.528,50 (Dois milhões, novecentos e noventa 
e sete mil, quinhentos e vinte e oito reais e cinquenta centavos) para o LOTE B, perfazendo um 
valor global de R$: 5.995.057,00 (Cinco milhões, novecentos e noventa e cinco mil e cinquenta 
e sete reais), Dispensa de Licitação fundamentada no Art. 24, Inciso IV, da Lei nº 8.666/1993 e 
suas alterações posteriores e no Decreto Municipal nº 06, de 01 de Janeiro de 2017, publicado no 
DOEM – Diário Oficial Eletrônico do Município e em consequência, fica convocado o proponente 
para assinatura do instrumento de contrato, nos termos do Art. 64, caput, do citado diploma legal, 
sob as penalidades da lei. 

Determino, ainda que seja dada a devida publicidade legal, em especial a prevista no caput do 
artigo 26 da Lei Federal nº 8.666/93.

*Republicado por Incorreção*
Santa Rita-PB, 04 de Janeiro de 2017.

Emerson Fernandes Alvino Panta
Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONSTRUÇÃO DA COBERTURA DE PARTE DA GARAGEM MUNICIPAL, CON-

FORME PLANILHA EM ANEXO.
FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00003/2016.
DOTAÇÃO: 00017 - SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA - 1837 - CONSTRUÇÕES DE 

PRÉDIOS PÚBLICOS-4490-51 - OBRAS E INSTALAÇÕES - RECURSOS PROPRIOS.
VIGÊNCIA: 180 (cento e oitenta) dias
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cubati e:
CT Nº 00001/2017 - 03.01.17 - GURIATAN FERREIRA DANTAS - ME - R$ 35.404,86

Prefeitura Municipal de Santa Rita
Comissão Permanente de Licitação

Rua Virgeneo Veloso Borges, S/N, Lotes 22 e 23, Jardim Miritânia, Santa Rita/PB
CEP 58300-410 E-mail: pmsr_licita@hotmail.com

EXTRATO DE CONTRATO
Contrato nº 001/2017. Processo nº 001/2017. Dispensa nº 001/2017. Contratante: Prefeitura 

Municipal de Santa Rita/PB. Contratada: Servicol – Serviços de Coleta e Construções Ltda - Me. 
CNPJ: 10.443.592/0001-70 -  Responsável pelo Lote A. Objeto: Contratação emergencial de empresa 
especializada em serviços de coleta e transporte de resíduos sólidos, limpeza urbana e manutenção 
em geral, junto à Secretaria de Infraestrutura. Valor Mensal R$: 599.505,70 (Quinhentos e noventa e 
nove mil, quinhentos e cinco reais e setenta centavos). Valor Total R$: 2.997.528,50 (Dois milhões, 
novecentos e noventa e sete mil, quinhentos e vinte e oito reais e cinquenta centavos). Vigência: 150 
(Cento e cinquenta) dias, a partir da assinatura. Dotação Orçamentária: 02.120-15.452.1815.2088-
3390.39.000. Fundamentação Legal: Art. 24, Inciso IV, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações 
posteriores. Data da Assinatura: 04 de Janeiro de 2017.

*Republicado por Incorreção*
Emerson Fernandes Alvino Panta

Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2016
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00003/2016, que objetiva: 
CONSTRUÇÃO DA COBERTURA DE PARTE DA GARAGEM MUNICIPAL, CONFORME PLANILHA 
EM ANEXO; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: 
GURIATAN FERREIRA DANTAS - ME - R$ 35.404,86.

Cubatí.. - PB, 03 de Janeiro de 2017
EDUARDO RONIELLE GUIMARÃES MARTINS DANTAS - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2017
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro e Equipe de Apoio, sediada na rua Presidente 

João Pessoa, 391 - Centro – Pedra Branca- PB, às 09:00 horas do dia 20 de janeiro de 2017, licitação 
na modalidade Pregão Presencial nº 00001/2017, do tipo menor preço por item, para: Aquisição 
de combustíveis, lubrificantes e filtros. Recursos: previstos no orçamento vigente. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas. O edital encontra-se no endereço www.pedrabranca.pb.gov.br. 
Telefone: (083) 3456-1012. 

Pedra Branca - PB, 06 de janeiro de 2017
Braz de Sousa Lins 

Pregoeiro 
  

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRO RÉGIS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2017

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 
Senador Ruy Carneiro, 278 - Centro - Pedro Régis - PB, às 09:00 horas do dia 23 de Janeiro de 
2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de 
combustíveis diversos, destinado a esta Prefeitura. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 130/2005. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3295-5618.
Pedro Régis - PB, 09 de Janeiro de 2017

LUCIANE ALZIRA DA SILVA - Pregoeira Oficial
 

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRO RÉGIS

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2017

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 
Senador Ruy Carneiro, 278 - Centro - Pedro Régis - PB, às 09:00 horas do dia 23 de Janeiro de 
2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de 
combustíveis diversos, destinado a esta Prefeitura. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 130/2005. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3295-5618.
Pedro Régis - PB, 09 de Janeiro de 2017

LUCIANE ALZIRA DA SILVA - Pregoeira Oficial
 

 PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2017
Torna público que fará realizar através da comissão de licitação do Município de Pedra Branca, 

sediada na Rua Presidente João Pessoa, 391 - Centro – Pedra Branca- PB, às 08:00 horas do dia 
25 de Janeiro de 2017, licitação modalidade Tomada de Preços nº 00001/2017, do tipo menor preço 
por item, contratação de empresa para o transporte, recebimento e destinação final de Resíduos 
Sólidos em Aterro Sanitário. Recursos: previstos no orçamento vigente. O edital encontra-se no 
endereço: pedrabranca.pb.gov.br. Telefone: (083) 3456-1012.

Pedra Branca - PB, 09 de janeiro de 2017
Braz de Sousa Lins 
Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00100/2016

A Prefeitura Municipal de Cabedelo/PB, através da Comissão Permanente de Licitação, torna 
público aos interessados que a licitação na modalidade Pregão Presencial 00100/2016, cujo objeto 
é: Aquisição de Veículos para execução e fiscalização dos serviços de manutenção do Sistema de 
Iluminação Publica do município, marcada para o dia 11/01/2017 às 08:30h, fica adiada até ulterior 
deliberação. Maiores informações: no horário das  08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço su-
pracitado. Telefone: (083) 3250-3121. Email: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.
pb.gov.br. Link: Transparência. 

Cabedelo - PB, 09 de Janeiro  de 2017. 
SIMONE MEDEIROS BEZERRA - Pregoeiro Oficial 

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE PEDRO RÉGIS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2017

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 
Senador Ruy Carneiro, 278 - Centro - Pedro Régis - PB, às 10:00 horas do dia 23 de Janeiro de 
2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de parcelada 
de combustíveis diversos, destinado ao Fundo Municipal de Saúde deste Município. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 
130/2005. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3295-5618.
Pedro Régis - PB, 09 de Janeiro de 2017

LUCIANE ALZIRA DA SILVA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE UIRAUNA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00005/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Major José Fernandes, 146 - Centro - Uiraúna - PB, às 09:00 horas do dia 26 de Janeiro de 2017, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de kit escolar, desti-
nado a Secretaria de Educação do Município de Uiraúna - PB. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 024/2013. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 35342808.
Uiraúna - PB, 09 de Janeiro de 2017

FRANCISCO FRANCESNILDO ALMEIDA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

Cooperativa Mista dos Produtores Rurais na Agricultura Familiar do Estado da Paraíba
COOPRAFE   

Edital de Convocação – Novas Eleições
Pelo presente edital, ficam convocados os cooperados da Cooperativa Mista dos Produtores 

Rurais na Agricultura Familiar do Estado da Paraíba, para participarem de uma reunião especial 
de votação para novas eleições. Que se realizará no dia 28 de Janeiro de 2017, às 14 horas, na 
Rua Antônio Ferreira Nunes, Nº 37, Primeiro andar, Centro, Santa Rita, Estado da Paraíba, com a 
presença de 2/3 (dois terços) do Estado acima mencionado, em 1º convocação, ou, não havendo 
“quorum” nesta, realizar-se-á no mesmo dia e local, às 16 horas, em segunda convocação com 
a presença de 1/3 (um terço), não persistindo ainda número suficiente nesta, realizar-se-à, no 
mesmo local, e data, às 18 horas, em terceira convocação, com a presença de qualquer número 
dos mesmos cooperados, com a finalidade de eleger a nova Diretoria da Cooperativa Mista dos 
Produtores Rurais na Agricultura Familiar do Estado da Paraíba.

                                                                                     
Santa Rita, 09 de Janeiro de 2016.
Janete Xavier Leite - Presidente

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA GRANDE
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇO N° 005/2016
RESULTADO DE JULGAMENTO DA FASE DE HABILITAÇÃO E AVISO DE ABERTURA DA 

PROPOSTA
OBJETO: Contratação de empresa de especializada, cujo critério de seleção da proposta mais 

vantajosa será a de menor preço global, para a execução de obra de Construção de Praça Publica 
no município de Serra Grande - PB.  A Comissão Permanente de Licitação; através da portaria 
005/2016; torna público e resultado de habilitação do processo acima citado:  empresas habilitadas:     
A CASA CONSTRUÇOES E SERVIÇOS LTDA ME, CNPJ nº 20.256.412/0001-02 E COMPASSO 
EMPREENDIMENTOS LTDA, CNPJ nº 15.705.860/0001-06. Empresas inabilitadas foram: ABÍLIO 
FERREIRA LIMA NETO EIRELI EPP por não cumprir o item 6.1.10; LP CONSTRUTORA E LO-
CADORA DE MAQUINAS EIRELI – EPP, CNPJ nº 14.031.903/0001-44 por não cumprir os itens 
6.1.10, 6.1.6, falência fora do prazo especificado de 60(sessenta) dias e SERRA CONSTRUÇOES E 
SERVIÇOS LTDA – ME, CNPJ nº 14.031.903/0001-44 por não cumprir os itens 6.1.10, 6.1.6, FGTS 
vencida para o dia da reunião, falência fora do prazo especificado de 60(sessenta) dias. Visando 
a economia e celeridade processual; correrá os prazo de recurso do at. 109 da Lei 8.666/93; e em 
não havendo impetração de recurso fica marcada a reunião para ABERTURA DOS ENVELOPES 
DE PROPOSTAS para o dia  06 de janeiro de 2017; ás 07:30 horas na sala da CPL; á Rua Vicente 
Leite de Araújo; n° 01;  centro - Serra Grande-PB .

Serra Grande-PB; 28 de dezembro de 2016.
JOSE GILIARDI DE ABREU

PRESIDENTE CPL

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE MARCAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Travessa Marcus José Barreto da Silva, S/N - Centro - Marcação - PB, às 08:00 horas do dia 23 
de Janeiro de 2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Execução 
dos serviços de transportes diversos, destinados ao Fundo Municipal de Saúde desta Prefeitura. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº 0013/2007. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado.

Telefone: (083) 3625-1000.
Email: lfluanfabricio@gmail.com

Marcação - PB, 09 de Janeiro de 2017
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE MARCAÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00003/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Travessa Marcus José Barreto da Silva, S/N - Centro - Marcação - PB, às 09:00 horas do dia 23 
de Janeiro de 2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Locação 
de 01(um) veículo tipo passeio para ficar à disposição do Fundo Municipal de Saúde deste muni-
cípio. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº 0013/2007. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3625-1000.
Email: lfluanfabricio@gmail.com

Marcação - PB, 09 de Janeiro de 2017
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE MARCAÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00003/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Travessa Marcus José Barreto da Silva, S/N - Centro - Marcação - PB, às 09:00 horas do dia 23 
de Janeiro de 2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Locação 
de 01(um) veículo tipo passeio para ficar à disposição do Fundo Municipal de Saúde deste muni-
cípio. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº 0013/2007. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3625-1000.
Email: lfluanfabricio@gmail.com

Marcação - PB, 09 de Janeiro de 2017
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARA ÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE SAÚDE
A V I S O   D E   A DI A M E N T O

PROCESSO Nº 16.049/2016 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.111/2016
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE EXAMES LABO-

RATORIAIS DE MICROBIOLOGIA E BACTERIOLOGIA EM GERAL COM CESSÃO DE EQUIPA-
MENTOS EM COMODATO.

A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através da Presidente da Comissão Setorial 
de Licitação, Srª. Juliana Pereira de Lima, nomeada pela Portaria nº. 129/2016 vem por meio deste, 
tornar público o adiamento da sessão que estava prevista para o dia 09/01/2017 às 10:00h, com data 
a ser designada posteriormente, tendo em vista impugnação interposta por empresa interessada no 
certame, porém sem tempo hábil para resposta por parte do setor técnico solicitante. Consultas com 
a Comissão de Licitação no HORÁRIO ÚNICO de 08h00min as 14h00h, no Fone: 83. 3214-7937 
ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com.

João Pessoa, 09 de Janeiro de 2017. 
Juliana Pereira de Lima 

Pregoeira da CSL

Sindicato dos Revendedores de Combustíveis
e Derivados de Petróleo Campina Grande e Interior da Paraíba.

S I N D I R E V
CNPJ 03.482.851/0001-06

“FUNDADO em 21 de setembro de 1999”
EDITAL -  CONTRIBUIÇÃO SINDICAL PATRONAL 2017

O SINDIREV - Sindicato dos Revendedores de Combustíveis e Derivados de Petróleo de 
Campina Grande e Interior da Paraíba, em atendimento ao Art.605 da CLT- Consolidação das Leis 
do Trabalho, vem “NOTIFICAR” e “CONVOCAR” os empresários representados por este sindicato 
patronal, enquadrados como “Empresários” ou “Empregadores”, nos termos do Art.579 e seguintes 
da CLT, eArt. 3º, Alínea “f”, Decreto Lei 1.402/39, a realizarem o pagamento da Contribuição Sindical 
Patronaldo ano de 2017. O referido pagamento deverá ser realizado impreterivelmente até o dia 
31 de janeiro de 2017,em conformidade com a Cláusula 37ª da Convenção Coletiva de Trabalho. 
As guias poderão ser adquiridasou solicitadas através do endereço eletrônico: sindicatoparaiba@
gmail.com, ou no seguinte endereço: Rua Estácio Tavares Wanderley, n° 265, sala 05, Centro 
Jurídico Des. Luís Sílvio Ramalho, Estação Velha, Campina Grande-PB, fones: (83) 3321-2939 
ou (83) 98660-2222. O não pagamento ensejará penalidades pecuniárias legais, previstas no Art. 
600 da CLT, qualseja, Multa de 10%, adicionados de correção monetária e multa adicional de 2% 
por mês de atraso. Campina Grande, 09 de Janeiro de 2017. Bruno Zenaide Agra - Presidente

PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA OLINDA 
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 001/2017 

Processo Administrativo Nº 003/2017
OBJETO: Aquisição de Combustíveis e Derivados do Petróleo, para atender a frota de veí-

culos oficiais da Prefeitura, com atendimento no âmbito do município de Nova Olinda, durante o 
exercício 2017.

ABERTURA: 19/01/2017, às 09:30 horas.
REGULAMENTAÇÃO: LEI No 10.520, DE 17 DE JULHO DE 2002. 
RECURSOS FINANCEIROS: RECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS / CONSTANTE NO 

ORÇAMENTO EXERCÍCIO 2017.
LEITURA OU OBTENÇÃO DO EDITAL E INFORMAÇÕES: Secretaria Prefeitura Municipal de 

Nova Olinda, na Rua Duque de Caxias s/n° – Centro – Nova Olinda -PB, fone (0xx83) 3459-1048, 
no horário das 08:00 às 12:00 horas. Nova Olinda, 06 de janeiro de 2017.

PEDRO CABRAL CAZÉ
Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA OLINDA
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 002/2017 

Processo Administrativo Nº 004/2017
OBJETO: Aquisição de Combustíveis e Derivados do Petróleo, para atender a frota de veículos 

oficiais da Prefeitura, com atendimento em João Pessoa, Capital do Estado, durante o exercício 2017.
ABERTURA: 19/01/2017, às 10:30 horas.
REGULAMENTAÇÃO: LEI No 10.520, DE 17 DE JULHO DE 2002. 
RECURSOS FINANCEIROS: RECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS / CONSTANTE NO 

ORÇAMENTO EXERCÍCIO 2017.
LEITURA OU OBTENÇÃO DO EDITAL E INFORMAÇÕES: Secretaria Prefeitura Municipal de 

Nova Olinda, na Rua Duque de Caxias s/n° – Centro – Nova Olinda -PB, fone (0xx83) 3459-1048, 
no horário das 08:00 às 12:00 horas. Nova Olinda, 06 de janeiro de 2017.

PEDRO CABRAL CAZÉ
Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA OLINDA 
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 007/2017 

Processo Administrativo Nº 009/2017
OBJETO: Contratação de empresa para prestação de serviços de locação de software, para 

instalação dos sistemas de contabilidade, folha de pagamentos e outros especificados no Termo 
de Referência do edital,durante o exercício 2017.

ABERTURA: 19/01/2017, às 13:00 horas.
REGULAMENTAÇÃO: LEI No 10.520, DE 17 DE JULHO DE 2002. 
RECURSOS FINANCEIROS: RECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS / CONSTANTE NO 

ORÇAMENTO EXERCÍCIO 2017.
LEITURA OU OBTENÇÃO DO EDITAL E INFORMAÇÕES: Secretaria Prefeitura Municipal de 

Nova Olinda, na Rua Duque de Caxias s/n° – Centro – Nova Olinda -PB, fone (0xx83) 3459-1048, 
no horário das 08:00 às 12:00 horas. Nova Olinda, 06 de janeiro de 2017.

PEDRO CABRAL CAZÉ
Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de Show Artístico do Cantor PEDRINHO PEGAÇÃO com duração de 

01h:30min/show, que se apresentará no dia 06 de Janeiro de 2017, por ocasião das festividades 
de REIS/2017 neste município de Cuitegi/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação 
nº IN00009/2016. DOTAÇÃO: ORÇAMENTO DE 2017 - RECURSOS PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO 
DE CUITEGI (RECURSOS ORDINÁRIOS) = 20.600 - SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA 
- 13.392.0008.2020 - ELEMENTO DE DESPESA: 339039 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS 
- PESSOA JURÍDICA

VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2017. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Cuitegi e: CT Nº 00064/2016 - 16.12.16 - PLRW SHOWS LTDA. - R$ 45.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de Show Artístico do Cantor MANO WALTER com duração de 

01h:30min/show, que se apresentará no dia 07 de Janeiro de 2017, por ocasião das festividades 
de REIS/2017 neste município de Cuitegi/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação 
nº IN00010/2016. DOTAÇÃO: ORÇAMENTO DE 2017 - RECURSOS PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO 
DE CUITEGI (RECURSOS ORDINÁRIOS) = 20.600 - SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA 
- 13.392.0008.2020 - ELEMENTO DE DESPESA: 339039 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS 
- PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2017. PARTES CONTRA-
TANTES: Prefeitura Municipal de Cuitegi e: CT Nº 00065/2016 - 26.12.16 - NOVA PRODUÇÕES E 
EVENTOS EIRELI - ME - R$ 70.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa do ramo da construção civil em CARATER DE URGÊNCIA 

destinada a execução dos serviços de implantação de sistema de abastecimento d’água com rede 
de adutora, rede de distribuição e ligações domiciliares na Comunidade de Palmeira de Cima - 
Zona Rural do Município de Cuitegi/PB - (Programa “AGUA PARA TODOS” - Processo SUDENE: 
59335000472-2013 - 56, I). FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00001/2016. 
DOTAÇÃO: ORÇAMENTO DE 2017 - RECURSOS FEDERAIS (TRANSFERÊNCIA DE CONVÊ-
NIOS OUTROS) = 20.400 - SECRETARIA DE AGRICULTURA - 20.601.0005.1010 - ELEMENTO 
DE DESPESA: 449051 - OBRAS E INSTALAÇÕES. VIGÊNCIA: 2 (dois) meses

PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cuitegi e: CT Nº 00066/2016 - 28.12.16 - LUIZ 
CARLOS LIMEIRA DE ALBUQUERQUE FILHO EIRELI - ME - R$ 83.160,07.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DP00001/2016
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00001/2016, 
que objetiva: Contratação de empresa do ramo da construção civil em CARATER DE URGÊNCIA 
destinada a execução dos serviços de implantação de sistema de abastecimento d’água com rede 
de adutora, rede de distribuição e ligações domiciliares na Comunidade de Palmeira de Cima - 
Zona Rural do Município de Cuitegi/PB - (Programa “AGUA PARA TODOS” - Processo SUDENE: 
59335000472-2013 - 56, I); RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto 
a: LUIZ CARLOS LIMEIRA DE ALBUQUERQUE FILHO EIRELI - ME - R$ 83.160,07.

Cuitegi - PB, 28 de Dezembro de 2016
GUILHERME CUNHA MADRUGA JUNIOR 

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00009/2016
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00009/2016, 
que objetiva: Contratação de Show Artístico do Cantor PEDRINHO PEGAÇÃO com duração de 
01h:30min/show, que se apresentará no dia 06 de Janeiro de 2017, por ocasião das festividades de 
REIS/2017 neste município de Cuitegi/PB; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO 
o seu objeto a: PLRW SHOWS LTDA. - R$ 45.000,00.

Cuitegi - PB, 16 de Dezembro de 2016
GUILHERME CUNHA MADRUGA JUNIOR 

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00010/2016
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00010/2016, 
que objetiva: Contratação de Show Artístico do Cantor MANO WALTER com duração de 01h:30min/
show, que se apresentará no dia 07 de Janeiro de 2017, por ocasião das festividades de REIS/2017 
neste município de Cuitegi/PB; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto 
a: NOVA PRODUÇÕES E EVENTOS EIRELI - ME - R$ 70.000,00.

Cuitegi - PB, 26 de Dezembro de 2016
GUILHERME CUNHA MADRUGA JUNIOR 

 Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BERNARDINO BATISTA

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2017

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Ednete Abrantes de Abreu, 30 - Centro - Bernardino Batista - PB, às 10:00 horas do dia 27 de Ja-
neiro de 2017, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de 
empresa especializada de engenharia, para Execução de serviço da 1ª Etapa de reconstrução do 
campo de futebol no Município de Bernardino Batista. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 35611021.
Email: prefeiturabernardino@yahoo.com.br

Bernardino Batista - PB, 06 de Janeiro de 2017
MATEUS RIBEIRO DANTAS - Presidente da Comissão

CARTORIO CARLOS ULYSSES – SERVIÇO NOTORIAL E REGISTRAL  DO 1.° OFICIO 
DA ZONA DA COMARCA DE JOÃO PESSOA – PB, delegação de serviços publico, estabele-
cido á Avenida Epitácio Pessoa, n° 105 – Centro João Pessoa/PB, inscrita no CNP/MF sob n° 
09.362.211/0001-49, representado neste ato por seu respectivo Tabelião e Oficial, Dr. WALTER 
ULYSSES DE CARVALHO, brasileiro, casado, tabelião, portador do CPF: N° 347.824.437-49, FAZ 
SABER a todos quantos o presente edital virem, dele conhecimento tiverem ou quem interessar 
possa que neste Cartório foi requerido por CAMINHO DO SOL EMPREENDIMENTOS S.A ., socie-
dade por quotas de responsabilidade limitada, com sede na cidade de Recife/PE e escritório nesta 
capital, sito a Rua Helena Meira Lima, 300, térreo, inscrita no CNPJ sob o n° 01.883.378/0001-43, 
representada neste ato pela sua sócia gerente CHRISTIANA ASFORA BEZERRA CAVALCANTI, 
brasileira, solteira, empresária, portadora do CPF n° 007.742.154-02 e RG n° 5.261.013 – SSP/PE, 
residente e domiciliada na cidade de Recife/PE, com endereço profissional comum ao da empresa, 
com fulcro no art. 32, § 1° da lei 6.766/79, que se procedesse com a INTIMAÇÃO do Sr. JOSÉ 
RONALDO DA SILVA para comparecer neste serviço, no horário comercial de 2ª a 6ª feira, dentro 
do prazo maximo de 30 (trinta) dias a contar da data do recebimento desta, a fim de satisfazer as 
prestações vencidas e as que se vencerem até a data do pagamento, os juros convencionados 
e custas de intimação, referentes ao Compromisso de Compra e Venda n° 1530, devidamente 
registrado  no registro de imóvel da Zona Sul, sob o n° 84.570, referente ao Lote de Terreno sob 
n°58 (cinqüenta e oito) da Quadra 996 (novecentos e noventa e seis), situado no Loteamento Nova 
Mangabeira, nesta capital. Atendendo ao que lhe fora requerido, este serviço procedeu com a 
intimação do Sr. JOSÉ RONALDO DA SILVA, através de Aviso de Intimação. Ocorre que o referido 
Aviso de Intimação deixou de ser entregue ao seu destinatário pelo seguinte motivo: Destinatário 
Falecido. Em virtude disso, e nos termos do que prescreve o artigo 49, § 2° da Lei 6.766/79, este 
serviço procede com a Intimação do Sr. JOSÉ RONALDO DA SILVA através do presente edital, 
Por este CITO O Sr. JOSE RONALDO DA SILVA, INTERESSADOS AUSENTES, INCERTOS, 
DESCONHECIDOS E NÃO ENCONTRADOS, SEUS CONJULGES, SE CASADOS FOREM OU 
AQUELES QUE PORVENTURA TENHAM CONHECIMENTO E INTERESSE, POSSAM ALEGAR 
QUALQUER DIREITO SOBRE O IMÓVEL ACIMA MENCIONADO para, dentro do prazo máximo 
de 30 (trinta) dias, a contar de 10 (dez) dias a última publicação do presente Edital, satisfazer as 
prestações vencidas e as que se vencerem ate a \data do pagamento, os juros convencionados e 
as custas de intimação, com relação ao Compromissos de Compra e Venda, acima mencionado. 

João Pessoa, 04 de Janeiro de 2017
O Oficial do Registro

Marcos Vinicius Farias Brito 
Escrevente Substituto 
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PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA OLINDA - PB
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 006/2017 

Processo Administrativo Nº 008/2017
OBJETO: Contratação de empresa para Prestação de Serviços de Provedor de Acesso à Internet 

Via Rádio, para atender necessidades em diversos órgãos da Administração Municipal de Nova 
Olinda-PB, durante o exercício 2017.

ABERTURA: 24/01/2017, às 09:00 horas.
REGULAMENTAÇÃO: LEI No 10.520, DE 17 DE JULHO DE 2002. 
RECURSOS FINANCEIROS: RECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS / CONSTANTE NO 

ORÇAMENTO EXERCÍCIO 2017.
LEITURA OU OBTENÇÃO DO EDITAL E INFORMAÇÕES: Secretaria Prefeitura Municipal de 

Nova Olinda, na Rua Duque de Caxias s/n° – Centro – Nova Olinda -PB, fone (0xx83) 3459-1048, 
no horário das 08:00 às 12:00 horas. Nova Olinda, 09 de janeiro de 2017.

PEDRO CABRAL CAZÉ
Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA OLINDA - PB
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 008/2017 

Processo Administrativo Nº 010/2017
OBJETO: Aquisição de Gêneros Alimentícios perecíveis e não perecíveis, para suprir necessida-

des de diversas Secretarias, inclusive merenda escolar do município de Nova Olinda-PB.
ABERTURA: 24/01/2017, às 10:00 horas.
REGULAMENTAÇÃO: LEI No 10.520, DE 17 DE JULHO DE 2002. 
RECURSOS FINANCEIROS: RECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS / CONSTANTE NO 

ORÇAMENTO EXERCÍCIO 2017.
LEITURA OU OBTENÇÃO DO EDITAL E INFORMAÇÕES: Secretaria Prefeitura Municipal de 

Nova Olinda, na Rua Duque de Caxias s/n° – Centro – Nova Olinda -PB, fone (0xx83) 3459-1048, 
no horário das 08:00 às 12:00 horas. Nova Olinda, 09 de janeiro de 2017.

PEDRO CABRAL CAZÉ
Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRO RÉGIS

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2017

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 
Senador Ruy Carneiro, 278 - Centro - Pedro Régis - PB, às 11:00 horas do dia 23 de Janeiro de 
2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de lanches 
diversos, destinado a esta prefeitura. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 130/2005. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3295-5618.
Pedro Régis - PB, 09 de Janeiro de 2017

LUCIANE ALZIRA DA SILVA - Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA OLINDA - PB
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 009/2017 

Processo Administrativo Nº 011/2017
OBJETO: Aquisição de material de limpeza e higiene pessoal, para suprir necessidades das 

diversas Secretarias, do município de Nova Olinda-PB.
ABERTURA: 24/01/2017, às 12:30 horas.
REGULAMENTAÇÃO: LEI No 10.520, DE 17 DE JULHO DE 2002. 
RECURSOS FINANCEIROS: RECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS / CONSTANTE NO 

ORÇAMENTO EXERCÍCIO 2017.
LEITURA OU OBTENÇÃO DO EDITAL E INFORMAÇÕES: Secretaria Prefeitura Municipal de 

Nova Olinda, na Rua Duque de Caxias s/n° – Centro – Nova Olinda -PB, fone (0xx83) 3459-1048, 
no horário das 08:00 às 12:00 horas. Nova Olinda, 09 de janeiro de 2017.

PEDRO CABRAL CAZÉ
Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA OLINDA - PB
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 010/2017 

Processo Administrativo Nº 012/2017
OBJETO: O objetivo é a Contratação de empresa especializada para prestação de serviços de 

apoio administrativo na elaboração e acompanhamento de projetos, preenchimento de planos de 
trabalhos e programas governamentais, acompanhamento de projetos através de editais e Sistemas 
do Governo Estadual e Federal como também propostas e inadimplências, retirada de licenças e au-
torizações dos órgãos competentes pelas aprovações dos projetos do município de Nova Olinda-PB.

ABERTURA: 24/01/2017, às 14:00 horas.
REGULAMENTAÇÃO: LEI No 10.520, DE 17 DE JULHO DE 2002. 
RECURSOS FINANCEIROS: RECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS / CONSTANTE NO 

ORÇAMENTO EXERCÍCIO 2017.
LEITURA OU OBTENÇÃO DO EDITAL E INFORMAÇÕES: Secretaria Prefeitura Municipal de 

Nova Olinda, na Rua Duque de Caxias s/n° – Centro – Nova Olinda -PB, fone (0xx83) 3459-1048, 
no horário das 08:00 às 12:00 horas. Nova Olinda, 09 de janeiro de 2017.

PEDRO CABRAL CAZÉ
Pregoeiro Oficial

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA E EXTRAORDINÁRIA DA 
TELEVISÃO BORBOREMA S/A

TELEVISÃO BORBOREMA S/A, pessoa jurídica de direito privado, com sede estabelecida na Rua 
Venâncio Neiva, nº 287, Andar Vazado, Centro, Campina Grande/PB, CEP 58.100-060, inscrita no 
CNPJ sob o nº 08.843.922/0001-72, por meio do seu Diretor Presidente, Sr. CANDIDO PINHEIRO 
KOREN DE LIMA, brasileiro, casado sob o regime de comunhão universal de bens, médico, RG nº 
95024000236 SSPCE, CPF nº 367.228.638-91, residente e domiciliado na Av. Beira Mar, nº 3500, 
aptº 300, bairro Mucuripe – Fortaleza/CE, CEP 60.165-121, CONVOCA, por meio do presente Edital, 
todos os acionistas, para a Assembleia Geral Ordinária e Extraordinária, a ser realizada na sede da 
empresa, às 16:00 horas, do dia 26 de janeiro de 2017, com a seguinte pauta:

(i) Aprovação das demonstrações financeiras e contas da Companhia relativas aos exer-
cícios de 2014 e 2015;

(ii) Distribuição de dividendos obrigatórios dos exercícios de 2014 e 2015;
(iii) Destinação dos resultados dos exercícios de 2014 e 2015;
(iv) Eleição de Diretoria;
(v) Transferência da totalidade da participação societária do Condomínio Acionário das 

Emissoras e Diários Associados para a PPar Com Investimentos Ltda.;
(vi) Definição da dotação orçamentária de valores para realização de pagamentos de tributos, 

processos judiciais e demais despesas;
(vii) Alterações/ajustes no Estatuto Social com relação às seguintes matérias:
a. Regras sobre a transferência de ações;
b. Convocação e deliberação das assembleias gerais;
c. Estrutura de administração da Companhia;
d. Regras sobre o Conselho Fiscal;
e. Regras sobre a distribuição de resultados no exercício;
f. Regras sobre eventual dissolução da Companhia;
g. Inclusão de cláusula de arbitragem;
h. Ajustes na redação de outras cláusulas do Estatuto Social porventura necessários;
i. Consolidação do novo texto do Estatuto Social.
A Assembleia Geral instalar-se-á, em primeira convocação, com a presença de acionistas que 

representem, pelo menos, 2/3 (dois terços) do capital social com direito de voto e, caso não atendi-
do este quórum, nova convocação será realizada, instalando-se a assembleia com a presença de 
qualquer número de acionistas, tudo na forma do Artigo 135 da Lei 6.404, de 15 de dezembro de 
1976, e do Parágrafo 1º, do Artigo 16, do Estatuto Social da Companhia.

Campina Grande, 10 de janeiro de 2017.
CANDIDO PINHEIRO KOREN DE LIMA

Diretor Presidente

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA 
E EXTRAORDINÁRIA DA RÁDIO FM O NORTE S/A

RÁDIO FM O NORTE S/A, pessoa jurídica de direito privado, com sede estabelecida na Av. 
Dom Pedro II, nº 899, Centro, João Pessoa/PB, CEP 58.013-420, inscrita no CNPJ sob o nº 
10.749.430/0001-64, por meio do seu Diretor Presidente, Sr. CANDIDO PINHEIRO KOREN DE 
LIMA, brasileiro, casado sob o regime de comunhão universal de bens, médico, RG nº 95024000236 
SSPCE, CPF nº 367.228.638-91, residente e domiciliado na Av. Beira Mar, nº 3500, aptº 300, bairro 
Mucuripe – Fortaleza/CE, CEP 60.165-121, CONVOCA, por meio do presente Edital, todos os 
acionistas, para a Assembleia Geral Ordinária e Extraordinária, a ser realizada na sede da empresa, 
às 08:00 horas, do dia 26 de janeiro de 2017, com a seguinte pauta:

(i) Aprovação das demonstrações financeiras e contas da Companhia relativas aos exer-
cícios de 2014 e 2015;

(ii) Distribuição de dividendos obrigatórios dos exercícios de 2014 e 2015;
(iii) Destinação dos resultados dos exercícios de 2014 e 2015;
(iv) Eleição de Diretoria;
(v) Transferência da totalidade da participação societária do Condomínio Acionário das 

Emissoras e Diários Associados para a PPar Com Investimentos Ltda.;
(vi) Definição da dotação orçamentária de valores para realização de pagamentos de tributos, 

processos judiciais e demais despesas;
(vii) Alterações/ajustes no Estatuto Social com relação às seguintes matérias:
a. Regras sobre a transferência de ações;
b. Convocação e deliberação das assembleias gerais;
c. Estrutura de administração da Companhia;
d. Regras sobre o Conselho Fiscal;
e. Regras sobre a distribuição de resultados no exercício;
f. Regras sobre eventual dissolução da Companhia;
g. Inclusão de cláusula de arbitragem;
h. Ajustes na redação de outras cláusulas do Estatuto Social porventura necessários;
i. Consolidação do novo texto do Estatuto Social.
A Assembleia Geral instalar-se-á, em primeira convocação, com a presença de acionistas que 

representem, pelo menos, 2/3 (dois terços) do capital social com direito de voto e, caso não atendi-
do este quórum, nova convocação será realizada, instalando-se a assembleia com a presença de 
qualquer número de acionistas, tudo na forma do Artigo 135 da Lei 6.404, de 15 de dezembro de 
1976, e do Parágrafo 1º, do Artigo 17, do Estatuto Social da Companhia.

João Pessoa, 10 de janeiro de 2017.
CANDIDO PINHEIRO KOREN DE LIMA

Diretor Presidente

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA E EXTRAORDINÁRIA DA 
RÁDIO E TELEVISÃO O NORTE S/A

RÁDIO E TELEVISÃO O NORTE S/A, pessoa jurídica de direito privado, com sede estabe-
lecida na Av. Pedro II, nº 873, Centro, João Pessoa/PB, CEP 58.013-420, inscrita no CNPJ sob 
o nº 08.846.487/0001-30, por meio dos Diretores JORGE FONTOURA PINHEIRO KOREN DE 
LIMA, brasileiro, casado sob o regime de separação total de bens, médico, inscrito no CPF sob 
o nº 456.493.243-87, portador do RG nº 900010068-81 2ª Via SSP-CE, residente e domiciliado 
na Rua Professor Pedro Barroso, nº 565, Lourdes, Fortaleza/CE, CEP 60.177-020; e CANDIDO 
PINHEIRO KOREN DE LIMA JÚNIOR, brasileiro, casado sob o regime de comunhão universal de 
bens, administrador, inscrito no CPF sob o nº 368.999.413-68, portador do RG nº 96009023938 
2ª Via SSP-CE, residente e domiciliado na Rua José Costa Neto, nº 100, Lourdes, Fortaleza/CE, 
CEP 60.177-495, CONVOCA, por meio do presente Edital, todos os acionistas, para a Assembleia 
Geral Ordinária e Extraordinária, a ser realizada na sede da empresa, às 10:00 horas, do dia 26 de 
janeiro de 2017, com a seguinte pauta:

(i) Aprovação das demonstrações financeiras e contas da Companhia relativas aos exer-
cícios de 2014 e 2015;

(ii) Distribuição de dividendos obrigatórios dos exercícios de 2014 e 2015;
(iii) Destinação dos resultados dos exercícios de 2014 e 2015;
(iv) Eleição de Diretoria;
(v) Transferência da totalidade da participação societária do Condomínio Acionário das 

Emissoras e Diários Associados para a PPar Com Investimentos Ltda.;
(vi) Definição da dotação orçamentária de valores para realização de pagamentos de tributos, 

processos judiciais e demais despesas;
(vii) Alterações/ajustes no Estatuto Social com relação às seguintes matérias:
a. Regras sobre a transferência de ações;
b. Convocação e deliberação das assembleias gerais;
c. Estrutura de administração da Companhia;
d. Regras sobre o Conselho Fiscal;
e. Regras sobre a distribuição de resultados no exercício;
f. Regras sobre eventual dissolução da Companhia;
g. Inclusão de cláusula de arbitragem;
h. Ajustes na redação de outras cláusulas do Estatuto Social porventura necessários;
i. Consolidação do novo texto do Estatuto Social.
A Assembleia Geral instalar-se-á, em primeira convocação, com a presença de acionistas que 

representem, pelo menos, 2/3 (dois terços) do capital social com direito de voto e, caso não atendi-
do este quórum, nova convocação será realizada, instalando-se a assembleia com a presença de 
qualquer número de acionistas, tudo na forma do Artigo 135 da Lei 6.404, de 15 de dezembro de 
1976, e do Parágrafo 1º, do Artigo 17, do Estatuto Social da Companhia.

João Pessoa, 10 de janeiro de 2017.
JORGE FONTOURA PINHEIRO KOREN DE LIMA

Diretor Vice-Presidente Executivo
CANDIDO PINHEIRO KOREN DE LIMA JÚNIOR

Diretor de Gestão

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA E EXTRAORDINÁRIA DA 
RÁDIO BORBOREMA S/A

RÁDIO BORBOREMA S/A, pessoa jurídica de direito privado, com sede estabelecida na Rua 
Venâncio Neiva, nº 287, Ed. João Rique, Centro, Campina Grande/PB, CEP 58.100-060, inscrita no 
CNPJ sob o nº 08.811.648/0001-50, por meio dos Diretores JORGE FONTOURA PINHEIRO KOREN 
DE LIMA, brasileiro, casado sob o regime de separação total de bens, médico, inscrito no CPF sob 
o nº 456.493.243-87, portador do RG nº 900010068-81 2ª Via SSP-CE, residente e domiciliado 
na Rua Professor Pedro Barroso, nº 565, Lourdes, Fortaleza/CE, CEP 60.177-020; e CANDIDO 
PINHEIRO KOREN DE LIMA JÚNIOR, brasileiro, casado sob o regime de comunhão universal de 
bens, administrador, inscrito no CPF sob o nº 368.999.413-68, portador do RG nº 96009023938 
2ª Via SSP-CE, residente e domiciliado na Rua José Costa Neto, nº 100, Lourdes, Fortaleza/CE, 
CEP 60.177-495, CONVOCA, por meio do presente Edital, todos os acionistas, para a Assembleia 
Geral Ordinária e Extraordinária, a ser realizada na sede da empresa, às 14:00 horas, do dia 26 de 
janeiro de 2017, com a seguinte pauta:

(i) Aprovação das demonstrações financeiras e contas da Companhia relativas aos exer-
cícios de 2014 e 2015;

(ii) Distribuição de dividendos obrigatórios dos exercícios de 2014 e 2015;
(iii) Destinação dos resultados dos exercícios de 2014 e 2015;
(iv) Eleição de Diretoria;
(v) Transferência da totalidade da participação societária do Condomínio Acionário das 

Emissoras e Diários Associados para a PPar Com Investimentos Ltda.;
(vi) Definição da dotação orçamentária de valores para realização de pagamentos de tributos, 

processos judiciais e demais despesas;
(vii) Alterações/ajustes no Estatuto Social com relação às seguintes matérias:
a. Regras sobre a transferência de ações;
b. Convocação e deliberação das assembleias gerais;
c. Estrutura de administração da Companhia;
d. Regras sobre o Conselho Fiscal;
e. Regras sobre a distribuição de resultados no exercício;
f. Regras sobre eventual dissolução da Companhia;
g. Inclusão de cláusula de arbitragem;
h. Ajustes na redação de outras cláusulas do Estatuto Social porventura necessários;
i. Consolidação do novo texto do Estatuto Social.
A Assembleia Geral instalar-se-á, em primeira convocação, com a presença de acionistas que 

representem, pelo menos, 2/3 (dois terços) do capital social com direito de voto e, caso não atendi-
do este quórum, nova convocação será realizada, instalando-se a assembleia com a presença de 
qualquer número de acionistas, tudo na forma do Artigo 135 da Lei 6.404, de 15 de dezembro de 
1976, e do Parágrafo 1º, do Artigo 18, do Estatuto Social da Companhia.

Recife, 10 de janeiro de 2017.
JORGE FONTOURA PINHEIRO KOREN DE LIMA

Diretor Vice-Presidente Executivo
CANDIDO PINHEIRO KOREN DE LIMA JÚNIOR

Diretor de Gestão

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº. 001/2017
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Comissão Permanente de Licitações, 

TORNA PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade 
TOMADA DE PREÇOS nº. 001/2017, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é a Melhoria Habitacional 
para o Controle da Doenças de Chagas - Projeto: Reconstrução de Unidades Habitacionais no  
município de Boqueirão –PB. Recursos: Convênio Funasa/Prefeitura (CV 0319/2011). Data de 
abertura: 26/01/2017 às 11h30min (Horário Local). Cópia do Edital e demais documentos pertinentes 
estarão à disposição no Setor de Licitações da Prefeitura de Boqueirão, à Avenida 30 de Abril, nº. 
45, Centro, no horário de expediente. Outras informações pelo Telefone (83) 3391-2318. Boqueirão, 
04/01/2017. Crystiane Gomes Bezerra-Presidente-CPL

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 004/2017
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA 

PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 004/20167, do tipo “menor preço”, cujo objeto é Serviços de Alimentação dos 
Sistemas de Saúde. Data de abertura: 20/01/2017 às 09h30min (horário local). Cópia do edital 
e demais documentos pertinentes estarão à disposição no setor de licitações da prefeitura de 
boqueirão, à Avenida 30 de Abril, nº. 45, Centro, no horário de expediente. Outras informações 
pelo Telefone (83) 3391-2318.

Boqueirão, 09 de Janeiro de 2017.
Crystiane Gomes Bezerra – Pregoeira

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 005/2017
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA 

PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 005/20167, do tipo “menor preço”, cujo objeto é Aquisição de Insumos laboratoriais. 
Data de abertura: 20/01/2017 às 11h00min (horário local). Cópia do edital e demais documentos 
pertinentes estarão à disposição no setor de licitações da prefeitura de boqueirão, à Avenida 30 de 
Abril, nº. 45, Centro, no horário de expediente. Outras informações pelo Telefone (83) 3391-2318.

Boqueirão, 09 de Janeiro de 2017.
Crystiane Gomes Bezerra – Pregoeira

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 006/2017
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA 

PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 006/20167, do tipo “menor preço”, cujo objeto é Locação de Equipamentos 
Laboratoriais. Data de abertura: 20/01/2017 às 12h00min (horário local). Cópia do edital e demais 
documentos pertinentes estarão à disposição no setor de licitações da prefeitura de boqueirão, à 
Avenida 30 de Abril, nº. 45, Centro, no horário de expediente. Outras informações pelo Telefone 
(83) 3391-2318.

Boqueirão, 09 de Janeiro de 2017.
Crystiane Gomes Bezerra – Pregoeira

Prefeitura Municipal de Santa Rita
Comissão Permanente de Licitação

Rua Virgeneo Veloso Borges, S/N, Lotes 22 e 23, Jardim Miritânia, Santa Rita/PB
CEP 58300-410 E-mail: pmsr_licita@hotmail.com

EXTRATO DE CONTRATO
Contrato nº002/2017.Processo nº 001/2017.Dispensa nº001/2017.Contratante: Prefeitura Mu-

nicipal de Santa Rita/PB. Contratada:Geo Limpeza Urbana Ltda - Epp.CNPJ:16.938.548/0001-17 
– Responsável pelo Lote B.Objeto:Contratação emergencial de empresa especializada em serviços 
de coleta e transporte de resíduos sólidos, limpeza urbana e manutenção em geral, junto à Secretaria 
de Infraestrutura.Valor Mensal R$: 599.505,70 (Quinhentos e noventa e nove mil, quinhentos e 
cinco reais e setenta centavos). Valor Total R$: 2.997.528,50 (Dois milhões, novecentos e noventa 
e sete mil, quinhentos e vinte e oito reais e cinquenta centavos).Vigência:150 (Cento e cinquenta) 
dias, a partir da assinatura. Dotação Orçamentária: 02.120-15.452.1815.2088-3390.39.000.Funda-
mentação Legal:Art. 24,Inciso IV, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Data 
da Assinatura: 04de Janeiro de 2017.

*Republicado por Incorreção*
Emerson Fernandes Alvino Panta

Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA DE DENTRO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL - SRP Nº: 004/2017

A PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA DE DENTRO, torna público que fará realizar através 
do pregoeiro oficial para conhecimento dos interessados nos termos da Lei n.º 10.520/2002 altera-
ções, subsidiariamente a Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, Lei complementar n.º 
123/2006 alterações e demais normas inerentes a espécie, que realizará licitação na modalidade 
pregão presencial do tipo menor preço por item, EXCLUSIVO para empresas enquadradas como 
ME e EPP no dia 26 de Janeiro de 2017 as 09:00 horas, tendo como objetivo: AQUISIÇÃO DE 
GÊNEROS ALIMENTÍCIOS DESTINADOS A ATENDER AS NECESSIDADES DAS ATIVIDADES, 
PROGRAMAS MUNICIPAIS E FUNDO DE SAÚDE. A reunião ocorrerá na sala da CPL no prédio 
sede da Prefeitura Municipal de Lagoa de Dentro, na Rua Alfredo Chaves, S/N, Centro – Lagoa de 
Dentro – PB. Maiores informações na COPELI no endereço acima descrito, no horário de expediente 
normal de 08:00 as 12:00 Horas.

Lagoa de Dentro, 10 de Janeiro de 2017.
MARIA ELIZABETH LIMA DE AGUIAR

Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA DE DENTRO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL - SRP Nº: 002/2017

A PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA DE DENTRO, torna público que fará realizar através 
do pregoeiro oficial para conhecimento dos interessados nos termos da Lei n.º 10.520/2002 altera-
ções, subsidiariamente a Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, Lei complementar n.º 
123/2006 alterações e demais normas inerentes à espécie, que realizará licitação na modalidade 
pregão presencial do tipo menor preço por item, EXCLUSIVO para empresas enquadradas como 
ME e EPP no dia 24 de Janeiro de 2017 as 09h00min, tendo como objetivo: AQUISIÇÃO DE 
MATERIAL HOSPITALAR, DESTINADOS AS UNIDADES DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE LAGOA 
DE DENTRO. A reunião ocorrerá na sala da CPL no prédio sede da Prefeitura Municipal de Lagoa 
de Dentro, na Rua Alfredo Chaves, S/N, Centro – Lagoa de Dentro – PB. Maiores informações na 
COPELI no endereço acima descrito, no horário de expediente normal de 08:00 as 12:00 Horas.

Lagoa de Dentro 10 de Janeiro de 2017.
MARIA ELIZABETH LIMA DE AGUIAR

Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA DE DENTRO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL - SRP Nº: 001/2017

A PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA DE DENTRO, torna público que fará realizar através 
do pregoeiro oficial para conhecimento dos interessados nos termos da Lei n.º 10.520/2002 altera-
ções, subsidiariamente a Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, Lei complementar n.º 
123/2006 alterações e demais normas inerentes a espécie, que realizará licitação na modalidade 
pregão presencial do tipo menor preço por item, no dia 24 de Janeiro de 2017 as 08h00min, tendo 
como objetivo: AQUISIÇÃO DE COMBUSTÍVEIS E LUBRIFICANTES DESTINADOS AO ABASTE-
CIMENTO DA FROTA MUNICIPAL e FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE. A reunião ocorrerá na sala 
da CPL no prédio sede da Prefeitura Municipal de Lagoa de Dentro, na Rua Alfredo Chaves, S/N, 
Centro – Lagoa de Dentro – PB. Maiores informações na COPELI no endereço acima descrito, no 
horário de expediente normal de 08:00 as 12:00 Horas.

Lagoa de Dentro 10 de Janeiro de 2017.
MARIA ELIZABETH LIMA DE AGUIAR

Pregoeira
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE NAZAREZINHO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00004/2017

OBJETO: REGISTRO DE PREÇO para execução de serviços de lavagem e lubrificação dos 
veículos pertencentes a Prefeitura Municipal de Nazarezinho-PB. Local e Data: Na sala de Reuni-
ões da CPL, Rua Antonio Vieira, nº 01 - Centro - Nazarezinho – PB, tel:(83) 3554-1070, Portal da 
Transparência: www.nazarezinho.pb.gov.br, às 08:30 horas do dia 20 de Janeiro de 2017.

 Nazarezinho - PB, 09 de Janeiro de 2017 
 LARISSA MENDES DOS SANTOS

Pregoeira Oficial
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE NAZAREZINHO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00005/2017

OBJETO: REGISTRO DE PREÇO para contratação de serviços de fornecimento de mão-de-obra 
e peças em geral para manutenção de veículos do município de Nazarezinho/PB. Local e Data: Na 
sala de Reuniões da CPL, Rua Antonio Vieira, nº 01 - Centro - Nazarezinho – PB, tel:(83) 3554-1070, 
Portal da Transparência: www.nazarezinho.pb.gov.br, às 09:30 horas do dia 20 de Janeiro de 2017.

 Nazarezinho - PB, 09 de Janeiro de 2017 
 LARISSA MENDES DOS SANTOS

Pregoeira Oficial
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE NAZAREZINHO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00006/2017

OBJETO: REGISTRO DE PREÇO para confecção de fardamentos, destinados a diversas 
secretarias do Município de Nazarezinho-PB. Local e Data: Na sala de Reuniões da CPL, Rua 
Antonio Vieira, nº 01 - Centro - Nazarezinho – PB, tel:(83) 3554-1070, Portal da Transparência: 
www.nazarezinho.pb.gov.br, às 10:30 horas do dia 20 de Janeiro de 2017.

 Nazarezinho - PB, 09 de Janeiro de 2017 
 LARISSA MENDES DOS SANTOS

Pregoeira Oficial
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE NAZAREZINHO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00007/2017

OBJETO: REGISTRO DE PREÇO para aquisição de material para kit escolar, destinado aos 
alunos do Município de Nazarezinho-PB. Local e Data: Na sala de Reuniões da CPL, Rua Antonio 
Vieira, nº 01 - Centro - Nazarezinho – PB, tel:(83) 3554-1070, Portal da Transparência: www.naza-
rezinho.pb.gov.br, às 11:30 horas do dia 20 de Janeiro de 2017.

 Nazarezinho - PB, 09 de Janeiro de 2017 
 LARISSA MENDES DOS SANTOS

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VISTA 
AVISO DE LICITAÇÃO

 PREGÃO PRESENCIAL Nº 002/2017
  A Prefeitura Municipal de Boa Vista, Estado da Paraíba, através de seu Pregoeiro Oficial, torna 

público para conhecimento de quem possa interessar, que fará realizar no dia 23 de janeiro de 2017, 
às 08 h (oito horas), no endereço infra mencionado, PREGÃO PRESENCIAL N.º 002/2017, objeti-
vando à AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS E MATERIAIS PERMANENTES DE SAÚDE, INCLUSIVE 
DE INFORMÁTICA, PARA A SECRETARIA DE SAÚDE, PARA APLICAÇÃO NO CONSULTÓRIO 
ODONTOLÓGICO, FARMÁCIA E UNIDADE BÁSICA DE SAÚDE (SALA DE CURATIVOS, COPA/
COZINHA, SALA DE IMUNIZAÇÃO, SALA DE COLETA DE MATERIAL, SALA DE OBSERVAÇÃO, 
SALA DE PROCEDIMENTOS, CONSULTÓRIO INDIFERENCIADO, SALA DE INALAÇÃO COLE-
TIVA E CENTRAL DE MATERIAL ESTERELIZADO), conforme detalhamento constante do Edital.

Os interessados poderão adquirir o Edital, no valor de R$ 20,00 (vinte reais), na Rua Esplanada 
Bom Jesus, s/n, Município de Boa Vista – PB, na Sala de Reuniões da Comissão Permanente de 
Licitação, no horário de 08 às 12 horas. O Edital também será disponibilizado gratuitamente, pelo 
e-mail: licitacaoboavista@gmail.com. Informações através do telefone (83) 3313-1100, no horário 
mencionado.

Boa Vista - PB, 09 de Janeiro de 2016.
FERNANDO VIEIRA DE OLIVEIRA NETO

PREGOEIRO OFICIAL
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO FRANCISCO

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00003/2017
OBJETO: Execução de serviços comuns de engenharia de manutenção e conservação em Es-

colas e Creches do município de São Francisco/PB, nos termos da Súmula 257/2010 do TCU. Data 
e Local: às 08:00 horas do dia 20/01/2017, na sala de Reuniões da CPL, Rua Ana Gomes do Nasci-
mento, 60 - Centro - São Francisco - PB. Portal da Transparência: http://www.saofrancisco.pb.gov.br.

São Francisco - PB, 09 de Janeiro de 2017
MARIA SONALY DA SILVEIRA

Pregoeira

A Exito Importadora e Exportadora S/A, torna público que requereu a SEMAPA – Secretaria de Meio 
Ambiente, Pesca e Aqüicultura de Cabedelo a Licença Simplificada para Comércio atacadista de 
mercadorias em geral, sem predominância de alimentos ou de insumos agropecuários, Situado 
a Rod. BR 230, Km 12, Nº 11.034, Sl 702, Empresarial Casa Nova Center, Lot. Costa Verde, 
Cabedelo-PB – CEP 58.108-152.

João Pessoa > Paraíba > terça-feira, 10 de janeiro de 2017Publicidade
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PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS-PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 001/2017
A PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DE PIRANHAS, ESTADO DA PARAÍBA, vem por 

intermédio deste aviso, comunicar aos interessados a abertura do PREGÃO PRESENCIAL Nº 
001/2017, no dia 23 (vinte e três) de janeiro de 2017, ás 09:00(nove) horas, horário local , que tem 
como objetivo a aquisição combustíveis, lubrificantes, filtros e derivados de petróleo, para atender 
as necessidades   deste município,  conforme especificados no ANEXO I - Termo de Referência 
do edital. Os interessados poderão retirar o edital na sede da prefeitura municipal, sala da CPL 
e ou ainda pelos virtuais disponíveis. Informações pelo telefone 83.3552/1061 e ou pelo e-mail 
cplsaojosedepiranhas@gmail.com.

São José de Piranhas- PB, 09 de janeiro  de 2017.
Wagner Cunha Barreto     

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS-PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 002/2017
A PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DE PIRANHAS, ESTADO DA PARAÍBA, vem por 

intermédio deste aviso, comunicar aos interessados a abertura do PREGÃO PRESENCIAL Nº 
002/2017, no dia 23 (vinte e três) de janeiro de 2017, ás 11:00(onze) horas, horário local , que 
tem como objetivo a aquisição,  por maior desconto,  de peças automotivas, para atender todas as 
necessidades da frota  deste município,  conforme especificados no ANEXO I - Termo de Referência 
do edital. Os interessados poderão retirar o edital na sede da prefeitura municipal, sala da CPL 
e ou ainda pelos virtuais disponíveis. Informações pelo telefone 83.3552/1061 e ou pelo e-mail 
cplsaojosedepiranhas@gmail.com.

São José de Piranhas- PB, 09 de janeiro  de 2017.
Wagner Cunha Barreto     

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS-PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 003/2017
A PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DE PIRANHAS, ESTADO DA PARAÍBA, vem por 

intermédio deste aviso, comunicar aos interessados a abertura do PREGÃO PRESENCIAL Nº 
003/2017, no dia 23 (vinte e três) de janeiro de 2017, ás 13: 30(treze e trinta) horas, horário local 
, que tem como objetivo a aquisição de pneus, câmaras de ar e protetores, para atender todas as 
necessidades da frota de veículos e máquinas pesadas deste município,  conforme especificados 
no ANEXO I - Termo de Referência do edital. Os interessados poderão retirar o edital na sede da 
prefeitura municipal, sala da CPL e ou ainda pelos virtuais disponíveis. Informações pelo telefone 
83.3552/1061 e ou pelo e-mail cplsaojosedepiranhas@gmail.com.

São José de Piranhas- PB, 09 de janeiro  de 2017.
Wagner Cunha Barreto     

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2017
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Frei Damião Bozzano, 07 - Centro - Itapororoca - PB, às 08:30 horas do dia 20 de Janeiro de 2017, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÕES PARCELADAS 
DE COMBUSTÍVEIS E LUBRIFICANTES DESTINADOS A ATENDER A FROTA VEICULAR PRÓ-
PRIA E/OU LOCADA DA EDILIDADE E SUAS SECRETARIAS ATÉ O FIM DO EXERCÍCIO DE 
2017. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº 028/2005. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 32941112. Email: pmilicitacao2013@hotmail.com. Edital: 
www.itapororoca.pb.gov.br.

 Itapororoca - PB, 09 de Janeiro de 2017.
TARCÍSIO FRANÇA DA SILVA

 Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ITAPOROROCA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2017
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Frei Damião de Bozzano, 007 - Centro - Itapororoca - PB, às 10:00 horas do dia 20 de Janeiro de 
2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÕES PARCE-
LADAS DE COMBUSTÍVEIS E LUBRIFICANTES DESTINADOS A ATENDER A FROTA VEICULAR 
PRÓPRIA E/OU LOCADA FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ITAPOROROCA ATÉ O FIM DO 
EXERCÍCIO DE 2017. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº 028/2005. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 32941112. Email: pmilicitacao2013@hotmail.com.

Itapororoca - PB, 09 de Janeiro de 2017
TARCISIO FRANÇA DA SILVA

Pregoeiro Oficial
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